
Полковник Абель-Фишер — 
самый известный 
разведчик в истории 
Отечества

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ Наш корреспондент проехала 486 километров 
до Крыма за 6 часов

Ростов—Новоазовск—Мариуполь— 
Бердянск—Геническ—Чонгар

Наталья Козлова

В
ажное для собственников 
квартир разъяснение сде-
лал Верховный суд РФ* по 

поводу установки кондицио-
неров гражданами в своих квар-
тирах. Оно становится особен-
но актуальным летом, когда 
жарко и резко возрастают про-
дажи кондиционеров. 

Это разъяснение касается 
тех собственников жилья, чьи 
окна выходят на фасады много-
квартирных домов. 

Ни для кого не секрет, что 
отдельные здания в наших горо-
дах буквально облеплены так 
называемыми внешними блока-
ми кондиционеров, и такие 
ящики серьезно уродуют фаса-
ды домов. 

Особенно это бросается в 
глаза, когда речь идет об исто-
рических зданиях с красивыми 

фасадами. Сколько подобных 
очень интересных домов было 
изуродовано за последние годы 
не только в столице, Санкт-Пе-
тербурге, но и в других городах 
с богатой историей и замеча-
тельной архитектурой. 

Известны, к сожалению, не 
е д и н и ч н ы е  с л у ч а и ,  к о гда 
отдельные граждане ради соб-
ственного удобства даже сбива-
ли уникальную лепнину, чтобы 
повесить кондиционер.  

Так что разъяснение норм 
права от Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного 
суда РФ растолковало законные 
акценты в этом болезненном 
вопросе. 

Наша история, которую за-
метил портал Право.ru, нача-
лась в Москве с того, что некая 
гражданка, жительница одной 
из столичных многоэтажек,  
установила в своей квартире 
кондиционер, внешний блок ко-

торого вынесла на фасад дома. 
Это «украшение» не понрави-
лось управляющей компании. 
Она показала женщине доку-
мент — договор управления. В 
этом документе сказано, что  
собственники квартир должны 
согласовывать установку внеш-
них блоков кондиционеров с со-
седями, «чтобы не нарушалась 
целостность вида фасада». 

Но гражданка на предупре-
ждение никак не отреагирова-
ла, и тогда коммунальщики 
были вынуждены обратиться в 
суд с требованием к жительни-
це демонтировать кондиционер 
и привести фасад в изначальное 
состояние.

Спор слушал Гагаринский 
районный суд . Он удовлетворил 
иск управляющей компании и 
обязал собственницу 
квартиры убрать кон-
диционер. 

Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

В
чера у Крымского мо-
ста тех, кто ехал на 
полуостров, снова 
ждала пробка, кото-
рая собрала до тыся-
чи машин, сообщили 
оч е в и д ц ы  в  т е л е -
грам-канале «Глав-
ный мост». Несколь-

ко раз приостанавливала рабо-
ту Керченская переправа из-за 
ухудшения погодных условий. 
Но в Крым есть еще один путь — 
через новые регионы.

Высокий летний сезон толь-
ко начинается. Пробки могут 
возникнуть и в августе — в 
обратном направлении. Прези-
дент России Владимир Путин 
обратил внимание на альтерна-
тивный путь решения пробле-
мы — дорогу на Крым через тер-
ритории новых российских  
регионов. Ее мы и проверили.

«Запасись питьевой водой», 
— звоню водителю Сергею Рутте 
накануне поездки. — Возьми 
упаковку минералки, не мень-
ше!» Бывалые наши спецкоры, 
работающие в Луганске и До-
нецке, рассказывали, как воду 
дают по часам раз в три дня, 

мыться нечем, а для питья поку-
пают 5-литрушки. На дорогу за-
кладываю часов девять, пред-
ставив, как будем ползти в не-
п р е р ы в н о й  к о л о н н е  ф у р , 
большегрузов и военной техни-
ки. А если еще пробки из-за ре-
монта дорог, когда вокруг ни 
воды, ни МЧС?

В окно заглянул вертолет
В шесть утра выезжаем из 

Ростова по таганрогской трассе 
А280. Дорога спокойная, часто 
встречается по пути дорожная 
техника: расширяют трассу. 
Сворачиваем на Мариуполь.

До него 172 км, подсказыва-
ет указатель. Заметно прибав-
ляется военных грузовиков. В 
районе Беглицкой косы бук-
вально перед носом машины 
проплыл неизвестно откуда 
взявшийся вертолет. Впереди, 
за желтым полем, линия гори-
зонта, до того четкая, что ка-
жется, что за ней ничего нет.

7.45 — 130 км до Весело-Воз-
несенского автомобильного 
пункта пропуска пройдено без 
проблем. У въезда в контроль-
ную зону замерли длинномеры, 
прижавшиеся в правом ряду. 
Легковые идут в два ряда. Они 
из самых разных регионов: 06, 
73, 23, 80, 82, 50… В белой гру-

зовой газели рядом с водителем 
две женщины. 

— Мы в Крым, — говорят они. 
— Из Воронежа. Тетя Света 
переезжает каждый год на все 
лето. Вещи ее везем. Решили 
этим путем — так ближе.

— Я в Мариуполь, — парень на 
седане заметно волнуется. — Не 
знаете, как там? Тихо? 

Он занимается обоями, хо-
чет наладить поставки в мага-
зины. «Очень нужное дело!  — 
поддерживаю его. — Там строй-
ки кипят, все восстанавливает-
ся!»

На КПП хитрый поворот — 
совсем не видно, сколько ма-
шин впереди. Машин навскидку 
двадцать. Документы принима-
ют сразу в двух окошках. Про-
верка заняла пару минут у во-
дителя, полминуты у меня. Та-

можни теперь нет — только пас-
портный контроль. В соседнем 
здании санкомнаты: с водой и 
всеми удобствами. На все про 
все незаметно ушло минут со-
рок. Раньше тут стояли часов по 
восемь. В 8.29 проезжаем быв-

шую украинскую таможню. От 
нее остались только будка, 
поржавевшая вывеска и въезд-
ной контроль. В водительское 
окошко заглянул проверяю-
щий. Сергей сказал: «Два РФ». 
И мы поехали дальше. Через 12 
км нас ждал Новоазовск.

500 км — и ни одной ямы
До Мариуполя  —  44  км. 

Мимо проплывают поля «За-
ря-Агро». Они засеяны пшени-
цей и ближе к Ростовской обла-
сти уже тронуты уборкой. Ку-
куруза еще поднимается, а 

подсолнух вытеснен к обочи-
нам. Пейзаж почти неотличим 
от донского или кубанского, 
разве что более пустынно и не 
так часто встречаются наряд-
ные живые хутора.

Трасса замечательная: ас-
фальт темный, недавно положи-
ли. Водитель радуется, что нет 
видеокамер и выжимает 150 
км/ч. Резво проезжаем Ново-
азовск, не забыв завернуть на 
первую АЗС. 95-й — 60 рублей.

С л е в а  п о к а з ы в а е т с я 
Азовское море, и мы едем вдоль 
него. Понемногу охватывает 
отпускное настроение. Чем не 
путешествие по отличной доро-
ге? Единственно, что напрягает 
—  н а д о  о б го н я т ь  фу р ы  п о 
встречке. Но при совсем нена-
сыщенном движении это не-
сложно. Где же колонны грузо-
виков, недоумеваю я. Впереди?

Забегая далеко вперед, за 
500 км, скажу: до самого Чон-
гарского моста в Запорожской 
области дорога под нашим 
«Хундаем» стелилась скатер-
тью. Ни одной ямы! Ответствен-
но заявляю. По большей части 
пути — свежая яркая разметка. 
Стрелки-подсказки, даже такие, 
которые предупреждают, что 
впереди сплошная и надо вер-
нуться на свою полосу после об-

гона. Четкие и понятные указа-
тели. Правда, мы так и не поня-
ли, когда началась Запорожская 
область, а когда — Херсонская. 
Впрочем, так ли это важно, 
когда все это наше? И реки, и на-
звания поселков — Красное, 
Вишневый... Все родное.

До Мариуполя доехали сво-
бодно. Часто двухполосная до-
рога переходила в 4-полосную. 
9.00 — въезд в город и первый 
блокпост. Раскрытые паспорта 
мы показали военному в окош-
ко, и он махнул рукой. Вперед!

Блокпостов на нашем пути 
было около двух десятков. Я ис-
правно записывала время их 
прохождения, но публиковать 
не стала. Ощущение одно: ко-
роткие, на пару минут останов-
ки никак не влияют на время в 
пути. Где-то опытным защитни-
кам хватает и взгляда на путе-
шественников, и документ они 
проверяют только у водителя, 
иногда спрашивают, куда едем. 
Один, на подъезде к Геническу, 
узнав, что мы из Ростова, спро-
сил: «А сколько километров до-
сюда?» 470, отвечаем. «Пра-
вильно, — засмеялся служивый. 
— Просто я сам из Ростова». На 
полупустой трассе 
очередей блокпосты 
не собирали.

ПРАВО Верховный суд РФ объяснил правила установки 
кондиционера на фасаде дома 

Прописка для «кондея»

ПАМЯТЬ

Через пять часов после проезда пункта пропуска в Новоазовске корреспондент «РГ» стоит на берегу овеянного легендами залива Сиваш. 

А К Ц Е Н Т

Мы так и не поняли, когда началась 
Запорожская область, а когда — 
Херсонская. Нет пока указателей. 
Но так ли это важно, когда все это наше

А К Ц Е Н Т

Сколько домов было изуродовано 
не только в столице, Санкт-Петербурге, 
но и в других городах с богатой историей 
и замечательной архитектурой 

Виктория Абрамченко 
о проверке 
федерального проекта 
по ликвидации 
свалок

В Сочи и на Федеральной 
территории Сириус 
после мощных 
ливней ввели 
режим ЧС

Фестиваль «Дом Довлатова 
в Пушкинских 
горах» 
в девятый раз 
встретит гостей

Даниил Медведев 
впервые 
в карьере вышел 
в 1/4 финала 
Уимблдона 
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АВТО Вступил в силу 
Порядок надзора 
за дорожным движением

Патруль 
почти не виден

Владимир Баршев

При скрытом патрулировании сотрудники ГИБДД 
должны фиксировать выявленные нарушения на ви-
део. Такое положение содержится в Порядке надзора за 
дорожным движением, который сегодня вступил в 
силу. Также в соответствии с этим документом сотруд-
никам ГАИ запрещено пользоваться средствами связи 
водителей, кроме исключительных случаев. 

Порядок заменит собой действующий Администра-
тивный регламент. Необходимость появления нового 
приказа обусловлена несколькими факторами. Во-пер-
вых, в соответствии с административной реформой ре-
гламент устанавливает действия сотрудников при ока-
зании услуг. Но надзор за дорожным движением — это 
не услуга. Поэтому с завтрашнего дня все сотрудники 
дорожно-патрульной службы будут работать по По-
рядку. 

Во-вторых, действующий сегодня регламент уже 
несколько устарел. Он не учитывал множество попра-
вок в законодательство. Например, поправок в Прави-
ла дорожного движения и закона об ОСАГО, согласно 
которым водителям можно покидать место ДТП, не ин-
формируя об этом ГИБДД. Кроме того, у нас уже давно 
даже предусмотрена возможность предъявлять полис 
ОСАГО, который оформлен в электронном 
виде, прямо со смартфона. Все это учтено в 
новом документе.

РЕЗОНАНС Почему саммит 
НАТО в Вильнюсе 
срежиссирован 
по законам Голливуда

О морковке 
и «красных 
линиях»

Евгений Шестаков

Когда Наполеона Бонапарта спросили, как писать буду-
щую конституцию Франции, он ответил: «Пишите так, 
чтобы было кратко и не ясно».  Можно не сомневаться, 
что итоговый текст совместного заявления участников 
открывающегося во вторник саммита НАТО в Вильню-
се будет также содержать немало туманных пассажей в 
отношении Украины, чтобы тщательно скрыть юриди-
ческую необязательность принятых решений. Перед 
саммитом вопрос о перспективах членства Киева был 
намеренно распиарен в СМИ, тогда как за кулисами 
участники встречи обсудят совсем иные, более прагма-
тичные и важные для них вещи. Координатор по страте-
гическим коммуникациям в Совете национальной без-
опасности США Джон Кирби обозначил эти вопросы 
так: «Обсуждение будущего НАТО и отноше-
ние европейских союзников к принятым в 
рамках альянса обязательствам».  

ГЕНШТАБ 
Валерий Герасимов: Киев 
пытался атаковать наши 
военные аэродромы 

Ракеты сбили 
с курса

Юрий Гаврилов

9 июля  украинские военные впервые попытались ата-
ковать российские объекты зенитными ракетами уста-
ревшего комплекса ПВО С-200 еще советского произ-
водства. Для поражения наземных целей на нашей тер-
ритории его переоборудовали в ударный вариант. 

Вчера на совещании в режиме видео-конференц-
связи начальник Главного штаба ВКС России генерал-
полковник Виктор Афзалов сообщил командующему 
Объединенной группировкой войск Валерию Гераси-
мову о ликвидации четырех украинских ракет. «Сред-
ствами противовоздушной обороны уничтожено две 
ракеты, атаковавших Керченский транспортный пере-
ход и аэродром Морозовск. Жертв и разрушений нет», 
— сказал Афзалов, доклад которого минобороны разме-
стило на своей странице в телеграм-канале. 

Еще одна цель находилась в Калужской области. 
Афзалов проинформировал: две ракеты С-200, атако-
вавшие аэродром Шайковка, были отклонены сред-
ствами радиоэлектронной борьбы и упали в районе на-
селенного пункта Бытошь. 

Генерал сказал,  что прикрытие важных 
объектов от воздушного нападения продол-
жится в существующем боевом составе.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.07.23

Австралийский доллар  60,9070
Азербайджанский манат  53,8195
Армянский драм**  23,6361
Белорусский рубль  29,9958
Болгарский лев  50,9342

Бразильский реал  18,7501
Венгерский форинт**  26,1319
Вон Республики Корея***  70,0292
Вьетнамский донг****  38,4263
Гонконгский доллар  11,7059

Грузинский лари  35,2847
Датская крона  13,3688
Дирхам ОАЭ  24,9090
Доллар США  91,4931
Евро  100,4155

Египетский фунт*  29,6108
Индийская рупия*  11,1764
Индонезийская рупия****  60,4473
Казахстанский тенге**  20,6140
Канадский доллар  68,8280

Катарский риал  25,1355
Киргизский сом*  10,4280
Китайский юань  12,6231
Молдавский лей*  49,8595
Новозеландский доллар  56,7532

Новый туркменский манат  26,1409
Норвежская крона*  86,6412
Польский злотый  22,5181
Румынский лей  20,2714
СДР  122,0655

Сербский динар**  85,4957
Сингапурский доллар  67,8229
Таджикский сомони*  83,7849
Таиландский бат*  26,0530
Турецкая лира*  35,1065

Узбекский сум****  79,0773
Украинская гривна*  24,7735
Фунт стерлингов  117,3399
Чешская крона*  41,5934
Шведская крона*  84,4305

Швейцарский франк  102,7666
Южноафриканский рэнд*  48,7194
Японская иена**  64,2057

Выехали из Мариуполя, а до Ялты — 21 км! Но это не крымская Ялта.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко провела 
переговоры с 
руководством Китая

Дружба в очном 
формате

Галина Мисливская, Пекин

Российско-китайские отношения развиваются, несмот-
ря на мировые потрясения, взаимный товарооборот 
приближается к отметке в 200 миллиардов долларов, и 
Москва, и Пекин настроены укреплять контакты на всех 
уровнях и никому не позволят говорить с собой язы-
ком силы и угроз. Об этом заявила вчера журналистам 
спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко по-
сле череды встреч с представителями китайского руко-
водства. Она также передала лидеру КНР Си Цзиньпину 
послание от Владимира Путина.

Российская делегация прибыла в Пекин накануне ве-
чером и сразу оказалась в очень теплой атмосфере: в сто-
лице Китая уже несколько недель стоит сорокаградусная 
жара, которая не спадает даже ночью. Тем не менее, не-
смотря на палящий зной и разницу во времени, деловая 
программа визита началась строго по графику — с посе-
щения Музея истории Коммунистической партии Ки-
тая, где представле-
но более 2,6 тысячи 
фотографий и свы-
ше 3,5 тысячи раз-
личных предметов, 
связанных с разны-
ми периодами ста-
новления КПК. Пре-
дыдущий визит Ва-
лентины Матвиенко 
в Китай состоялся 
пять лет назад, затем 
контакты законода-
телей двух стран прервала пандемия коронавируса. Вче-
ра в китайской столице открылось первое за несколько 
лет очное заседание комиссии по сотрудничеству Феде-
рального Собрания России и Всекитайского собрания 
народных представителей (ВСНП). «Никакие техниче-
ские средства связи не могут заменить живого общения. 
Мы тоже придаем очень большое значение проведению 
VIII заседания межпарламентской комиссии в очном ре-
жиме», — отметила глава Совфеда на встрече с главой По-
стоянного комитета ВСНП Чжао Лэцзи.

«Российско-китайское всеобъемлющее стратегиче-
ское партнерство достигло, как отмечали наши лидеры, 
наивысшего уровня в своей истории и продолжает по-
ступательно развиваться, независимо от турбулентно-
сти в мире. Безусловно, особая заслуга в этом принад-
лежит лидерам наших стран», — указала спикер СФ и 
обозначила главную задачу для парламентариев: адап-
тировать законодательства двух стран к новым услови-
ям работы и таким образом помочь реализации реше-
ний, принятых президентом РФ Владимиром Путиным 
и председателем КНР Си Цзиньпином. Китайский лидер 
по уже сложившейся традиции не оставил без внимания 
визит высокой российской делегации и лично прибыл в 
Дом народных собраний на встречу с федеральными за-
конодателями. Матвиенко заметила, что Путин просил 
передать «очень теплый привет, самые наилучшие по-
желания», а также устное послание. Глава Совфеда по-
благодарила Си Цзиньпина за возможность встретить-
ся и заявила, что за время его руководства отношения 
России и Китая достигли наивысшего развития. Часть 
беседы проходила за закрытыми дверями, но по завер-
шении Валентина Матвиенко поделилась эмоциями с 
журналистами. «Нахожусь под огромным впечатлени-
ем после встречи с председателем Китайской Народной 

Республики Си Цзиньпином. Очень мудрый, очень уве-
ренный, очень образованный, самостоятельный лидер, 
для которого отстаивание национальных интересов Ки-
тая является главной целью его жизни, и второй вели-
кий поход за возрождением китайской нации это для 
него стратегическая цель», — сказала она в коммента-
рии для китайского телевидения.

По словам главы Совфеда, они с Си Цзиньпином об-
судили «много вопросов российско-китайского взаи-
модействия». «Несмотря на те новые условия, в кото-
рых мы живем, у меня возникло твердое убеждение, что 
Китай — очень ответственное, серьезное государство, 
которое никогда ни под кого не подстраивается, наши 
отношения не подвержены никакой конъюнктуре», 
— подчеркнула она. Матвиенко заявила, что Москва и 
Пекин никому не позволят разговаривать с собой язы-
ком силы и угроз. «Мы вместе выступаем за равноправ-
ное сотрудничество, за недопущение вмешательства 
во внутренние дела, за право каждой стороны опреде-
лять свой путь развития», — сказала спикер. В ходе бесе-
ды с руководством Китая, по ее словам, было отмечено, 
что, несмотря на все сложности, ограничения, попыт-
ки сдерживания двух стран, товарооборот между ними 
устойчиво растет. «И есть все основания утверждать, 
что по итогам этого года мы перешагнем планку в 200 
млрд долларов взаимного товарооборота. Ту планку, ко-
торую определили лидеры наших стран», — напомнила 
Валентина Матвиенко. «Абсолютно уверена, что у рос-
сийско-китайской дружбы, у российско-китайского со-
трудничества не только хорошее настоящее, но и вели-
кое будущее», — заключила она.  

ИННОПРОМ-2023 Михаил Мишустин: Россия больше не будет опираться 
на импортные разработки в промышленности

Стойкость против санкций 
Владимир Кузьмин, 
Екатеринбург

В
озврата отечественной 
промышленности к опо-
ре на импорт иностран-

ных технологий уже не будет, 
заявил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Будущее страны 
за выпуском всего спектра соб-
ственной высокотехнологич-
ной продукции, считает он. 

Вчера в Екатеринбурге на-
чала работу главная промыш-
ленная выставка России «Ин-
нопром», с годами превратив-
шаяся в важную площадку для 
обмена мнениями и лучши-
ми практиками. В этом году на 
выставке представлены свы-
ше тысячи компаний из более 
чем 35 государств. Все они со-
брались, чтобы наладить пря-
мые контакты, договориться о 
заключении взаимовыгодных 

контрактов, ожидает Михаил 
Мишустин.

Интерес к российской эко-
номике не только сохраняет-
ся, но и растет, несмотря на все 
попытки оппонентов отрезать 
Россию от глобальных произ-
водственных цепочек, логисти-
ческих маршрутов и систем фи-
нансовых расчетов, заявил гла-
ва правительства на пленар-
ном заседании форума. С бли-
жайшими соседями Россия уже 
активно развивает промыш-
ленную кооперацию. Вместе с 
коллегами из Беларуси и Казах-
стана — Романом Головченно и 
Алиханом Смаиловым — пред-
седатель правительства осмот-
рел выставку и представленные 
на ней проекты. Отдельный па-
вильон в этом году отвели ки-
тайским компаниям, в том чис-
ле автопроизводителям, ко-
торые с интересом осваивают 

производственные мощности, 
оставленные в России их запад-
ными конкурентами.

Глава российского кабинета 
министров уверен, что страна 
последовательно справляется со 
всеми вызовами. В доказатель-
ство он привел статистические 
данные. За последние четыре 
года промышленное произ-
водство в России увеличилось 
на 7%. В этом году на фоне раз-
рыва логистических цепочек и 
беспрецедентного санкционно-
го давления оно только ускоря-
ется: в марте рост показателя со-
ставил больше 1%, в апреле — бо-

лее 5%, а в мае это выше 7% в го-
довом выражении. Индекс про-
мышленного производства в об-
рабатывающей промышленно-
сти в мае вырос на 12,8%. 

В ближайшее время перед 
правительством и экономикой 
стоит важная задача — повысить 
устойчивость производствен-
ной сферы в новых условиях. 
Для этого, указал Мишустин, 
необходимо достичь полно-
ценного технологического су-
веренитета во всех без исклю-
чения критически значимых 
отраслях.

— Это серьезный вызов для 
нашей промышленности, но 
возврата к прежним моделям 
работы — с опорой на импорт 
иностранных технологий — уже 
не будет, — предупредил пре-
мьер-министр. — Подчеркну, 
наше будущее — за выпуском 
всего спектра собственной вы-
сокотехнологичной продукции.

Каждый сегмент промышлен-
ности — от автопрома до энерге-
тического машиностроения — 
должен обладать максимальной 
стойкостью против санкций,  
нацелил Мишустин. И назвал 
основные ориентиры для даль-
нейшей работы предприятий: 
предельно глубокая локализа-
ция промышленных изделий, 
насыщение внутреннего спроса, 
увеличение экспорта продукции 
с добавленной стоимостью. 

Правительство готово под-
держивать бизнес рублем. Че-
рез Фонд развития промышлен-
ности производства в прошлом 
году получили льготные зай-
мы на рекордную сумму — 140 

миллиардов рублей. Менее чем 
за год действия промышленной 
ипотеки компании на приобре-
тение и реконструкцию произ-
водственных площадей получи-
ли свыше 150 льготных займов 
почти на 14 миллиардов. «А в 
стадии финального согласова-
ния сейчас находится еще бо-
лее 200 кредитных соглашений 
на 24 миллиарда», — подчеркнул 
Михаил Мишустин.

Механизм кластерной ин-
вестиционной платформы был 
запущен для увеличения выпус-
ка приоритетной продукции. В 
ее рамках одобрены 12 проек-
тов общей стоимостью свыше 
320 миллиардов рублей. «Про-
рабатываются еще около 40, 
которые суммарно превышают 
один триллион», — заявил пред-
седатель правительства.

В кабинете министров и от-
раслях понимают не только об-
щие цели, но и поставили себе 
вполне конкретные задачи, в 
том числе на ближайшие годы. 
Так, к первому полету готовится 
широкофюзеляжный самолет 
Ил-96-400-М. В этом году, ждет 
Мишустин, на МС-21 заменят 
целый ряд зарубежных систем 
и агрегатов, и он поднимется в 
воздух в этом обновленном ва-
рианте. «В декабре должен по-
лучить сертификат самолет 
«Байкал», который приходит на 
смену устаревшим Ан-2, после 
чего можно будет приступить к 
его опытной эксплуатации», — 
рассказал премьер-министр. 
На заводе «Москвич» через два 
года планируется запуск соб-
ственной автомобильной плат-
формы. До 2035 года россий-
ские верфи должны спустить 
на воду около тысячи судов, в 
том числе класса «река-море». 
В 2025 году с конвейера сойдут 
литий-ионные батареи с первой 
в стране гигафабрики по выпус-
ку накопителей энергии.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой Удмуртии дороги, 
детские сады и школы

Проблемы и решения

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин провел 
в Кремле встречу с 
губернатором Уд-
муртии Алексан-
дром Бречаловым. 
Глава государства 
отметил, что ситу-
ация в регионе в це-

лом стабильная, однако сохра-
няется проблема с местами в 
детских садах.

В начале разговора Бреча-
лов подчеркнул, что Удмур-
тия — оборонный щит России, 
и рассказал о том, как в регио-
не оказывается поддержка СВО, 
бойцам и их семьям. В частно-
сти, губернатор сообщил, что 
побывал на передовой, чтобы 
посмотреть дислокацию моби-
лизованного полка. «Съездил, 
убедился в том, что они распо-
ложились и хорошие у них усло-
вия ведения службы, пообщал-
ся с ребятами, побывал в око-
пах, в блиндажах. Очень прият-
но было услышать от командо-
вания группировки о высоком 
уровне организации и подго-
товки наших бойцов», — расска-

зал он. Бречалов добавил, что 
отдельное внимание уделяет-
ся работе по медицинскому об-
служиванию и реабилитации. 
«Мы сейчас с Минздравом Рос-
сии прорабатываем вопросы по 
улучшению материально-тех-
нической базы нашего госпи-
таля ветеранов войн. Надо, ко-
нечно, наращивать мощности. 
Пока не готов сказать об итогах, 
но потом представим в прави-
тельство. Надеемся на поддерж-
ку», — сказал он.

Ситуация в здравоохранении 
— это одна из проблем Удмуртии. 
Речь прежде всего идет о нехват-
ке специалистов. По укомплек-
тованности Удмуртия занима-
ет в общефедеральном рейтин-
ге 26-е место, по Приволжскому 
федеральному округу — третье. 
«Тем не менее мы считаем, что 

если даже одно обращение жи-
теля есть о том, что он в разум-
ные сроки не может записаться 
к врачу, то это говорит о том, что 
мы здесь недорабатываем», — от-
метил Бречалов. Губернатор со-
общил, что в республике есть 
четкий план по решению это-
го вопроса, и за последние два 
года в Удмуртии впервые за дол-
гое время сложился положитель-
ный баланс: в отрасль пришло 
больше специалистов, чем ушло.

Вторая проблема — дороги. 
«Несмотря на возможности, 
которые нам дает националь-
ный проект «Безопасные и ка-
чественные дороги», мы ста-
ли больше строить, больше ре-
конструировать, ремонтиро-
вать, тем не менее, к сожале-
нию, хромает качество», — по-
делился Бречалов. Он уточнил, 

что исправить ситуацию стара-
ются, в том числе активно при-
влекая общественные органи-
зации и активных граждан для 
контроля при сдаче-приемке 
дорожных объектов, что дает 
хорошие результаты и держит в 
тонусе подрядчиков.

Наконец, серьезную пробле-
му представляет бюджетная 
обеспеченность и уровень го-
сударственного долга региона. 
«Очевидно, что при росте от-
числений в федеральный бюд-
жет у нас, особенно с 2020 года, 
республика в дефиците нахо-
дится», — заметил глава Уд-
муртии. 

Путин, в свою очередь, обра-
тил внимание на нехватку дет-
ских садов в регионе. Бреча-
лов  в ответ рассказал, что за 
пять лет сделан огромный ры-
вок: построено 54 детских сада. 
«Здорово, но пока проблема не 
решена», — отреагировал Пу-
тин. Губернатор согласился, 
что проблемы не только с дет-
скими садами, но и со школами. 
«Нас поддерживает правитель-
ство в этом вопросе, я думаю, 
что мы сохраним такие же тем-
пы строительства», — отметил 

он. «Обязательно нужно сохра-
нить», — поручил президент.  
«Почему на это обратил внима-
ние? Потому что, к сожалению, 
за предыдущие годы строитель-
ство тоже немножко «присе-
ло», — добавил он. Путин отме-
тил, что это при том, что есть 
ресурсы и по дошкольным учре-
ждениям, и на стройку в целом.  
«Я вас услышал, будем стре-
миться исправить ситуацию», — 
пообещал Бречалов.

Говоря об экономическом 
развитии региона, губерна-
тор сообщил, что средняя за-
работная плата приближается 
к 45 тысячам рублей по регио-
ну. «Что очень важно, по безра-
ботице сейчас один из самых 
низких показателей», — отме-
тил Бречалов и сообщил, что он 
достиг 3,4 процента. «Это хоро-
шо», — одобрил президент. Под-
водя итоги встречи, президент 
отметил, что ситуация в регио-
не стабильная. «Промышлен-
ное производство растет, есть 
и другие, явно положительные 
тенденции», — оценил он.  

Александр Бречалов попросил прези-
дента поддержать строительство 
туберкулезной больницы.

На выставке Михаил Мишустин изучил кабину водителя трамвайного вагона «Невский».

А К Ц Е Н Т

Интерес к российской экономике 
не только сохраняется, но и растет

А К Ц Е Н Т

Валовой региональный продукт 
Удмуртии за пять лет вырос 
на 340 млрд рублей

ПАТРУЛЬ 
ПОЧТИ 
НЕ ВИДЕН

Также в соответствии с 
Законом «О полиции» 
на автоинспекторов 

возложена обязанность сооб-
щать близкому родственнику 
или близкому лицу пострадав-
шего о принятых мерах помо-
щи или о направлении его в ме-
дицинскую организацию. А еще 
поправками в закон расширен 
круг лиц, которым после задер-
жания предоставляется право 
на телефонный звонок. Этого 
действующий регламент также 
не учитывал. Но в новом Поряд-
ке все это прописано. 

Требования к скрытому па-
трулированию были установ-
лены и раньше. Оно осуще-
ствляется нарядом сотрудни-
ков на патрульном автомобиле 
без специальной цветографи-
ческой схемы, то есть не окра-
шенном в полицейские цвета. 
При этом автомобиль должен 
быть именно патрульным, то 
есть принадлежащим МВД, а не 
каким-нибудь частным. 

При этом сотрудники поли-
ции могут быть в гражданской 
форме, но должны взаимодей-
ствовать с другими нарядами 
на машинах с цветографиче-
скими схемами, которые и бу-
дут при необходимости оста-
навливать нарушителей. Во 
время скрытого патрулирова-
ния будут выявляться факты 
опасного вождения, выезд на 
полосу встречного движения, 
превышение скорости, нару-
шение правил проезда пере-
крестков и переходов.

Но в Порядке есть некое 
уточнение, что при таком над-
зоре сотрудниками принима-
ются меры для фиксации нару-
шений с помощью технических 
средств. Ранее этого не было. 
Достаточно было слова офице-
ра, а также рапорта о выявле-
нии нарушения. 

Еще немного о фиксации. 
Порядок предписывает поли-
цейским по возможности осу-
ществлять административные 
действия в поле обзора систем 
видеонаблюдения, а также уве-
домлять участников дорож-
ного движения об использова-
нии ими при осуществлении 
этих действий фото-, видео- 
или звукозаписывающей аппа-
ратуры.

Процессуальные действия, 
требующие понятых, но про-
водимые без них, в обязатель-
ном порядке должны фикси-
роваться на видеозапись. Речь 
идет, например, о проведении 
освидетельствования на алко-
гольное опьянение или направ-
ление на медицинское освиде-
тельствование, а также, напри-
мер, о досмотре транспортного 
средства. 

Кроме того, прописаны и 
действия сотрудников ГАИ при 
выявлении неисправностей 
автомобилей. Например, тех, 
при которых запрещается дви-
жение, — неисправность тор-
мозной системы или рулевого 
управления. В таких случаях 
автоинспектор вправе потре-
бовать от водителя прекра-
тить движение транспортного 
средства до их устранения. При 
возникновении в пути прочих 
неисправностей, с которыми 
запрещена эксплуатация, во-
дитель должен устранить их, а 
если это невозможно, то он мо-
жет следовать к месту стоян-
ки или ремонта с соблюдением 
необходимых мер предосто-
рожности.

Кстати, новый перечень 
неисправностей, при которых 
запрещается эксплуатация ав-
томобиля, вступит в силу 1 сен-
тября. Из нового и необычно-
го для наших водителей в нем 
запрет на использование шипо-
ванных шин летом и летних шин 
зимой. Движение на машине 
запретят и в том случае, если на 
панели приборов горит датчик, 
указывающий на некорректную 
работу антиблокировочной си-
стемы тормозов (ABS). 

Но, конечно, большинство 
изменений носит редакцион-
ный характер. Хотя и они до-
вольно интересны. Например, 
теперь прописан запрет на 
пользование средствами свя-
зи водителей или пешеходов, за 
исключением случаев, не тер-
пящих отлагательств. В общем, 
звонить со своих телефонов.  

1

Валентина Матвиенко передала Си Цзиньпину послание 
от Владимира Путина.

Инспекторы Госавтоинспекции 
будут работать теперь на дорогах 
по новому порядку.

Москва и Пекин 
никому не позво-
лят разговаривать 
с собой языком 
силы и угроз

Дополнение в Перечень иностранных 
и международных неправительственных 

организаций, деятельность которых 
признана нежелательной на территории 

Российской Федерации
91. «World Wide Fund for Nature» («World Wildlife Fund», «WWF», «Все-

мирный фонд природы») (Швейцария) (распоряжение Минюста России 
от 05.07.2023 № 925-р, решение первого заместителя Генерального про-
курора Российской Федерации от 20.06.2023.

Информация Минюста России

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

C
O

U
N

C
IL

.G
O

V
.R

U

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
11 июля 2023
вторник № 150 ( 9095 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФАКТЫ

КИЕВ ВЕРБУЕТ НАЕМНИКОВ ПО ВСЕМУ МИРУ 

Иван Петров

Н
а фоне срыва очередной 
волны мобилизации на 
Украине и с целью со-

крытия катастрофических по-
терь личного состава ВСУ ки-
евский режим усилил вербо-
вочную работу в странах Азии, 
Латинской Америки и Ближне-
го Востока. Цель — привлечь в 
зону спецоперации как можно 
больше иностранных наемни-
ков. Такие данные вчера сооб-
щили в Минобороны России. 

Всего в период с 24 февраля 
2022 года для участия в боевых 
действиях на стороне ВСУ на 
Украину официально прибыло 
11 675 иностранных наемников 
из 84 государств. Наибольшее 
количество из них прибыли в 
марте-апреле 2022 года. «Од-
нако после первых понесенных 
потерь динамика их прибытия 
резко сократилась», — указал 
официальный представитель 
российского военного ведом-
ства, генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков.

Наиболее многочисленные 
группы прибыли из Польши (бо-
лее 2,6 тысячи человек), США и 
Канады (900 и более человек), 

Грузии (свыше 800 человек), 
Великобритании и Румынии (по 
700 и более человек), Хорватии 
(более 300 человек), а также из 
Франции и с подконтрольной 
Турции части Сирии (по 200 и 
более человек).

По состоянию на 30 июня 
этого года достоверно подтвер-
ждено уничтожение в ходе бое-
вых действий 4845 иностран-
ных наемников, в подавляющей 
части из США, Канады и евро-
пейских стран. Еще 4801 ино-
странный боевик сбежал с тер-
ритории Украины, поняв отно-
шение к наемникам со стороны 
украинских командиров.

Сегодня в рядах ВСУ, по дан-
ным Минобороны России, про-
должают действовать 2029 на-
емников. Захваченные в плен 
украинские военнослужащие 
признались, что командиры 
подразделений ВСУ не привле-
каются к ответственности за 
потери среди иностранных на-
емников. В связи с этим укра-
инское командование в пер-
вую очередь бросает в «мясные 
штурмы» на российские пози-
ции подразделения, укомплек-
тованные иностранцами. Эва-
куация раненых наемников 

организуется по остаточному 
принципу, только после вывоза 
украинских военнослужащих.

«По имеющимся данным, 
из-за высоких потерь личного 
состава киевский режим в по-
следний месяц развернул вер-
бовку иностранных наемников 
в Аргентине, Бразилии, Афгани-
стане, Ираке и в подконтроль-
ных американцам районах Си-
рии. В связи с кратным падени-
ем интереса умирать «за киев-
ский режим» в Польше, Велико-
британии и других европейских 
странах активизирована вер-
бовочная деятельность в США 
и Канаде», — рассказал генерал 
Конашенков.

Уточняется, что эта рабо-
та ведется на базе украинских 
загранучреждений при содей-
ствии западных спецслужб, 
в первую очередь ЦРУ и под-
контрольных ему частных во-
енных компаний.

«Российские Вооруженные 
силы в ходе проведения спецо-
перации продолжат уничтоже-
ние иностранных наемников 
вне зависимости от их местона-
хождения на территории Укра-
ины», — заключили в Миноборо-
ны России. 

АРСЕНАЛ

ДРОНОВ СТАНОВИТСЯ БОЛЬШЕ

Сергей Птичкин

К
оличество и разнообра-
зие беспилотных лета-
тельных аппаратов, по-

ступающих в зону СВО, замет-
но увеличилось. В частности, 
специалисты московского ОКБ 
«Беспилотного Авиастроения» 
завершают разработку удар-
ного БПЛА «Вектор ЛК-210». О 
чем в интервью RT рассказал ге-
неральный директор столично-
го предприятия Константин Ко-
лотов. 

Это действительно интерес-
ный аппарат, который, вне со-
мнения, сыграет свою роль в 
спецоперации. «Вектор ЛК-
210» предназначен прежде 
всего для поражения живой 
силы противника. Он может не-
сти до двух с половиной кило-
граммов бомбовой нагрузки — 
три ручные гранаты массой 800 
грамм каждая либо гранато-
метные подствольные выстре-
лы ВОГ-17, ВОГ-25 в количестве 
четырех штук.

Все эти боеприпасы широко 
распространены в войсках. И, 
по мнению разработчиков, под-
готовка к боевому применению 
«Вектор ЛК-210» для опытного 
оператора займет не более 12 
минут. Аппарат возвращаемый, 
для безопасного приземления 
на ограниченные площадки он 
оборудован парашютом.

Беспилотник выполнен по 
схеме «летающее крыло», что 
позволяет ему преодолевать 
значительные расстояния и 
быть устойчивым в полете. Вре-
мя полета дрона может дости-
гать полутора часов, крейсер-
ская скорость — 65 км/ч, макси-
мальная — 120 км/ч. 

Как рассказал Константин 
Колотов, его предприятие рабо-
тает в трех направлениях.

П ер в о е  —  р а з р а б от ка  и 
выпуск микродронов. Это свое-
образные миниатюрные раз-
ведчики, которые незаменимы 
в обследовании труднодоступ-
ных мест и узких пространств. 
С микродронами разведка ста-
новится намного безопаснее и 
эффективнее. Поскольку микр-
обеспилотники — расходный ма-
териал, их выпускается много. 

Второе направление — беспи-
лотники с боевой нагрузкой от 

2 до 5 кг. Такого рода аппараты, 
по мнению их создателей, хоро-
шие разведчики-наблюдатели, 
ретрансляторы радиосигналов 
и носители боевой части.

Третье направление — дро-
ны-камикадзе и барражирую-
щие боеприпасы.

Дроном-камикадзе факти-
чески нового для нас поколе-
ния станет «Вектор-120». Он 
будет запускаться из легкого 
носимого тубуса и, как утвер-
ждают разработчики, гаран-
тированно поражать намечен-
ную цель. Продолжительность 
полета на электромоторе до 30 
минут.

Благодаря видеокамере в го-
ловной части «Вектора-120» 
оператор сможет видеть кар-
тинку перед дроном. При необ-
ходимости вносить корректи-
вы в полет или полностью брать 
на себя управление беспилот-
ником. 

В чем-то «Вектор-120» по 
конструкции похож на аме-
риканский барражирующий 
боеприпас Switchblade, кото-
рые поставляются ВСУ. Однако 
российский аппарат, как заяв-
ляется, может оказаться более 
качественным и дешевле аме-
риканского, стоимость кото-
рого превышает 30 тысяч дол-
ларов.

Еще одна отечественная но-
винка —  FPV-беспилотник-ка-
микадзе «Овод», который не-
давно был успешно использо-
ван в ночной операции в тылу 
противника.  Беспилотник, 
оснащенный боевой частью ОГ-
7В, пролетел около трех кило-
метров над территорией про-
тивника и поразил намеченную 
цель. 

Следует сказать об ОГ-7В, 
которая раньше не упомина-
лась и, скорее всего, не исполь-

зовалась в качестве боевой ча-
сти. Это выстрел к гранатоме-
ту РПГ-7. Представляет из себя 
калиберную и достаточно мощ-
ную осколочную гранату. Обес-
печивает эффективное пораже-
ние живой силы противника в 
средствах индивидуальной за-
щиты на открытой местности и 
в полевых сооружениях откры-
того типа, а также неброниро-
ванной или легкобронирован-
ной военной техники.

Беспилотник «Овод» работа-
ет по принципу «вид от первого 
лица» (FPV). Он имеет макси-
мальную грузоподъемность 4 
килограмма, высокую скорость 

и устойчивую связь. Российские 
военные уже получили первые 
партии этих беспилотников.

Хорошо показал себя в СВО 
беспилотник «Орлан-10». Сей-
час его дополняет глубоко мо-
дернизированный «Орлан-30». 
Он может нести разведыватель-
ную и телекоммуникационную 
аппаратуру массой в 6—8 кг при 
нормальной загрузке и 12 кг —  
при максимальной, что значи-
тельно расширяет его функци-
ональные возможности. «Ор-
лан-30» способен выполнять 
полеты на высотах почти в 5000 
метров и находиться в возду-
хе до 8 часов. Радиус действия 
по каналу связи около 120 ки-
лометров. По своим характе-
ристикам и критерию цена—ка-
чество этот беспилотник мож-
но считать одним из лучших 
в мире. И, кстати, он вызывал 
большой интерес со стороны 
партнеров «Рособоронэкспор-
та» на военно-технических вы-
ставках, проходивших в этом 
году в Индии и ОАЭ.

Все эффективнее себя в рам-
ках спецоперации показывают 
дроны «Куб», «Ланцет», «Фор-
пост», а также «Иноходец». 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

За прошедшие сутки российские военные успешно отразили атаки противника на трех направлениях. Как результат — ВСУ потеряли несколько сотен человек и большое количество техники. 

Ударно-разведывательный беспилотник «Орион» и его военная версия «Иноходец» — активные участники СВО.

А К Ц Е Н Т

Беспилотник «Овод», оснащенный 
боевой частью ОГ-7В, пролетел около 
трех километров над территорией 
противника и поразил намеченную цель

РАКЕТЫ СБИЛИ С КУРСА

По словам генерала, 
при этом их боевой по-
рядок будет уточнен «с 

учетом траектории полета бал-
листических целей и важности 
прикрываемых объектов».

Валерий Герасимов счита-
ет:  наши ВКС с поставленной 
задачей справились. Для обес-
печения безопасности важных 
государственных, промыш-
ленных и военных объектов от 
ударов противника он потре-
бовал от главкомата ВКС, Глав-
ного разведуправления и долж-
ностных лиц командного пунк-
та Объединенной группировки 
продолжить системную работу 
по выявлению мест хранения и 
стартовых позиций ракет и дру-
гих ударных средств ВСУ. А так-
же — планировать их упреждаю-
щее огневое поражение. 

«При необходимости в крат-
чайшие сроки принять допол-
нительные меры по повышению 
защиты объектов от ударов с 
воздуха», — приказал начальник 
российского Генштаба.

Позже в Минобороны Рос-
сии уточнили, что всего было 
уничтожено пять управляемых 
ракет украинского  ЗРК С-200.

Известно, что принятые на 
вооружение в конце 60-х годов 
прошлого века зенитные ракет-
ные комплексы С-200 доста-
лись Украине в наследство от 
СССР. Уже тогда это были уста-
ревающие, но достаточно мощ-
ные средства ПВО. Отсутствие 
собственной базы для их каче-

ственного обслуживания и мо-
дернизации, а также проблемы 
с профессиональной подготов-
кой расчетов для С-200 не раз 
доставляли Киеву серьезные не-
приятности. 

Достаточно вспомнить, что 
ракетой 5В28 украинского 
С-200В 4 октября 2001 года над 
Черным морем был сбит гра-
жданский лайнер Ту-154М, ле-
тевший из Тель-Авива в Новоси-
бирск. Тогда погибли 66 пасса-
жиров и 12 членов экипажа. 

В 2013 году комплекс С-200 
сняли на Украине с вооружения. 
Однако, как сообщил ТАСС вы-
сокопоставленный источник 
в области воздушно-космиче-
ской обороны, ракеты от него 
хранились в  арсеналах и были 
модернизированы, «получив 
новые «мозги».

 «Теоретически использова-
ние модернизированных ракет 
ЗРК С-200 для нанесения уда-
ров по наземным целям воз-
можно на дальность до 600 ки-
лометров», — предположил со-
беседник агентства.

— Предварительно можно 
оценить численность оставших-
ся на Украине зенитных управ-
ляемых ракет к С-200, которые 
могут быть переоборудованы 
в ударный вариант, от несколь-
ких десятков до полутора сотен 
единиц, — заявил в разговоре с 
корреспондентом «РГ» главред 
журнала «Национальная оборо-
на» Игорь Коротченко.

По его словам, более точную 
оценку дать невозможно, по-
тому что боеприпасы продол-
жительное время хранились в 
разных условиях и их техниче-
ское состояние может сильно 
варьироваться. 

«Но поскольку задача выяв-
ления и уничтожения пусковых 
установок и мест складирова-
ния ракет к С-200 поставлена, 
опасность оценивается как до-
статочно высокая», — добавил 
эксперт.

Вместе с тем он считает, что 
зенитные управляемые раке-
ты С-200, переделанные обо-
ронной промышленностью 
Украины под ударный вариант, 

представляют собой хорошую 
цель для наших современных 
комплексов ПВО типа «Бук», 
«Тор» и системы С-400. 

С такой оценкой согласен во-
енный эксперт Алексей Леон-
ков. «Ранее я говорил, что там, 
где к нам пролетают украинские 
беспилотники на малых высо-
тах, затем пролетят и ракеты. 
Вот мы это наблюдаем. Марш-
руты уже проверены, ракета ле-
тит на малой высоте с гораздо 
большей скоростью, чем дрон. 
Как цель она сложнее. 

Выигрывают только те си-
стемы ПВО, у которых время 
реакции самое короткое, а бое-
вая часть помощнее — то есть 
это ЗРК типа «Тор» и «Бук», — 
заявил он РИА Новости.

Эксперт пояснил, что если 
ракете от С-200 при доработке 
заложили низковысотный по-
лет, то средства ПВО могут ее 
обнаружить только на дально-
сти 15—20 км. По его мнению, 
комплексы типа С-300/С-400 
в этом случае будут неуместны 
для ее перехвата.

Э к с п е р т  п р и з н а л ,  ч т о 
превратить зенитную управ-
ляемую ракету в ракету класса 
«земля-земля» в принципе воз-
можно. «Там не нужна головка 
самонаведения на воздушную 
цель. Вместо нее ставится инер-
циальная система, которая ве-
дет ракету точно по координа-
там. Можно добавить програм-
му полета, коррекцию по GPS», 
— заметил он.

И добавил: если на ракете 
стоит только инерциальная си-
стема наведения, ее сложнее 
сбить с курса средствами РЭБ. 

«Затем рассчитывают, что-
бы масса полезной нагрузки 
и масса топлива обеспечива-
ли максимальную дальность. У 
ракеты от С-200 максимальная 
дальность — до 200 км, рабочая 
— 100—150 км, запускается она с 
наземной пусковой установки. 
Сама ракета мощная, скорост-
ная и маневренная», — объяснил 
военный эксперт.

Леонков не исключает, что 
доработать ракету, используя 
при этом иностранную элек-
тронику и компоненты, Киеву 
могли помочь западные специ-
алисты. Так ранее было с совет-
скими беспилотниками Ту-141 
«Стриж», которые на Украине 
переделали в подобие крылатых 
ракет и уже пытались использо-
вать для ударов по объектам на 
территории России. 

Между тем вчера в нашем 
минобороны сообщили, что в 
течение прошедших суток ВСУ 
вновь безуспешно пытались 
наступать на Донецком, Крас-
но-Лиманском и Южно-Донец-
ком направлениях.  Но в итоге 
потеряли несколько сотен воен-
нослужащих и иностранных на-
емников, большое количество 
техники и вооружения.  

А К Ц Е Н Т

В Минобороны России уточнили, 
что всего наши средства ПВО и РЭБ 
ликвидировали пять управляемых ракет 
украинского зенитного комплекса С-200

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УКРАИНЕ ОБЕЩАЮТ ЗАПРЕЩЕННЫЕ БОЕПРИПАСЫ ВМЕСТО ПАРТНЕРСТВА

Алексей Леонков,
военный эксперт, 
редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Саммит НАТО, который стартует 

в Вильнюсе 11 и 12 июля, будет 

проходить в активной полемике 

между государствами-членами по 

поводу принятия Украины в НАТО 

или хотя бы получения какой-ни-

будь дорожной карты. 

Киев накануне саммита неодно-

кратно намекал на то, что надеется 

увидеть какую-то конкретику в 

этом вопросе. Украинские власти 

заявляли, что Киев готов неза-

медлительно подписать протокол 

о вступлении в НАТО, если получит 

предложение. Президент Зелен-

ский накануне этого слета даже 

стал шантажировать НАТО, сказав, 

что не приедет на саммит, если не 

услышит конкретных предложе-

ний о вступлении в Североатланти-

ческий альянс.  Но, как известно из 

русской классики,  «надежды юно-

шей питают». Накануне саммита в 

ряде серьезных западных СМИ 

синхронно появились материалы 

о том, что  заявка Украины на член-

ство в НАТО будет заблокирована. 

Причем не какими-то третьими 

странами, а самими что ни на есть 

локомотивами североатлантиче-

ского блока — Германией и США.  

Та же Германия намерена настаи-

вать на отсрочке вступления Укра-

ины в НАТО из-за опасений, что 

этот шаг может привести к войне 

блока с Россией. На  США и Герма-

нию сильно напирают союзники 

по НАТО, в первую очередь из вос-

точноевропейского крыла — 

Польша, страны Балтии и поче-

му-то примкнувшая к ним Фран-

ция.  Однако, уверен, что такое 

лоббирование интересов Украины 

ни к чему не приведет. Видимо, мы 

вновь услышим о полной поддерж-

ке киевского режима. Вероятнее 

всего создадут очередной совет 

или  совместную комиссию Украи-

на — НАТО. Пообещают дать член-

ство после окончания боевых дей-

ствий. Этим все и ограничится. 

Сейчас ряд высокопоставленных 

чиновников НАТО обсуждает во-

прос о том, что Украину можно бу-

дет принимать в блок частями. То 

есть сначала примут регионы, где 

боевые действия не ведутся. Види-

мо, это западные области. А впо-

следствии, по мере развития собы-

тий, к НАТО будут приниматься и 

оставшиеся части Украины. Но, 

считаю, что эти идеи из разряда 

утопий. Всерьез рассматривать 

этот вопрос, видимо, не будут.

Чем могут подсластить Зеленско-

му эту горькую пилюлю и умень-

шить его разочарование?  В пер-

вую очередь, конечно,  поставками 

из США и ряда других стран милли-

ардных пакетов военной помощи. 

США готовы включить в эти по-

ставки кассетные боеприпасы, 

запрещенные во многих странах 

мира.  Причем власти США, объяс-

няя поставки такого оружия, ис-

пользуют откровенно людоедскую 

логику. Оружие и боеприпасы за-

канчиваются, но на складах есть 

это. Противостоять России нужно, 

поэтому можно применить кассет-

ные бомбы. А то, что от таких бомб 

в основном будут гибнуть мирные 

люди, это сопутствующие  потери. 

Гибель гражданских лиц не переве-

шивают тревоги о победе России в 

украинском конфликте.

Также на саммите, видимо, будет 

согласована долгосрочная много-

летняя программа модернизации 

украинской армии. ВСУ будут отка-

зываться от советского стандарта 

и переходить на стандарты НАТО. 

На саммите, вероятно, прозвучат 

конкретные даты, когда на Украину 

будут отправлены истребители 

F-16, а также где украинские летчи-

ки будут обучаться пилотирова-

нию на этих истребителях, а техни-

ки изучать эксплуатацию самоле-

тов.  Кроме того, возможно, будет 

принято решение  о передаче 

Украине американских оператив-

но-тактических ракетных комплек-

сов ATACMS. Ранее США не плани-

ровало их передавать из-за опасе-

ний возможного использования 

для нанесения ударов по террито-

рии России. Сейчас мы видим, что 

НАТО идет на Украине ва-банк, 

поэтому комплексы, вероятно, ки-

евский режим получит.  

Также, скорее всего, будет подни-

маться вопрос об использовании 

на Украине так называемого поль-

ско-литовско-украинского миро-

творческого корпуса. Здесь опять 

проявляется иезуитская логика 

Запада. В НАТО подчеркивают, 

что не будут воевать с Россией. 

Однако сами члены НАТО в инди-

видуальном порядке могут при-

нять решение: готовы ли они всту-

пить в военный конфликт с Росси-

ей или нет. То есть, если Польша  и 

Литва решат, что они готовы про-

тивостоять России в рамках этого 

корпуса, то никаких препятствий 

нет. НАТО  умывает руки. Если по-

ложительное решение будет при-

нято, то, скорее всего, корпус 

войдет на Западную Украину и 

возьмет под охрану все стратеги-

ческие объекты. Чтобы укра-

инские части, находящиеся сей-

час на западенщине, могли быть 

переброшены на Донбасс. 

Подготовил 
Александр СтепановНа саммите НАТО, возможно, примут решение о передаче Украине ракетных комплексов дальнего действия ATACMS.
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СИТУАЦИЯ   Минстрой 
возьмется за создание 
собачьих площадок

Прогулькин нос

Марина Трубилина

Площадок для выгула собак в России катастрофически 
не хватает, что ведет к конфликтам владельцев собак 
с окружающими. Между тем почти половина россиян 
имеет домашнего питомца. Минстрой планирует ини-
циировать разработку ГОСТа по обустройству пло-
щадок для собак, эксперты настаивают, что площадки 
должны быть не только дрессировочными, но и игро-
выми, а развитие инфраструктуры включает в себя и 
доступ посетителей с собаками в кафе, магазины и дру-
гие общественные места. Ситуацию обсудили экспер-
ты на «круглом столе» в «Российской газете».

Программа развития комфортной городской среды 
действует с 2016 года. Учитывается ли при благо-
устройстве создание инфраструктуры для собак? 

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО, ЗАММИНИСТРА СТРОИТЕЛЬСТВА И ЖКХ: Уже более 
ста тысяч территорий благоустроены за время реали-
зации проекта формирования комфортной городской 
среды. И, безусловно, уже появляются объекты, кото-
рые в равной степени предназначены как для людей, 
так и для их домаш-
них питомцев. Люди 
меняют отношение 
к своему городу и 
параллельно с этим 
м е н я ют  от н о ш е -
ние к своим домаш-
ним животным. Это 
очень правильная 
тенденция. Прави-
лами программы не 
исключается реали-
зация объектов для 
выгула собак. В Общественном совете при Минстрое 
создана рабочая группа, которая изучает этот вопрос. 

К каким выводам пришла рабочая группа?
АРТЕМ ГЕБЕЛЕВ, РУКОВОДИТЕЛЬ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО ИНФРАСТРУКТУРЕ 

ДЛЯ СОБАК ПРИ ОБЩЕСТВЕННОМ СОВЕТЕ МИНСТРОЯ: В России сего-
дня от 17 до 22 миллионов владельческих собак. То есть 
одна собака на десять человек. По данным ВЦИОМ 2019 
года 38% россиян являются владельцами собак.

В Москве примерно два миллиона детей в воз-
расте до 14 лет и примерно два миллиона собак. При 
этом по количеству инфраструктуры разрыв очеви-
ден: детских площадок десятки тысяч, а площадок 
для собак в Москве чуть меньше, чем 900. Кроме того, 
большинство из них дрессировочные, хотя в первую 
очередь владельцам нужны игровые площадки, где 
можно отпустить собаку с поводка, поиграть с ней, 
дать ей пообщаться с другими собаками. Мы выясни-
ли, что площадка для собак в двадцать раз более вос-
требована, чем спортивная. Владелец собаки гуляет 
365 дней в году, утром и вечером, проводит на улице с 
собакой не менее 700 часов в год. Спортом на улице за-
нимается значительно меньше людей, не чаще 2—3 раз 
в неделю. 

В своде правил по планировке и застройке го-
родских и сельских поселений площадь детских, спор-
тивных площадок привязана к численности населения, 
а инфраструктура для выгула домашних животных не 
привязана. Притом, что в советских нормативах это 
было. То есть строительство площадки для собак носит 
факультативный характер. Необходимо пересмотреть 
функциональное наполнение площадок — ввести раз-
деление на игровые площадки, дрессировочные и ме-
ста для выгула. Есть ряд ограничений, связанных с рас-
стоянием от площадки до окон жилых домов. Их надо 
пересмотреть, потому что застройщики хотят строить 
площадки для собак, но нет возможности, так как они 
не проходят экспертизу с проектами. Еще одна пробле-
ма — отсутствие ГОСТа на площадки для собак, они 
строятся как попало. 

Организация площадок для собак по сути стимулиру-
ет население приобретать собак и заводить их, но при 
этом не влияет на воспитание самих владельцев. Не 
приведет ли это к тому, что будет больше покусов?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ, ПЕРВЫЙ ЗАМПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА ГОСДУМЫ 

ПО ЭКОЛОГИИ, ПРИРОДНЫМ РЕСУРСАМ И ОХРАНЕ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ: В 
стране глобально отсутствует инфраструктура для жи-
вотных. 

И это не только площадки. Поинтересуйтесь объяв-
лениями о сдаче жилья в аренду. Там обязательно будет 
строчка: без животных. Общественный транспорт, как 
правило, с ограничениями, такси чаще с ограничения-
ми. Да, в Москве есть рестораны, кафе, магазины, куда 
пускают с собаками. Но дверей, где есть значки с пере-
черкнутым мороженым, роликовыми коньками и со-
бакой, гораздо больше. 

Мы наблюдаем редкую ситуацию, когда имеем дис-
криминированное большинство. Потому что 57% рос-
сийских семей имеют домашних животных. 

В ближайшее время мы внесем законопроект, по-
явится норма отдельная, которая будет фиксировать 
необходимость постоянного контроля владельца за 
питомцем. Пока нападения именно владельческих жи-
вотных на граждан, на других животных — огромная 
проблема. 

Будет ли минстрой что-то менять в подходах к 
устройству площадок? 

АЛЕКСЕЙ ЕРЕСЬКО: Очень важно разработать стандарты. Мы 
об этом задумываемся, тем более что я являюсь пред-
седателем технического комитета в Росстандарте и как 
раз по теме благоустройства у меня есть подкомитет. 
Наверное, этим займемся. При подготовке к голосова-
нию за благоустройство территорий муниципальным 
образованиям важно донести до жителей — не бойтесь 
голосовать и за такие территории. Мне кажется, где-
то на местах не до-
водится информа-
ция о том, что эти 
объекты тоже мож-
но делать и благо-
устраивать в рам-
ках федерального 
проекта. •

ТЕНДЕНЦИИ Вызовет ли рост цен на газ в России подорожание товаров и услуг

Трубы в сети
Сергей Тихонов

Р
ост тарифов для промыш-
ленности и населения на 
газ в 2024 и 2025 году, ко-

торый предложила Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС), окажет незначительное 
влияние на темпы инфляции. 
Но совсем незаметным для эко-
номики повышение не будет и 
может стать причиной подо-
рожания некоторых других то-
варов и услуг. Например, элек-
троэнергии, но только для опто-
вых покупателей, а не для насе-
ления. 

ФАС предлагает повысить 
цены на газ в России с 1 июля 
2024 года на 8% и на такую же ве-
личину — с 1 июля 2025 года. Как 
отмечают в ведомстве, индекса-
ция регулируемых цен на газ бу-
дет лишь на 1% выше прогноз-
ной инфляции (по оценке мин-
экономразвития, инфляция в 
2024 и 2025 году составит 7%). 

«Полученные средства бу-
дут направлены на социальную 
газификацию регионов и строи-
тельство новых газопроводов 
для потребителей. Это позво-
лит поддерживать реализацию 
ремонтных и инвестиционных 
программ для надежного обес-
печения потребителей энергоре-
сурсом, что, в свою очередь, поз-
волит предоставлять качествен-
ные услуги населению», — уточ-
няют в ФАС. 

Суммарный рост тарифов 
за 2 года окажется 16,64%. При 
этом в 2023 году цены на газ не 
менялись, но в 2022 году повы-

шений было два в июле и декабре 
(на 5 и 8,5% — для промышлен-
ных потребителей и на 3 и 8,5% 
— для населения). В итоге общий 
рост тарифов для промышленно-
сти с начала 2022 года ко второй 
половине 2025 года составит по-
чти 33%, а для населения — чуть 
более 30%. 

По сравнению с подорожани-
ем газа в мире в последние два 
года, особенно в Европе, такой 
рост — мелочь. Наша проблема 
здесь, что рост не останавлива-
ется, а снижения цен не ожида-
ется. Причина в том, что низкие 
цены на газ в России возможны 
во многом за счет больших до-
ходов от его экспорта. Но с про-
шлого года поставки в Евро-
пу (основной в прошлом поку-
патель нашего газа) падают, а в 
этом году, по-видимому, соста-
вят около 10—15% от максималь-
ных объемов экспорта. 

Главный вопрос, насколько 
из-за подорожания газа могут 
вырасти цены на товары и услу-
ги в России, а также повыситься 
тарифы на электричество (ведь 
на газ приходится основная 
доля генерации электричества 
и тепла).

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при Пра-
вительстве РФ, эксперт анали-
тического центра ИнфоТЭК Ва-
лерий Андрианов, повышение 
цен на газ несколько опережает 
прогнозируемый темп инфля-
ции и может служить фактором 
дополнительного инфляционно-
го давления. Рост цен на газ до-
статочно полно транслируется 

в цены на электроэнергию для 
промышленности. Последняя 
по времени индексация цен на 
газ «Газпрома» проводилась в 
декабре 2022 года, они были по-
вышены на 8,5%. Соответствен-
но, «Совет рынка» спрогнози-
ровал рост тарифов на электро-
энергию для промышленности 
на 8,6% в 2023 году. Новое повы-
шение может привести к анало-
гичному росту цен для промыш-
ленных предприятий, считает 
эксперт.

По мнению консультанта 
«Выгон Консалтинг» Евгении 
Поповой, последовательное по-
вышение цен на газ вряд ли су-
щественно ускорит рублевую 
инфляцию. Этому препятству-
ет проводимая ЦБ РФ политика 
таргетирования инфляции. Так-
же для раскручивания инфляци-
онной спирали должен наблю-
даться параллельный рост спро-
са, а он маловероятен в связи с 
тем, что доходы населения рас-
тут медленнее. Снижение дефи-
цита нефтегазовых доходов мо-
жет сыграть как дезинфляцион-

ный фактор, уточняет Попова.
Схожую точку зрения выска-

зал замглавы Фонда националь-
ной энергетической безопас-
ности Алексей Гривач, который 
считает, что в итоге себестои-
мость производства даже для са-
мых газоемких предприятий вы-
растет максимум на 2—3%. Для 
большинства же на доли про-
цента. Но многие могут исполь-
зовать решение о росте тарифов 
как предлог для повышения цен, 
считает эксперт.

При этом вопреки распро-
страненному мнению возмож-
ный рост тарифов на газ в 2024 
и в 2025 году едва ли сможет 
компенсировать экспортные по-
тери «Газпрома». Не стоит забы-
вать, что прогнозируемую ин-
фляцию рост тарифов опережа-
ет лишь на 1%. 

Как отмечает Андрианов, 
на внутреннем рынке газ стоит 
в четыре с лишним раза деше-
вле, чем на экспорт. Причем в 
прошлом на поставки за грани-
цу приходилось примерно три 
четверти выручки «Газпрома». 

С учетом изменения курса руб-
ля даже при условии повыше-
ния внутренних цен «Газпром» 
смог бы заработать на внутрен-
нем рынке меньше (в долларо-
вом выражении), чем в 2021 
году. Поэтому сейчас речь идет 
скорее о сохранении доходности 
операций на внутреннем рынке 
в текущих непростых условиях. 

Схожее мнение высказывает 
Попова: при последовательной 
индексации цен на газ в 2024 и в 
2025 году для промышленности 
и для населения на 8% они соста-
вят 6721 рубль за тысячу кубо-
метров и 5265 рублей за тыся-
чу кубометров соответственно. 
В случае роста потребления газа 
на внутреннем рынке хотя бы на 
уровне 1,5% ежегодно, дополни-
тельные доходы Группы Газпром 
в 2025 году могут составить при-
мерно 300 млрд рублей, что яв-
ляется несущественным (10—
15%) в сравнении с выпадающи-
ми экспортными доходами — от 2 
до 3 трлн рублей в зависимости 
от объема выпадающего экспор-
та в Европу, цен на газ и валют-
ного курса рубль/доллар.

Один процент сверх уровня 
инфляции это примерно 40—50 
рублей дополнительной вы-
ручки на тысячу кубометров, 
уточняет Гривач. Мягко гово-
ря, очень скромная компенса-
ция выпадающих доходов. Чи-
сто символическая. И только че-
рез год. •

ТРУД 

Сотрудникам 
запрещают 
брать детей         
на работу

НЕ ДЕТСКОЕ 
ДЕЛО
Ирина Жандарова

Приводить ребенка на работу 
запрещает 62% работодателей, 
говорится в совместном иссле-
довании СберПодбор и Работа.
ру. Из-за каникул у сотрудни-
ков чаще возникает такая необ-
ходимость. 

Треть сотрудников хотели 
бы приводить детей на работу. 
Но только для 4% это решение 
является вынужденным — ре-
бенка не с кем оставить. Чет-
верть родителей хотят пока-
зать, где они работают. 

Разрешают сотрудникам 
брать детей на работу без ка-
ких-либо условий 22% руково-
дителей. Еще 14% — в течение 
нескольких часов. При этом 
большинство сотрудников со-
гласны с руководителями, что 
совмещать работу с присмот-
ром за детьми очень сложно, 
и на постоянной основе дети в 
офисе находиться не должны. 
Однако они иначе смотрят на 
ситуацию. Половина сотрудни-
ков выступает за создание кор-
поративных детских садов, а 
четверть —  за детские комнаты. 

Условия в офисе для детей 
создает совсем немного компа-
ний, только в 2% организа-
ций сообщили о наличии дет-
ской комнаты. «В офисе пока 
не предусмотрено специаль-
ной инфраструктуры, хотя мы 
планируем организовать ее в 
будущем», — рассказала Юлия 
Корочкина, директор по персо-
налу «Торговой Сети Технони-
коль». В компании разрешается 
приходить на работу с детьми. В 
торговых отделениях есть зоны 
ожидания для клиентов, где 

приготовлены раскраски, ка-
рандаши и другие мелочи, что-
бы ребенок мог позанимать-
ся, порисовать. А в офисе дети 
могут занять одно из свобод-
ных рабочих мест. «По нашему 
опыту дети сотрудников с удо-
вольствием проводят время в 
офисной игровой, пробуют уго-
щения на наших кухнях, сидят 
в массажных креслах или изу-
чают рыбок в аквариумах», — 
рассказывает Александра Мин, 
директор по персоналу компа-
нии-разработчика ПО МойО-
фис. При этом во многих компа-
ниях отмечают, что для детей 
офисные, торговые, произ-
водственные пространства, в 
которых работают их родители, 
интересны сами по себе.

Руководители говорят, что 
если сотрудник собирается в 
офис с ребенком, потому что 
его не с кем оставить, ему могут 
предложить альтернативу. «Мы 
отдаем себе отчет, что дети мо-
гут отвлекать, и на работу ро-
дители берут их с собой, если 
действительно надо обязатель-
но быть в офисе. Например, за-
болела няня или бабушка, дет-
ский сад закрыт или группа на 
карантине, а в офисе важная 
очная встреча, которую нельзя 
перенести», — поясняет Алек-
сандра Мин. Если присутствие 
сотрудника в офисе не являет-
ся обязательным, большинство 
работодателей предлагают ему 
остаться дома. «Если сотрудни-
ку нужно посидеть с ребенком, 
он может остаться с ним дома в 
рабочий день: у нас гибридный 
график, поэтому можно пора-
ботать удаленно», — сообщили в 
пресс-службе ЮMoney.

Работодатели приветству-
ют желание работников позна-
комить детей с профессией, но 
идеальным форматом назы-
вают детские дни. Сотрудни-
ки вместе с детьми приходят в 
офис и развлекаются с анима-
торами, рассказали о таком дне 
в ЮMoney. В программе игры, 
дискотека, фокусы, чаепитие, 
фотосессия и подарки. В такой 
день работодатели не ждут от 
сотрудников трудовых подви-
гов, дети не мешают работе. •

ЭКОЛОГИЯ  В России может быть сорвана реализация 
федерального проекта по ликвидации свалок  

Выбросили из головы 

Светлана Задера  

Т
р ет ь  р е г и о н о в  н е 
освоили бюджет фе-
дерального проек-
та «Чистая страна», 
в восьми есть риски 
не успеть ликвиди-
ровать 15 несанкци-
онированных свалок 
в срок, в трех регио-

нах еще даже не заключили 
контракты с подрядчиком для 
начала работ. Тем временем все 
проекты должны быть завер-
шены к концу 2024 года. Вице-
премьер Виктория Абрамченко 
поручила минприроды напра-
вить в Генпрокуратуру обраще-
ние о проведении проверки. Об 
этом говорится в протоколе со-
вещания у Абрамченко, кото-
рый есть в распоряжении «РГ». 
В пресс-службе вице-премьера 
подтвердили подлинность до-
кумента. 

Федпроект «Чистая стра-
на» должен решить две важные 
проблемы: ликвидировать 191 
несанкционированную свалку 
в городах и 88 наиболее опас-
ных объектов накопленного 
экологического вреда окружа-
ющей среде, например, поли-
гон «Красный бор» (туда за 50 
лет свезли около 2 млн тонн ток-
сичных отходов). Как рассказа-
ли «Российской газете» в мин-
природы, уже ликвидировано 
60 свалок и 74 наиболее опас-

ных объекта накопленного вре-
да окружающей среде.

Согласно протоколу сове-
щания у Абрамченко в 2023 
году запланировано заверше-
ние ликвидации 53 несанкци-
онированных свалок в городах 
и трех объектов накопленного 
вреда окружающей среде, при 
этом по девяти объектам есть 
риски срыва реализации в этом 
году. Речь идет о четырех свал-
ках в Дагестане и четырех в Се-
верной Осетии, а также об од-
ном объекте в Мордовии. Так-
же, согласно документу, есть 
риски срыва ликвидации ше-
сти свалок в 2024 году (две — в 
Ростовской области, по одной 
свалке в Смоленской, Калуж-
ской, Томской областях и Крас-
нодарском крае).

По итогам января — мая 2023 
года 28 регионов не освоили 
бюджет федпроекта, а власти 
Вологодской, Ленинградской 
и Ростовской областей еще не 
заключили контракты на про-
ведение работ по ликвидации 
свалок.

Тогда же власти Ростовской 
области и Ставрополья сооб-
щили о необходимости перено-
са завершения ликвидации сва-
лок на 2024 год. Астраханская 
область просит не только пере-
нести сдачу проекта на следую-
щий год, но и выделить допол-
нительные 340 млн рублей. В 
Томской области просят еще 80 
млн рублей.

По итогам совещания вице-
премьер поручила минприро-
ды направить в Генпрокуратуру 
обращение о проведении прове-
рок в связи с несвоевременной 
ликвидацией Владикавказского 
полигона, выявлением допол-
нительных отходов на свалке в 
Таганроге; изменением проек-
та по ликвидации свалки в Смо-
ленской области, а также изме-
нением объема площади свалки 
и увеличением объема отходов 
в Астрахани и Томске.

Как рассказали в минприро-
ды, средства, предусмотренные 
федеральным законом о бюдже-
те на 2023 год и плановый пери-
од 2024 и 2025 годов на ликви-

дацию свалок и наиболее опас-
ных объектов, позволяют завер-
шить ликвидацию всех объек-
тов федпроекта в установлен-
ные сроки.Исполнительный ди-
ректор Ассоциации содействия 
экономики замкнутого цик-
ла «Ресурс» Валерия Гулимова 
считает, что такие сложности с 
реализацией федпроекта возни-
кают в регионах, где губернато-
ры не хотят вникать в проблему 
и передают решение вопросов 
подчиненным. А тем не всегда 
хватает ресурса для принятия 
сложных решений и их реали-
зации, но приезнаются они об 
этом в последний момент, го-
ворит Гулимова. Она отмечает, 
что с переходом свалок в новый 
федеральный проект «Генераль-
ная уборка», который стартует 
в 2025 году, есть риск перенести 
туда и все «болезни» проектов 
рекультивации.

Как отметил глава ассоци-
ации «Чистая страна» Руслан 
Губайдуллин, рекультивацией 
свалок в нашей стране никогда 
до этого не занимались, поэто-
му ушло время на обучение спе-
циалистов и получение опыта. 

Председатель Обществен-
ного совета при минприроды 
Александр Закондырин счита-
ет, что такие проблемы возни-
кают в регионах из-за качества 
проектно-сметной документа-
ции и недостаточного финанси-
рования.

«Если это не будет коорди-
нироваться с федеральным цен-
тром, то всегда будет бардак. В 
большинстве регионов нет ни 
денег, ни компетенции, чтобы 
подготовить проектно-смет-
ную документацию. Это давняя 
проблема, о ней все хорошо зна-
ют. Совещание у Абрамченко 
еще раз демонстрирует неэф-
фективность этой системы», — 
добавил он.

Вторая причина сложившей-
ся ситуации заключается в том, 
что деньги до регионов доводят 
в конце года, и они не успевают 
их освоить. Иногда этот вопрос 
перетекает из года в год. А также 
в ряде регионов не решена дру-
гая проблема - отсутствие но-
вых мест для вывоза мусора, от-
метил Закондырин,

Напомним, в начале это-
го года четверть регионов Рос-
сии могла бы столкнуться с 
мусорным коллапсом — закан-
чивались сроки эксплуатации 
действующих свалок, а новые 
объекты не построены, хотя на 
это давалось больше трех лет. 
Чтобы регионы не утонули в 
мусоре, в декабре было приня-
то решение продлить их рабо-
ту и дать властям три года на со-
здание новых объектов. Пока об 
успехах в этой работе не сооб-
щалось. •

В ряде регионов нет других мест 
для вывоза мусора, кроме уже 
переполненных свалок. 

Для собак нужны не только дрессировочные, но и игровые 
площадки.

А К Ц Е Н Т

За семь лет регионы 
должны ликвидировать 
191 незаконную свалку в городах

А К Ц Е Н Т

Повышение тарифов на газ 
для промышленности в следующие два 
года едва ли существенно ускорит 
рублевую инфляцию, 
ожидаемую на уровне 7%

Компании стара-
ются предложить 
работникам 
альтернативы, 
когда им не с кем 
оставить ребенка. 
Чаще всего 
им предлагают 
поработать 
на удаленке

Площадка 
для собак в два-
дцать раз более 
востребована, 
чем спортивная

— Когда начнут расти 
нефтегазовые доходы казны 
rg.ru/art/2595708

— Какие профессии уходят, 
а какие приходят с развитием 
искусственного интеллекта 
rg.ru/art/2596380

Мнения 
других 
экспер-
тов 
читайте 
здесь.
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СОВЕТ Как не оказаться 
и без ремонта, и без денег

Шабашников 
не заказывали

Ольга Игнатова

Мигрантов, нанимающихся для ремонта жилья, ста-
ло меньше. Но зато их место заняли бригады шабаш-
ников, которые имеют смутные представления о ре-
монте. В час берут от 3 тысяч рублей, но не могут от-
личить плинтус для пола от плинтуса для кухни, отме-
чают в Союзе потребителей России.

С начала года спрос на ремонт в России вырос на 
20 процентов. В среднем россияне готовы потратить 
на улучшение квартиры миллион рублей, говорится в 
исследовании сервисов «Ремонт со СберУслугами» и 
«СберСтрахование». Однако мало кто готов делать ре-
монт своими руками.  

«Эта сфера услуг 
как была, так и оста-
ется одной из самых 
проблемных в пла-
не качества и обма-
на потребителей. 
Недобросовестные 
подрядчики, поль-
зуясь тем, что люди, 
как правило, не раз-
бираются в строи-
тельных вопросах, 
норовят завысить 
объемы материалов, необходимых для ремонта, сэко-
номить на несоблюдении его технологии, а порой и 
просто «кидают» заказчиков», — подчеркивает в бесе-
де с «РГ» сопредседатель Союза потребителей России 
по юридической работе, председатель Московского 
общества защиты потребителей Антон Недзвецкий. И 
советует при выборе ремонтников не упускать следу-
ющие моменты.  

Во-первых, смотрим, сколько подрядчик присут-
ствует на рынке. Это легко проверить по открытым ба-
зам в интернете, спросив ИНН или ОГРН организации. 
Понятно, что тем фирмам или ИП, которые существу-
ют  несколько лет, доверия больше, поскольку мошен-
ники чаще меняют юридическое лицо.  Во-вторых, со-
ставляем смету. «Hекомендуем требовать составления 
твердой, а не приблизительной сметы, тогда подряд-
чик будет не вправе увеличить объем и стоимость ра-
бот, заявив, что не учел полное количество материалов 
или объем работ», — советует юрист. «Не соглашайтесь 
на оплату денег на руки прорабу, переводом на кар-
ту.  Под каждую внесенную сумму подрядчик обязан 
выдать вам кассовый чек, иначе, оплата может стать 
недоказуемой. Только если подрядчик — частное лицо, 
деньги можно отдать под подробную расписку. Конеч-
но, все равно это не гарантирует качества работ и так-
же можно столкнуться с недостатками, по которым 
придется предъявлять претензии, но хотя бы будет на 
что опираться», — констатирует Недзвецкий. •

ТОРГОВЛЯ 
Спрос на частных 
мастеров по ремонту 
стремительно растет

Понастроили

Ольга Крупеник

Летом россияне стали чаще пользоваться услугами 
по установке и ремонту вентиляции и кондиционеров 
(+381%), по созданию и ремонту полов (+51%), а так-
же прибегать к помощи маляров и штукатуров (+58%), 
свидетельствуют данные иследования «Профи» (есть у 
«РГ»).  При этом цены на популярные категории строй-
материалов упали.

Во втором квартале 2023 года растет спрос на всех 
специалистов по ремонтным работам. С наступлением 
теплого времени года люди начинают стремиться улуч-
шить свое жилье или построить новое, объясняют пред-
ставители сервиса. В этом году самыми популярными 
мастерами стали сантехники, специалисты по установ-
ке и ремонту бытовой техники и электрики. Чуть менее 
востребованы маляры и штукатуры, а также мастера по 
установке мебели и дверей. Плиточники, специалисты 
по полу и мелкому 
ремонту замыкают 
число популярных 
профессий. 

В преддверии 
лета к специалистам 
по установке и ре-
монту вентиляции 
и кондиционеров 
стали обращаться 
чаще. Но по сравне-
нию с аналогичным 
периодом прошлого 
года прирост заявок 
составил лишь 13%, 
в то время как у 
большинства масте-
ров он стал выше на 15—20%. Больше всего увеличился 
спрос на сантехников и маляров — на 23%. Специалисты 
по установке и ремонту мебели стали востребованнее на 
20%, устройству полов — на 17%, ремонту бытовой тех-
ники — на 16% По данным «Авито», в сезон ремонта ста-
ли дешеветь популярные категории строительных това-
ров. Сильнее всего снизились цены на отделку (-20%), 
общестроительные материалы (-12%), листовые мате-
риалы (-10%) и крепеж (-9%).

 Руководитель Аналитического центра Национально-
го объединения производителей строительных матери-
алов и строительной индустрии Евгений Высоцкий свя-
зывает падение цен с незначительным снижением спро-
са и значительным ростом цен в прошлом. Ослабление 
рубля также не скажется на стоимости строительных ма-
териалов, поскольку большинство из них производится 
в России, считает он.

Россияне становятся наиболее заинтересованы в ре-
монте в апреле — июне, поскольку в августе многие пла-
нируют отпуск, пояснили в ремонтно-строительной 
компании Magass. Стоимость ремонта в летний период 
в некоторых компаниях становится выше, на нее влия-
ют инфляция и курс валют. При этом плата за работу не 
сильно подвержена влиянию экономических и полити-
ческих факторов. Наибольшие колебания цен характер-
ны для черновых стройматериалов: за неделю стоимость 
может увеличиться или уменьшиться на 30%, у чисто-
вых стройматериалов скачки, как правило, ниже.

Пока падение рубля не отразилось на ценах, но сто-
имость материалов будет меняться, если доллар станет 
выше на 15%, заключил представитель компании. •

ТРАНСПОРТ Авиакомпании ремонтируют Ан-2 
в расчете на новый самолет «Байкал»

Ждут пересадки
Валерия Лобко

Р
аботоспособных самоле-
тов Ан-2 осталось мень-
ше одной трети от обще-

го количества, при этом дета-
лей на замену нет, рассказали 
«РГ» эксперты отрасли. Круп-
ные авиакомпании ищут воз-
можность заменить критически 
важные части самолета и ждут 
новый отечественный самолет 
«Байкал».

«Общее количество Ан-2, 
которые находятся в россий-
ском реестре гражданских воз-
душных судов, сейчас свыше 
1000 штук. Из них больше чем 
две трети — уже лом, который 
стоит у забора. Работоспособ-
ных самолетов Ан-2, по разным 
оценкам, осталось не более 350-
400 штук», — говорит исполни-
тельный директор агентства 
«АвиаПорт» Олег Пантелеев. 
Он уточнил, что выполнять ком-
мерческие воздушные перевоз-
ки может гораздо меньшее ко-
личество бортов. В реестре 
авиакомпаний на сайте Роса-
виации указано количество и 
типы воздушных судов по пере-

возчикам, при этом всего 41 
самолет Ан-2 вписан в сертифи-
каты эксплуатантов коммерче-
ских воздушных перевозок. То 
есть только 41 воздушное судно 
Ан-2 может выполнять коммер-
ческие перевозки пассажиров и 
грузов, остальные можно при-
менять лишь на авиационных 
работах и в личных целях, пояс-
няет эксперт.

Ведущие российские авиа-
компании успешно изыскива-
ют возможности для того, что-
бы поддерживать в работо-
способном состоянии свои ма-
гистральные воздушные судна, 
возить запчасти через третьи 
страны, ремонтировать авиа-
технику, отмечает он. Одна-
ко для небольших авиакомпа-
ний эксплуатация Ан-2 в совре-
менных условиях может стать 
очень сложной. Найти доступ к 
проблемным запчастям и агре-
гатам за рубежом можно, одна-
ко это стоит довольно много де-
нег. Поэтому не всем эксплуа-
тантам имеет смысл с этим свя-
зываться.

В перспективе все Ан-2 пла-
нируется заменить новым 

отечественным самолетом 
«Байкал», который разраба-
тывает Уральский завод гра-
жданской авиации. Предста-
вители предприятия на запрос 
«РГ» о ходе работ не ответили. 
По мнению руководителя пор-
тала «Авиация России» Андрея 
Величко, в течение ближайших 
двух-трех лет самолет «Байкал» 
полностью заменить Ан-2 все 
же не сможет. «Вызывает во-
прос, почему так долго проекти-
руется очень простой самолет. 
Это может подтверждать тезис 
о том, что у Уральского завода 
гражданской авиации скорее 
всего не хватает производствен-
ного опыта для того, чтобы сде-
лать такой простой самолет, как 
ЛМС-901», — говорит он. А пока 
Ан-2 будет работать на износ, 
добавляет эксперт. А в выпус-
ке деталей для Ан-2 предприя-
тия не заинтересованы с точки 
зрения экономики. Поэтому хо-
роший, но старый самолет Ан-2 
доживает свои последние годы, 
подытоживает Величко. 

Заменить Ан-2 в регулярных 
пассажирских грузовых пере-
возках задача вполне посиль-
ная и может быть решена до-
статочно оперативно. «Годовая 
программа выпуска «Байка-
лов» будет на уровне 25 самоле-
тов в год. Но на эти 25 самолетов 
УЗГА будет выходить последо-
вательно — в первый год серий-
ного производства 5 машин, во 
второй — 15, в третий — 25. Та-
ким образом, за первые три года 
серийного производства УЗГА 
произведет самолетов «Байкал» 
больше, чем находится в ком-
мерческой эксплуатации, — от-
мечает Пантелеев. В отрасли не 
наступит паралич, когда авиа-
компаниям будет не на чем ле-
тать, добавляет он. •

ДЕНЬГИ 

Верховный суд 
разрешил 
объявлять 
поручителей 
банкротами 
за чужие долги

ДРУЖБА 
РАЗОРЯЕТ
Владислав Куликов

Пленум Верховного суда Рос-
сии детально разъяснил во-
просы поручительства при 
банкротстве должника. Тому, 
кто дал свое честное слово за 
другого человека или другую 
компанию, придется платить 
из своего кармана при банкрот-
стве должника. Если же воз-
никнут проблемы, поручите-
лю самому грозит банкротство. 
Потому следует рассчитывать 
свои силы, прикрывая друзей. 

Соответствующее поста-
новление Пленума Верховного 
суда России публикует сегодня 
«РГ». Юристы подчеркивают: 
принятые разъяснения крайне 
важны для практики.

В документе, в частно-
сти, говорится, что ликвида-
ция должника — юридического 
лица, в том числе ввиду завер-
шения процедуры конкурсного 
производства, не прекращает 
поручительство, если до лик-
видации кредитор предъявил в 
суд или в ином установленном 
законом порядке требование 
к поручителю. Таким образом, 
поручителю все равно придет-
ся выплачивать долг.

Также постановление ука-
зывает, что кредитор вправе 
требовать возбуждения дела о 
банкротстве как самого долж-
ника, так и поручителя. При на-
личии нескольких поручителей 
— инициировать банкротство 
любого из них. Или всех сразу, 
или кого-то по отдельности. Это 
— на выбор кредитора.

Если же гражданина-долж-
ника освободили от долгов по 
итогам банкротства, то это 
тоже не прекращает поручи-
тельство. Условие такое же: до 
освобождения кредитор дол-
жен успеть предъявить тре-
бование к поручителю. Тогда 
тот факт, что должника объ-
явили банкротом и вроде ему 
все списали, ничего не изме-
нит в финансовой судьбе по-
ручителя. Ему придется пла-
тить. Или самому становиться 
банкротом.

Как отметила в свое время 
судья Верховного суда Ирина 
Букина, в значительной части 
документа разъясняются но-
вые проблемы, выявленные на 
практике.

Вице-президент Гильдии 
российских адвокатов Никита 
Филиппов пояснил, что приня-
тое постановление затрагивает 
множество вопросов, подходы 
правоприменителей по кото-
рым существенно различались.

Например, пленум раскры-
вает момент, когда требование 
кредитора может быть предъяв-
лено к поручителю. Проще гово-
ря, речь о ситуациях, когда гра-
жданин имел неосторожность 
поручиться за какое-нибудь 
ООО «Рога и копыта», а оно 
неожиданно лопнуло. Сколько 
минут (часов, дней, лет) есть у 
кредиторов, чтобы прийти к не-
счастному поручителю?

По словам старшего юриста 
практики разрешения банкрот-
ных споров Бюро адвокатов 
Дарьи Ивановой, благодаря 
принятому постановлению 
«действующее правопримене-
ние закона о банкротстве поз-
волит наиболее эффективно 
защищать права и законные 
интересы независимых кре-
диторов, на что и направлены 
процедуры банкротства в изна-
чальной воле законодателя». •

Документ публикуется на с.10

Прописка 
для «кондея»

Женщина с таким вер-
диктом не согласилась 
и оспорила это реше-

ние районного суда. Следующая 
инстанция — Московский го-
родской суд — своих коллег под-
держала. 

После отказа апелляции соб-
ственница квартиры с конди-
ционером на фасаде дома от-
правилась жаловаться дальше и 
выше — в кассацию. И там ей на-
конец-то повезло. Кассацион-
ный суд не только отменил пре-
дыдущие вердикты районного 
и городского судов, но и согла-
сился с доводами собственницы 
квартиры.

Кассация в своем решении 
заявила дословно следующее. 
Она сказала, что на установку 
кондиционеров на фасаде дома 
вообще-то не требуется чье-ли-
бо разрешение. 

Кроме того, по мнению этой 
судебной инстанции, площадь 
общего имущества жильцов от 
установки на многоквартирном 
доме оборудования для конди-
ционера никак не уменьшилась. 
А это значит, что, когда в квар-
тире гражданки появился кон-

диционер, права ее соседей по 
многоквартирному дому ника-
ким образом затронуты не были.

Но с таким решением уже 
категорически не согласилась 
управляющая компания, ко-
торая обслуживала здание. И 
она отправилась обжаловать 
подобный вердикт в Верховный 
суд РФ.

Спор в итоге разбирала Су-
дебная коллегия по гражданским 
делам Верховного суда РФ. И там 
самые опытные судьи страны не 
согласились с мнением касса-
ции и посчитали верным мнение 
коммунальщиков. 

Итак, по мнению высокой 
инстанции, обстоятельства, свя-
занные с уменьшением размера 

общего имущества собственни-
ков помещений, в подобном гра-
жданском споре «юридически не 
значимы».

Вот главная мысль, которую 
сформулировал Верховный суд 
РФ. Высокий суд признал, что 
установка кондиционера на фа-
саде здания без согласования с 
соседями может нарушить их 
право на общее имущество в 
многоквартирном доме.

Кроме того, Судебная колле-
гия по гражданским делам Вер-
ховного суда РФ обратила вни-
мание нижестоящих коллег на 
следующий важный момент. 

А именно — Верховный суд за-
метил, что кассационная инстан-
ция сделала процессуальные на-

рушения. Точнее — кассация не 
могла исследовать доказатель-
ства и фактические обстоятель-
ства дела. Она только должна 
была проверить правильность 
применения норм нижестоящи-
ми судами. 

В итоге Верховный суд отме-
нил решение кассации и спор 
вернул на новое рассмотрение 
в кассационный суд. Там дело 
обязаны пересмотреть с учетом 
разъяснений, которые сделал 
Верховный суд.

Юристы, которые специа-
лизируются на подобных спо-
рах, обращают внимание на то, 
что сегодня сложилась противо-
речивая судебная практика по 
спорам о появлении различного 
оборудования на фасадах много-
квартирных домов. 

Для примера эксперты напо-
мнили два аналогичных поста-
новления Судебной коллегии по 
экономическим спорам Верхов-
ного суда РФ.

В одном случае высоким су-
дом было принято решение по 
похожему гражданскому спору, 
который касался некого пред-
принимателя. 

Этот человек должен был по-
лучить согласие всех жителей 
многоквартирного дома для 
установки оборудования вен-
тиляционной системы в своем 
помещении. Уточним, что эта 
система частично располага-
лась на фасаде здания.

А вот в еще одном очень по-
хожем гражданском споре не-
кая коммерческая компания 
такое общее разрешение на 
установку своего оборудова-
ния на фасаде многоквартирно-
го дома получила.

Причем добро ей дали как 
сами граждане, живущие в этом 
многоквартирном доме, так и 
местные чиновники, отвечаю-
щие в органе власти за подоб-
ные вопросы. 

Поэтому этой коммерче-
ской структуре размещенное 
на фасаде здания оборудование 
местные суды разрешили оста-
вить. •

*Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ22-150-К2

Проблемы установки кондицио-
неров на фасадах домов традицион-
но обостряются каждое лето.

Самолеты «Байкал» планируется выпускать по 25 единиц в год.

А К Ц Е Н Т

Верховный суд признал, что установка 
кондиционера без согласования 
с соседями может нарушить их право 
на общее имущество в домеЕсли граждани-

на-должника при-
знали банкротом 
и освободили от 
долгов, это не зна-
чит, что и поручи-
тель может быть 
свободен. В неко-
торых случаях 
банк вправе 
потребовать день-
ги с поручителя

1

ДОРОГИ   РЖД расширяют 
подходы к южным портам

Увидели морские 
горизонты

Валерия Лобко

Инфраструктуру на подходах 
к портам Азово-Черноморско-
го бассейна будут расширять 
ускоренными темпами. На фи-
нансирование проекта в этом 
году выделено более 20 млрд 
рублей, рассказал журналистам 
замглавы ОАО «РЖД» по вопро-
сам строительного комплекса 
Андрей Макаров. Пропускную 
способность в этом направле-
нии предполагается увеличить 
до 131 млн тонн с нынешних 
125 млн тонн. Так, в компании 
предполагают разгрузить пор-
ты Дальнего Востока и пере-
направить больше товаров че-
рез южные порты. 

Некоторые объекты уже мо-
дернизированы, как, например, 
станция Тихорецкая, которая 
являлась узким местом для про-
пуска грузов. «В конце апреля 
сделали переключение, откры-
ли дополнительные транзитные 
пути между парками и тем са-
мым повысили на 27% пропуск-
ную способность станции», — 
сказал Макаров.

Он отметил, что работы по 
модернизации также сейчас 
проводятся на станциях Мак-
сим Горький, Волжский. На 
станции Максим Горький пла-
нируется создать новую сорти-
ровочную систему, которая поз-
волит увеличить транзит гру-
зов. В следующем году с этой же 
целью планируется модерниза-
ция станции Сальск.

Однако наиболее важен 
Западный железнодорожный 
обход Саратова. «В прошлом 
году мы достигли провозной 
способности на подходах к пор-
там Азово-Черноморского бас-
сейна в 125 млн тонн в год, сле-

дующая планируемая цифра — 
131 млн тонн, достичь которую 
без Западного обхода Саратова 
не получится. Поэтому мы торо-
пимся с ним и хотим запустить 
этот проект на год раньше, что-
бы в дальнейшем наращивать 
увеличение движения», — отме-
тил Макаров.

По словам замглавы «РЖД», 
сейчас разрабатывается план 
мероприятий для увеличе-
ния пропускной способности 
проекта до 150 млн тонн к 2030 
году. 

Расширение грузовых марш-
рутов через южные порты свя-
зано с перегрузками, которые 
испытывает Восточный поли-
гон. Часть грузов планируется 
перенаправить на порты Черно-
го и Азовского морей. 

Поток товаров, отправлен-
ных по сети РЖД, растет. Так, в 
июне этого года во всех видах 
сообщения, включая экспорт, 
импорт и транзит, было пере-
везено 599,5 тыс. ДФЭ контей-
нерных грузов, что на 16,6% 
больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. 

По информации холдинга, за 
полгода отправили уже более 
3,5 млн груженых и порожних 
контейнеров ДФЭ (+12,2%), в 
которых перевезли 37 млн тонн 
различных товаров (+16,8%). 
Основного прироста удалось 
достичь за счет транспортиров-
ки удобрений (рост в 2,8 раза), а 
также автомобилей и комплек-
тующих (рост в 1,9 раза). Также 
к увеличению погрузки привела 
перевозка химикатов (+7,9%), 
машин, станков, двигателей 
(+26,7%), черных металлов 
(+11,9%) и строительных гру-
зов (+22,2%), сообщали ранее 
в РЖД. •

— Читайте также: Верховный суд 
запретил забирать жилье 
у должника при незначительной 
просрочке 
rg.ru/art/2597115

Рост цен на строй-
материалы зави-
сит от энергети-
ков, металлургов 
и других монопо-
листов, отмечают 
эксперты

В среднем россия-
не готовы потра-
тить на улучшение 
квартиры мил-
лион рублей
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— Читайте также: Верховный суд запретил жильцам ставить 
кондиционеры без согласия соседей 
rg.ru/art/2556773
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О морковке 
и «красных 
линиях»

В масштабах глобальной политики укра-
инская проблематика действительно выгля-
дит периферийной — все участники саммита 

в Вильнюсе понимают, что у Киева просто нет другой 
альтернативы, кроме «чистой и беззаветной любви» 
в отношении любого принимаемого решения.  В про-
тивном случае украинское руководство может пако-
вать чемоданы — его военные возможности в проти-
востоянии с Россией выглядят ничтожными. Так что 
демонстративные кривляния президента Зеленского, 
угрожавшего не поехать в Вильнюс, если там он не по-
лучит гарантий безопасности для Украины и пригла-
шения в альянс, не более чем необходимая для привле-
чения внимания прессы клоунада. На днях даже такая 
записная украинская русофобка, как Ирина Фарион, 
вдруг обнаружила: внесенный в Верховную раду Зе-
ленским закон о статусе английского языка «являет-
ся доказательством того, что Украина стала колонией 
Запада».  Появление главы этой колонии в Вильнюсе 
выглядит предопре-
деленным — снача-
ла ему предстоит 
подождать в пред-
баннике, чтобы по-
том изображать 
на публике неска-
занную радость и 
удовлетворение в 
отношении любого 
принятого по Укра-
ине решения. Тако-
ва необходимая для 
полноты эффекта голливудская драматургия — в пого-
не за подвешенной перед носом морковкой Украина 
просто не может быть рациональной, тем более прояв-
лять рассудительность. 

Споры об отдельных формулировках грядущих 
обещаний, которые на саммите дадут Киеву, еще про-
должаются, и эти «косточки» западные СМИ с насла-
ждением обсасывают.  «Красные линии» альянса так-
же хорошо заметны. Украине предложат все, что не 
ставит НАТО перед юридическими обязательствами 
вступаться за Киев при его конфликте с Россией. Ны-
нешнем или грядущем. Наиболее чувствительным мо-
ментом остаются попытки Британии записать в ито-
говой резолюции саммита сигнал Украине, что ей в 
перспективе не придется выполнять обязательный 
для вступления в альянс план действий по членству. 
Но этой идее не мытьем, так катаньем протащить Киев 
в НАТО жестко противостоят в Вашингтоне. Видимо, 
длительное и весьма тесное общение президента Джо 
Байдена с украинской верхушкой (чем не может похва-
статься премьер Британии Риши Сунак) убедило аме-
риканскую администрацию в неадекватности захва-
тивших власть в Киеве персонажей. И, соответствен-
но, в наличии значительных рисков, что, оказавшись 
в альянсе, непредсказуемая Украина может спрово-
цировать конфликт с Москвой, тем самым напрямую 
втянув в него Вашингтон. А это то, чего в Белом доме 
при любых обстоятельствах хотели бы избежать. Надо 
отдать должное рациональности американской адми-
нистрации, которая старается всеми силами оградить 
альянс от попыток Киева затесаться в его ряды, потому 
что потом выгнать Украину прочь станет невозможно. 
Европейские страны, которые приняли украинских бе-
женцев, в этой истине уже убедились. Поэтому в НАТО 
сочинили некую многостороннюю структуру, в рамках 
которой ее участники, в том числе члены альянса, смо-
гут брать на себя исключительно двусторонние обяза-
тельства по военной 
и финансовой по-
мощи Киеву. Также 
руководство блока 
разработает меры, 
призванные по-
мочь Киеву достичь 
стандартов НАТО. 
Правда, произойдет 
это когда-нибудь, в 
отдаленном буду-
щем, после завер-
шения конфликта 
с Россией. И наверняка уже не при Зеленском и не при 
Байдене.  Украинцам уже дали понять, что на саммите 
они не получат приглашения в альянс, сколько бы пре-
зидент Зеленский не гастролировал по европейским 
столицам. Министр по вопросам европейской интегра-
ции Ольга Стефанишина намекнула, что в этом случае 
Украина пересмотрит свои приоритеты и новой целью 
Киева  станет получение гарантий безопасности со 
стороны западных стран. А также поиск тех, кто про-
должит безвозмездно накачивать деньгами бюджет не-
залежной. Судя по настойчивости Киева, большинству 
европейских стран НАТО от этой перспективы не от-
вертеться, что будет закреплено в итоговом заявлении.

Но эта публичная «мышиная возня» вокруг Кие-
ва прикрывает планы США по полному переподчи-
нению альянса интересам Вашингтона. В Белом доме 
это не стесняясь называют обсуждением «будущего 
НАТО как такового». Как пишут западные СМИ, аме-
риканской администрации не просто примирить вз-
гляды на будущее отношение между НАТО и Россией 
«нервной Германии и нетерпеливых стран Балтии и 
Польши». Поэтому президент Байден стремится быть 
над схваткой, позволив участникам саммита в Виль-
нюсе до его начала оттачивать ораторское мастерство 
перед СМИ, давая несбыточные обещания Киеву.  Но 
можно не сомневаться: за кулисами встречи амери-
канский лидер расставит все точки над «i», с легкостью 
отправив в политический нокаут излишне самостоя-
тельных коллег. Ведь страны альянса уже продлили еще 
на год по настоянию США полномочия действующего 
генерального секретаря НАТО Йенса Столтенберга. И 
безропотно согласились, что расходы входящих в блок 
стран на военные нужды теперь будут не ниже двух 
процентов ВВП. По мнению китайского издания «Гло-
бал таймс», «НАТО, как военная организация, ведет 
западную цивилизацию по ложному и опасному пути. 
И если альянс продолжит свой импульс расширения, 
будущий миропорядок столкнется с еще более интен-
сивными конфликтами». Недвусмысленный намек ки-
тайских журналистов на приглашение в Вильнюс пре-
мьера Японии и планы блока по открытию представи-
тельства в Токио.  

КОНФЛИКТ В детские сады Германии разрешат брать воспитателей со слабым 
знанием немецкого языка 

«Шпрехать» не обязательно
Герт Эван, 
обозреватель RT DE специально 
для «Российской газеты»

П
о данным немецкого 
телеканала ZDF, пробле-
ма нехватки воспита-

телей для детских садов в Гер-
мании должна быть решена 

приглашением на работу ми-
грантов, даже если те не обла-
дают достаточными знаниями 
немецкого языка.  Такие спе-
циалисты могут быть приняты 
на работу в учреждения, где в 
основном учатся дети, говоря-
щие на языке страны происхо-
ждения». Например, на араб-

ском или турецком. Соответ-
ствующий законопроект уже 
внесен в бундестаг. Согласно 
исследованию Института не-
мецкой экономики, в Герма-
нии не хватает около 20,5 тыся-
чи воспитателей детского сада, 
Фонд Бертельсмана говорит о 
наличии 100 тысяч вакансий. 
Нехватка педагогов сопрово-
ждается нехваткой мест в дет-
ских садах. При этом дети из се-
мей мигрантов чаще остаются 
без места в садике, чем дети из 
немецких семей. 

Дефицит кадров сохраняет-
ся и в социальной сфере.  В пер-
вую очередь проблема ощуща-
ется в школах, в специалистах, 
оказывающих помощь при 
профориентации, в интеграци-
онных службах, в центрах по 
борьбе с зависимостями, а так-
же в детских домах и домах пре-
старелых. Не хватает педагогов 
для взрослых, в первую очередь 
в сфере обучения немецкому 
языку как иностранному. 

Все проблемы с нехваткой 
квалифицированных работни-
ков немецкие власти пытаются 
решить с помощью мигрантов. 
Так, экспертный совет Герма-
нии по контролю за экономиче-
ским развитием считает необ-
ходимым принимать ежегодно 

полтора миллиона мигрантов. 
Для этого, по мнению совета, 
Германии нужна культура го-
степриимства. Правда непо-
нятно, где будут жить эти 1,5 
миллиона приезжих. Вероят-
но, многие приедут не одни, а с 
семьями и не все из них будут 
иметь достаточный уровень об-
разования, чтобы сразу трудо-
устроиться в немецкую компа-
нию. Будут необходимы язы-
ковые и интеграционные кур-
сы, соцработники для первона-
чальной поддержки, учителя. В 
общем, все те, кого в Германии 
уже сейчас не хватает. Требова-
ние принимать больше мигран-
тов противоречит тому, что 
Германия в состоянии предло-
жить в плане профессиональ-
ной интеграции. Но предмет-
но говорить об этом в Герма-
нии вряд ли возможно. Имми-
грация — это безальтернативно 
хорошо. Таково кредо, которое 
звучит в новостях каждый день. 

Стратегия снижения требо-

ваний, в том числе языковых, 
к приглашаемым специали-
стам до такой степени, чтобы 
можно было найти работни-
ков на предлагаемую зарпла-
ту, не принесет Германии ни-
чего хорошего. Такая практика 
лишь способствует образова-
нию гетто и социальной изоля-
ции мигрантов. Очевидно, что 
воспитатели и педагоги с более 
низким уровнем образования 
и слабым знанием немецкого 
языка станут работать в не са-
мых благополучных районах 
Германии,  прежде всего, в рай-
онах с высокой долей мигран-
тов. Международное исследо-
вание, в котором оценивались 
навыки чтения школьников в 
возрасте 9 лет, показывает яв-
ную негативную тенденцию в 
Германии. Немецкие школьни-
ки читают и понимают прочи-
танное все хуже и хуже. Особой 
проблемой в данном контексте 
является сильное отставание 
детей из семей мигрантов.   

СОБЫТИЕ В КНР открыли магазин с бесплатными продуктами

Профессия — 
хороший человек

Александр Ленин

В 
Китае открыли пер-
вый магазин, в кото-
ром клиентам будут 
отпускать товары со-
вершенно бесплатно. 
Однако уникальная 
опция «купи, но не 
плати» будет доступ-
на только добропоря-

дочным гражданам с высоким 
социальным рейтингом. Пока 
ассортимент в необычном тор-
говом заведении все еще скром-
ный. На прилавках помимо про-
дуктов питания лежат предме-
ты бытовой химии, литерату-
ра и периодические издания. 
Однако в будущем, как пишет 
местная пресса, там появится 
электроника, бытовая техника 
и некоторые другие полезные в 
быту вещи.

Интересно, что действие 
привилегии «закупаться да-
ром» для «правильных» гра-
ждан обеспечат люди с низким 
социальным рейтингом. Имен-
но на их плечи ляжет часть 
расходов по содержанию бес-
платных китайских магазинов. 
Средства торговые точки по-

лучат из налоговых поступле-
ний от недобросовестных жи-
телей Поднебесной. Получает-
ся, что «хорошие» китайцы бу-
дут жить за счет «плохих».

Инициатива по созданию 
магазинов бесплатных това-
ров вызывает разные оценки 
в обществе. Казалось бы, полу-
чение продуктов питания без 
оплаты должно подстегнуть 
людей к работе над повышени-
ем своего положения в обще-
стве, проявлять в быту зако-
нопослушание и дисциплину. 
Вместе с тем эксперимент в со-
стоянии посеять обиду и при-
вести к серьезным разногласи-
ям между социальными груп-
пами. Это произойдет, если 
оценку людям станут давать 

необъективно, с нарушением 
принципа справедливости.

Социальный рейтинг в Ки-
тае отчасти напоминает ран-
жирование клиентов банка-
ми,  когда «благонадежно-
му» заявителю одобряют се-
рьезный кредит под низкий 
процент, а «злостному должни-
ку» — напротив, без объяснения 
причин отказывают в предо-
ставлении небольшого займа.

Официально в некоторых 
провинциях КНР заговори-
ли о появлении социально-
го рейтинга около девяти лет 
назад. На законодательном 
уровне система была внедре-
на только в январе 2021 года, 
но продолжает совершенство-
ваться и сегодня. Фактически 

такое нововведение было при-
звано укоренить в китайском 
обществе нормы поведения, 
которые считаются государ-
ством приемлемыми. Подразу-
мевается, что на протяжении 
всей жизни у китайца будет 
формироваться своеобразный 
статус на основе более чем 160 
тысяч критериев. Соответству-
ющие оценки поступают из 
различных государственных 
ведомств, правоохранитель-
ных структур, финансовых ор-
ганизаций. При этом изначаль-
но всем гражданам предостав-
ляются равные стартовые воз-
можности.

На положение человека в 
обществе влияет практически 
все — его покупки в магазинах, 
поведение на работе или забо-
та о престарелых родственни-
ках. В минус пойдет не толь-
ко просрочка по кредиту, но 
и переход дороги в неполо-
женном месте, распростране-
ние фейковой информации и 
принадлежность к религиоз-
ной секте. В цифровую эпоху 
скрыть что-либо практически 
невозможно, особенно когда 
на улицах повсеместно работа-

ют камеры с функцией распо-
знавания лиц, а пользователи 
просиживают часами в соцсе-
тях и интернете.

Следование определенным 
правилам предоставляет лю-
дям доступ к всевозможным 
благам, в том числе в области 
образования, когда человек 
стремится поступить в пре-
стижное учебное заведение и 
построить успешную карьеру. 
Но зачастую речь идет о более 
прозаичных потребительских 
желаниях: остановке в гости-
нице класса люкс или получе-
нии скидок на оплату комму-
нальных услуг. При этом «со-
циальным изгоям» могут отка-
зать в аренде велосипеда или 
лишить доступа к низким та-
рифам на мобильную связь. 
Но как оказалось, даже для за-
гнавших себя на социальное 
дно маргиналов не все поте-
ряно. При желании ситуацию 
всегда можно исправить. Хотя 
для этого придется изрядно по-
потеть. Восстановить позиции 
получится благодаря обще-
ственно полезной и знаковой 
деятельности, например во-
лонтерству.  

На социальный рейтинг в КНР влияют покупки человека в магазинах, поведение на работе или забота о престарелых родственниках. И, конечно же, готовность убираться в общественных местах.

В Германии не хватает воспитателей в детских садах. Для заполнения 
вакансий в стране предлагают брать мигрантов. Даже если у них есть 
проблемы с немецким. 

А К Ц Е Н Т

Немецкие школьники читают и понимают 
прочитанное все хуже и хуже

А К Ц Е Н Т

На протяжении всей жизни у китайца 
будет формироваться своеобразный 
статус на основе более чем 160 тысяч 
критериев

«Мышиная возня» 
вокруг Киева 
лишь прикрывает 
более долгосроч-
ные планы США

Идее протащить 
Киев в НАТО 
жестко 
противостоят 
в Вашингтоне
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В МИРЕ

МИЛЛИОНЫ 
ЗА ВИД МЭРИ 
ПОППИНС
Анна Белорусцева

Роскошный особняк XVIII века 
из фильма «Мэри Поппинс воз-
вращается» продали за 12 мил-
лионов фунтов стерлингов. Он 
расположен в историческом 
центре Лондона по соседству с 
парламентом и Биг-Беном. Из 
окон открывается вид на Вест-
минстерское аббатство, где 
традиционно коронуют бри-
танских монархов.

Застройщик Саймон Бриггс 
приобрел дом в 2017 году за 
5 миллионов фунтов и отре-
ставрировал его. В интерье-
ре отразилось великолепие 
георгианской эпохи, повсюду 
расставлены предметы анти-
квариата, а с потолков свиса-
ют помпезные люстры. В пя-
тиэтажном особняке восемь 
спален, пять ванных комнат и 
столько же гостиных. На пер-
вом этаже находится уютная 
столовая с выходом в сад.

Улица, на которой располо-
жен дом, издавна привлекает 
режиссеров благодаря своей 
аутентичности и типично бри-
танскому городскому пейзажу. 
Так, помимо фильма про ня-
ню-волшебницу, особняк засве-
тился в сказке от Disney «Щел-
кунчик и четыре королевства» 
и в пародийной кинокартине 
про Шерлока Холмса «Без еди-
ной улики». Британский ак-
тер Хью Грант, в свою очередь, 
обустроил там гримерку во 
время съемок сериала «Чрез-
вычайно английский скандал», 
рассказывает The Daily Mail.

Недвижимость из попу-
лярных фильмов всегда поль-
зовалась спросом среди по-
купателей с толстым кошель-
ком. В 2011 году особняк се-
мьи Маккалистеров из фильма 
«Один дома» продали за 1,585 
миллиона долларов. А домик 
в графстве Беркшир, где рос 
юный волшебник Гарри Поттер 
в чулане под лестницей, оцени-
ли в 2016 году почти в полмил-
лиона фунтов стерлингов. Рос-
кошный особняк в Калифор-
нии, принадлежавший героине 
Кэмерон Диаз в романтической 
комедии «Отпуск по обмену», 
продали в 2019 году за 9,5 мил-
лиона долларов.  

МЕТАЛЛЫ 
ТЯНУТ НА ДНО
Василий Федорцев

Действующий при ООН Меж-
дународный орган по морско-
му дну (МОМД) начал прини-
мать заявки на глубоководную 
добычу полезных ископаемых. 
На дне Мирового океана нахо-
дятся сотни миллионов тонн 
металлов, в том числе крайне 
необходимые для возобновляе-
мой энергетики медь, никель, 
кобальт и редкоземельные эле-
менты. МОМД, куда входят 167 
стран и Евросоюз, уже давно 
пытался разработать свод пра-
вил глубоководной добычи в 
международных водах, но так 
этого и не сделал. Среди пер-
вых вероятных заявителей — 
Науру и другие тихоокеанские 
островные государства, кото-
рые уже договариваются с до-
бывающими компаниями и ви-
дят шанс хорошо заработать на 
такой добыче. Но готовятся и 
более крупные игроки. В кон-
це июня правительство Норве-
гии представило законопроект, 
открывающий для добычи ме-
таллов огромные районы в 
Гренландском, Норвежском и 
Баренцевом морях. Возмож-
ность глубоководной добычи 
изучают также и США.

Пока, впрочем, отношение к 
глубоководной добыче неодно-
значное — большинство стран и 
многие крупные компании вы-
ступают за временный морато-
рий, указывая на возможные 
негативные последствия для 
морских экосистем.

Но по мнению многих экс-
пертов, рано или поздно глу-
боководная добыча все же на-
чнется. Страны Запада стре-
мятся снизить свою зависи-
мость от Китая, занимающего 
почти монопольное положение 
на рынке многих критически 
важных металлов. «Нам нуж-
ны полезные ископаемые, что-
бы добиться успеха в «зеленом 
переходе», — так, например, об-
основал законопроект о разре-
шении глубоководной добычи 
норвежский министр энерге-
тики Терье Осланд.  

Читайте также: Что даст Киеву создание Совета 
Украина—НАТО
rg.ru/art/2595533
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РАКУРС Санкции вызвали 
репатриацию золота

Капиталы 
побежали

Екатерина Свинова

На фоне введения антироссийских санкций государ-
ства начали переводить золотые резервы на свою тер-
риторию из стран Запада. 

Согласно данным ежегодного исследования Invesco 
Global Sovereign Asset Management Study, примерно 
60% респондентов считают, что замораживание Запа-
дом почти половины российских золотовалютных ре-
зервов повысило привлекательность драгметалла. При 
этом 68% опрошенных начали хранить свои резервы 
в пределах своего 
государства. Ситу-
ация заметно раз-
нится с показате-
лями 2020 года, 
когда у себя активы 
хранили лишь 50% 
респондентов. «В 
2022 году Центро-
банки наращивали 
золотые резервы 
рекордными тем-
пами и продолжа-
ют этот тренд в начале 2023 года. Учитывая, что в этом 
году основные геополитические и макроэкономиче-
ские риски сохранились, можно ожидать сохранения 
данного тренда», — рассказал аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. 

По его словам, в I квартале 2023 года центральные 
банки купили 228,4 т золота, установив новый квар-
тальный рекорд — это значительно выше аналогичного 
периода прошлого года (82,7 т). Согласно опросу The 
World Gold Council (WGC), проведенному в мае, око-
ло четверти центральных банков намерены увеличить 
свои запасы золота в этом и следующем году. 

Репатриация золотых резервов — вполне логич-
ная реакция на введение Западом санкций против 
России, говорит финансовый аналитик BitRiver Вла-
дислав Антонов. «Никто не хочет оказаться на месте 
России и лишиться своих золотых запасов», — отме-
тил он. К тому же санкции ускорили процесс дедол-
ларизации в некоторых странах, где заключаются 
соглашения о расчетах в национальных валютах. Со-
ответственно, и золото пытаются вернуть на родину, 
добавил эксперт.   

 ПРАВО Суд обязал 
начальников проверять, 
добровольно ли сотрудник 
решил уволиться

Уходите только 
по-хорошему

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции сделал 
принципиально важное разъяснение: работодатели 
обязаны особо проверять, добровольно ли сотрудник 
положил на стол заявление об увольнении. При этом 
начальник должен напомнить человеку, попросивше-
му об увольнении, что тот вправе отозвать свое заявле-
ние. Юристы подчеркивают: таким образом суды нача-
ли на практике реализовывать правовые позиции Вер-
ховного суда России.

Разъяснения кассационного суда прозвучали в ходе 
рассмотрения конкретного дела. Жительница столи-
цы, некая гражданка К. подала в суд на своего работо-
дателя, требуя выплатить солидную компенсацию за 
незаконное увольнение. Работодатель, в свою очередь, 
недоуменно разводил руками, мол, какие могут быть 
претензии, если  ушла по собственному желанию?

На самом деле женщину буквально вынудили уйти. 
Этот факт можно считать юридически доказанным. 
До увольнения «по собственному желанию» женщи-
на не раз жаловалась генеральному директору, что ее 
выживают с рабо-
ты. Даже обраща-
лась в суд с иском о 
прекращении пону-
ждения к увольне-
нию. Однако потом 
она слегла в больни-
цу. А оттуда уже на-
писала заявление, 
мол, устала бороть-
ся, так и быть, ухо-
жу. Скорее всего, на 
тот момент это был 
разумный выбор. 
Здоровье могло не 
выдержать продолжения борьбы. Однако начальни-
кам было рано праздновать победу: женщина, встав на 
ноги, предъявила им счет. В суде. Мосгорсуд, а затем и 
Второй кассационный суд общей юрисдикции поддер-
жали гражданку.

«Судебная коллегия учла также, что заявление ист-
ца и телеграмма об увольнении поступили в организа-
цию в период отсутствия истца на работе по причине 
временной нетрудоспособности, и уже на следующий 
день издан приказ об увольнении. При этом, получив 
данное заявление, работодатель не принял мер к вы-
яснению действительной воли истца, не разъяснил 
последствия написания заявления об увольнении по 
инициативе работника и право отозвать свое заявле-
ние», рассказывают в кассационном суде. Приказ об 
увольнении был отменен, К. восстановлена на работе. 
Запись об увольнении в трудовой книжке признана не-
действительной, в пользу К. взыскан с работодателя 
средний заработок за время вынужденного прогула в 
размере 2 208 174,06 рубля, компенсация морального 
вреда в размере 15 тысяч рублей, а также госпошлина.

Юристы напоминают, что пленум Верховного суда 
России относительно недавно детально прописал в 
своем постановлении, как наказывать начальников за 
нарушения трудовых прав подчиненных. Как подчерк-
нул в свое время председатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев, все судьи страны должны быть на-
целены на защиту законных прав работников. Напри-
мер, поясняли в ВС России, судам надлежит выяснять в 
спорных случаях, не являлось ли увольнение результа-
том давления на сотрудника. Необходимо изучить все 
обстоятельства, предшествовавшие увольнению. И 
если выяснится, что начальник решил просто вышвыр-
нуть человека на улицу — незаконно и без денег, — суд 
обязан защитить работника.   

Ростов—Новоазовск —Мариуполь— 
Бердянск—Геническ—Чонгар

Иногда приходилось 
пройти «змейкой» че-
рез бетонные блоки — 

как ученику при сдаче экзамена 
в ГИБДД. 

Знать и помнить
Перед Мариуполем колеса 

машины застучали, будто мы 
пересели на поезд. Это на доро-
гу уложили временно бетонные 
плиты — большие разрушения 
были здесь после обстрелов. 

Поездка через этот город-ге-
рой — печальная экскурсия. Но 
есть же экскурсии по Брестской 
крепости. Надо знать, как это 
было. И помнить. Мы медлен-
но едем мимо руин знамени-
той «Азовстали». Они тянутся 
на несколько километров вдоль 
трассы. Проезжаем по мосту, 
параллельно которому возво-
дят новый, краше прежнего. 

Необыкновенно красив Ма-
риуполь с широкими дорогами, 
проспектами, зелеными сквера-
ми. И только я заметила, что на-
роду на улицах маловато, подъе-
хали к парку «Колокол мира». А 
здесь — яркое разноцветье детей 
и взрослых, возле памятника с 
журавлями проводят какой-то 
праздник. А потом неожидан-
но перед нами возникает белый 
город. Белоснежные новые вы-
сотки с резными балкончиками, 
овальный силуэт новой больни-
цы. Это же отстроенный жилой 
квартал для переселенцев!

Водителю в Мариуполе нуж-
но быть внимательным: здесь 
повсюду ремонтируют дорож-
ное полотно, выставлены преду-
предительные флажки и огра-
ждения. Но мы быстро выбира-
емся на трассу. Поездка по Ма-
риуполю заняла минут двадцать

И вдруг сбивается навигатор. 
Это бывает часто, поэтому на 
него надейся, но и карты не за-
будьте. Опытные водители все-
гда имеют обычную карту или 
заранее скачивают ее в телефон.

В одной колее
9.24 — курс на Мелитополь, 

195 км. И снова отличная трас-
са. Перед небольшими населен-
ными пунктами установлены 
баннеры: «Мурманская область 
помогает». Далее — Томская об-
ласть, Ярославская...

Не верьте слухам, что по-
сле Мариуполя дорога разби-
та и яма на яме, что водители 
грузовиков носятся, не разби-
рая дороги, и очень много в свя-
зи с этим аварий, что блок-по-
сты будут проверять всю маши-
ну и не дай бог не так глянуть и 
не то сказать. Нет. Дорога, как 
и до 2014 года, достаточно пу-
стынна. По крайней мере в день, 
когда мы ехали. Иногда встреча-

лись небольшие колонны, кото-
рые собирали тихоходы. Води-
тель искусно их обгоняет. И гру-
зовики соблюдают все правила. 
Шоферы предупредительны и 
подмигивают правым поворот-
ником, подсказывая: самое вре-
мя идти на обгон. Аварию за все 
время пути туда и обратно мы 
видели лишь одну: на подъезде 
к Геническу газель, шедшая по 
встречке, не успела, видимо, за-
тормозить, вписываясь в свой 
ряд, и изрядно помяла морду. 

В 10.50 проезжаем При-
морск. Кафе «Парадиз», шино-
монтаж, мойка. Еще одна АЗС. 
АИ-95 стоит 55,9 рубля.

Бензином можно запра-
виться на любом участке до-
роги. Прямо возле стартовой 
точки, у Весело-Вознесенского 
КПП, есть хорошо оборудован-
ная АЗС. В принципе полного 
бака хватает до самого Чонгар-
ского моста. Если же понадо-
бится дозаправка — на пути не 
менее десяти точек. Успешно 
зашли сюда и крымские. Пер-
вая из них находится на 235-м 
км от Ростова. Есть банкоматы 
ПСБ, терминалы оплаты мо-
бильной связи, чистый туалет. 
На прилавке необходимый 
минимум товаров в дорогу: 
воды, соки, продукты на мел-
кий перекус, НЗ для автомоби-
ля, влажные салфетки. Подадут 
кофе и чай. Цены на 95-й бен-
зин сильно не отличаются: 60 
рублей за литр на въезде в До-
нецкую Республику, вглубь но-
вых территорий — до 56. Опла-
та — наличными, картой, топ-
ливными картами.

На заправке рядом с нами 
затормозил бронированный 
«Тигр».  Привычная карти-
на: мирные такси и фольксы с 
детьми, а рядом — КАМАЗы с 
самоходкой на борту. К этому 
привыкаешь быстро — все мы 
двигаемся по одним правилам и 
в одной, так сказать, колее.

Единственная трудность для 
особо нервных — участки ре-
монта дороги. Наряду с блокпо-
стами и обилием военных гру-
зовиков это главная примета 
времени. Чаще всего яркая до-
рожная техника копается себе 
по обочинам, не мешая движе-
нию. Расширяют полосы, пе-
рекладывают асфальт. На 410—

420-м км — одна полоса новая, 
другая старая. Организован 
реверс, приходится обождать 
минут пять. Но я только пере-
вожу дух от захватывающего 
ралли по трассе. Едем по еще 
черному свежему асфальту, ка-
мер нет ни одной, скорость 150. 
Но надо быть внимательным, в 
любой момент могут появить-
ся предупреждающие флаж-
ки, ограничивающие участки 
трассы.

Приглашение 
Алены Стрий

На 370-м км первая стихий-
ная торговая точка. У обочины 
фургончик «Самса из тандыра» 
— горячие пирожки предлагают 
с мясом, луком по 150 рублей. 
На прилавке — абрикосы и пер-
сики, 250 рублей за кило. 

В тени прячутся дед и козы. 
«Я грузин, живу здесь в селе Но-
вом лет 20. Коз пасу, молоко у 
нас свое. Были и у нас прилеты, 
— рассказывает он. — Сейчас все 
тихо. Решили вот девчата путни-
ков подкармливать».

Пейзаж по всему Азовскому 
побережью один — желтые ков-
ры пшеницы до самого гори-

зонта, редкие лесополосы и ме-
стами подступающее море.

Последняя перед Крымом 
АЗС — на улице Одесской у села 
Мангуш. Бензин заливает заго-
релый пожилой Василий Сар-
жа. Жизнью он доволен: «Зара-
батываю здесь 26 тысяч рублей. 
Раньше тут же — тысячу гривен. 
Это чуть более двух тысяч руб-
лей. Плюс пенсия российская, 
11 тысяч, раньше она была 
меньше тысячи гривен. А глав-
ное, все привели в порядок — и 
соцобслуживание, и медицину. 
Диспансеризацию мне полную 
провели, на учет всюду поста-
вили. Мы работали нелегально. 
А дороги вон какие сделали!»

К концу путешествия появ-
ляются рыбные точки: мест-
ные торгуют выловленными из 
Азовского моря бычками (500 
рублей за связку штук десять 
вяленых рыбешек) и черномор-
ской камбалой, некрупной, но 
с икрой (100—150 рублей шту-
ка). Веселая продавщица кам-
балы Алена Стрий с удоволь-
ствием позирует нам на каме-
ру: «Я местная жительница из 
села Чонгар, приглашаю всех 
жителей России, приезжайте 
к нам, не бойтесь, у нас без-
опасно!»

Приятным бонусом для путе-
шественников по дороге в Крым 
станут несколько локаций. В 
10.30 среди полей откроет-
ся прекрасный вид на кромку 
Азовского моря. А по правую 

сторону — на огромные ветря-
ки, они воздушные и очень кра-
сивые в своей лаконичности. 
Несколько километров они бу-
дут сопровождать машину, то 
приближаясь, то удаляясь от 
дороги.

Как мы проскочили 
Чонгарский мост

На 450-м км, когда свернули 
на Геническ, трасса стала и во-
все пустынной. Куда-то исчез-
ли и военные грузовики, и длин-
номеры.

Нас вдруг ослепило прекрас-
ное видение — совершенно ро-
зовое озеро. Это начало зали-
ва Сиваш с его уникальными 
бактериями, которые, как го-
ворят, и дают необычный от-
тенок. Оно играет красками в 
определенное время при опре-
деленном освещении при нуж-
ном угле зрения. Нам повезло. А 
вот на обратном пути, когда мы 
остановили машину и хотели 
заснять явление поближе, озе-
ро как будто уходило от нас. И 
краски играли не так ярко. Но и 
в остальном залив необычный. 
Где-то полноводный, местами 
полувысохшее дно, на котором 
выступают соли. 

Открыв рот, мы рассматри-
вали постоянно меняющийся 
Сиваш и в конце концов уткну-
лись в хвост большой очереди. 
Вот они — все фуры. Насчитала 
их не менее пятидесяти.

Однако водители спокой-
ны. Игорь Погребенко, сам 
крымчанин, возит запчасти. 
«Переезжаю через этот КПП 
постоянно, — успокаивает он, 
— Очередь тут на час-полто-
ра. Так что езжайте смело. Раз 
— а там Джанкой. Наденете ко-
стюмчик с искрой — и в Ялту!» 
Это последний перед въездом в 
Крым КПП, тут проверяют пас-
сажиров и багаж.

— А мы аж с Камчатки, — улы-
баются две женщины в логане. — 
Ну, правда, живем теперь в Кры-
му. Для нас это дорога удобная. 

— Безопасная? 
— Конечно! Была б опасная — 

не пускали бы.
— А где же Чонгарский мост?
— А вы его проехали.
Мы вернулись на несколько 

сотен метров назад. Это 50-мет-
ровый участок дороги над то-
пью Сиваша. Только по черному 
свежему асфальту можно дога-
даться, что сюда попали снаря-
ды. Все заделано, даже следов 
ремонта нет. Путь на Крым пол-
ностью открыт, а до Джанкоя 
каких-то 65 км.

Забейте стрелку
Проехать Геническ и не по-

бывать на Арабатской стрелке? 
Разве мы живем, чтобы просто 
покупаться в Черном море? И 
едем за 500 км чтобы только по-
загорать в Крыму? 

А р а б а т с к а я  с т р е л к а  — 
н е о б ы ч н а я  н и т к а  с у ш и  в 
Азовском море, она соединя-
ет Крым и Херсонскую часть 
суши и разделяет залив Сиваш 
от Азовского моря. Интересно, 
даже этот участок земли поде-
лен был между Херсонской об-
ластью и Крымом. Длина стрел-
ки 113 км, а самая узкая ее часть 
всего 270 метров. Мы заехали 
на Геническую горку, сделав 
крюк всего километров десять. 
Это курорт, когда-то заполнен-
ный туристами из Украины, а 
сегодня опустевший — надеем-
ся, ненадолго. Красивые отели 
и гостевые дома с бассейнами и 
цветами сегодня, в пик сезона, 
закрыты через один. 

Но те, что работают, запол-
нены и мест нет. Открыты ма-
газины, в которых все есть. А 
главное — много-много дикого 
солнца, соленый морской бриз 
и близкое море и на неухожен-
ном пляже — бесплатные лежа-
ки. Море игрушечно мелкое, до 
глубины шагать метров триста.

Но для тех, кому предсто-
ит последний рывок — полуто-
рачасовая очередь на КПП, 165 
км до Симферополя, а потом 
еще столько же к морю — вполне 
можно передохнуть на Арабат-
ской стрелке. Кстати, через ка-
кое-то время, возможно, имен-
но по ней проляжет еще один 
путь на полуостров Крым. Нам 
же по силам привести в порядок 
и эту дорогу.  

На 370-м километре — первая торговая точка. Горячие пирожки — по 150 рублей, абрикосы — по 250 за кило.

А К Ц Е Н Т

Возможно, по Арабатской стрелке через 
какое-то время проляжет еще один путь 
на полуостров Крым. Нам же по силам 
привести в порядок и эту дорогу

КОШЕЛЕК Эксперты назвали самые дорогие и самые доступные курорты этим летом

Цены идут волнами

Женщина неодно-
кратно жалова-
лась, что ее выну-
ждают уйти, 
а потом слегла 
в больницу

Активный спрос 
на золото в про-
шлом и этом году 
формируют цен-
тральные банки
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Марина Трубилина

Ц
ены на аренду жилья на 
российских курортах вы-
росли за год на 15%. А 

спрос на локации Черномор-
ского побережья Краснодар-
ского края подскочил в полтора 
— два раза.

Сильнее всего выросли став-
ки в Новороссийске — на 33% (в 
среднем до 3217 рублей за сут-
ки), Лазаревском — на 27% (до 
3740 рублей) и Витязеве — на 
19% (до 3248 рублей), расска-
зал «РГ» гендиректор сервиса 
Суточно.ру Юрий Кузнецов.

В Сириусе, Геленджике и Ад-
лере стоимость проживания 
подросла на 15% (до 5845, 4756 
и 4388 рублей соответственно). 
Проживание в Анапе подоро-
жало на 14% (до 3429 рублей), 
в Сочи и Кисловодске — на 13% 
(до 5199 и 3296 рублей), Свет-
логорске и Пятигорске — на 6% 
(до 5210 и 2874 рублей), Зеле-

ноградске — на 4% (до 5433 руб-
лей). 

Снизились цены в Севасто-
поле (на 7%, до 3011 рублей), 
Ялте (на 8%, до 3857 рублей за 
сутки), Ейске (минус на 17%, до 
2771 рубля).

Спрос на Сочи в этом году 
ажиотажный, отмечает Куз-
нецов. Доля приходящихся на 
него бронирований по сравне-
нию с прошлым сезоном вырос-
ла с 2,8% до 5%. Для сравнения, 
летом 2021 года доля составля-
ла 1,8%, 2020 года — 1,5%, 2019 
года — 1,8%. 

Вторую строчку по попу-
лярности занимает Зелено-
градск, третью — Адлер. Далее 
идут Геленджик, Сириус, Кис-
ловодск, Анапа, Светлогорск, 
Пятигорск, Лазаревское, Но-
вороссийск, Ялта, Витязево, 
Севастополь, Ейск. Ейск сей-
час остается и самым доступ-
ным из топ-15 курортов. Также 
относительно невысокие цены 

на отдых в Новороссийске и 
Витязеве.

На Крым этим летом при-
ходится 3% бронирований от 
всех российских городов. Тури-
сты продолжают ехать в Крым 
(чаще всего в Ялту и Севасто-
поль), но гораздо реже, чем в 
прошлые годы. 

Если в прошлом году на 
Крым и курорты Краснодарско-
го края приходилось пример-
но идентичное число запросов 
пользователей, то сейчас соот-
ношение изменилось — около 
61% целевых действий прихо-
дится на объявления в населен-
ных пунктах от Сочи до Анапы 
и лишь 23% на Крымский по-

луостров, соглашается руко-
водитель «Циан.Аналитики» 
Алексей Попов. 

Импульс на опережающие 
темпы развития внутреннего 
туризма сохранился и в этом 
году, отмечает Попов. Несмотря 
на то что вариантов для поездок 
в другие страны сейчас больше 
(так как увеличилось число 
международный авиарейсов), а 
желающие частично адаптиро-
вались к особенностям поездок 
в новых условиях (получение 
виз, оплата билетов и средств 
размещения). 

Арендные ставки за год за-
метнее всего выросли, по дан-
ным «Циан.Аналитики», на Кав-

казских Минеральных Водах 
(на 20%) и в городах-миллион-
никах (на 18%). Активно растет 
спрос не только на курортные 
направления, но и на познава-
тельный туризм выходного дня. 
К примеру, в Волгограде отме-
чается рост арендной платы на 
32% за год (до 3390 рублей в 
сутки), в Нижнем Новгороде на 
29% (4100 рублей). 

Среди городов-миллионни-
ков дешевле всего арендовать 
квартиру на сутки можно в Че-
лябинске, Омске и Уфе (от 2190 
до 2440 рублей в сутки). Среди 
курортов Калининградской об-
ласти чуть дешевле других сто-
ит проживание в Светлогорске 
(5770 рублей). Отдых в Анапе 
(4340 рублей в сутки) дешевле, 
чем в Геленджике и Сочи. В Кры-
му самое бюджетное прожива-
ние для туристов — в Евпатории 
(3250 рублей за квартиру в сут-
ки). На Кавминводах — в Желез-
новодске (2620 рублей).

Между тем «Авито Недвижи-
мость» по итогам июня опреде-
лила самые популярные направ-
ления для краткосрочной арен-
ды загородного жилья. Наиболее 
востребован опять же Красно-
дарский край, на втором месте — 
Подмосковье, на третьем — Крым 
и Дагестан. При этом сложнее 
всего найти объект в Алтайском 
крае, Татарстане, Башкортоста-
не — здесь доля спроса на 84% 
выше доли предложения. И, 
напротив, сильно переоценены 
Крым (доля спроса на 63% мень-
ше доли предложения), Дагестан 
(разница в 57%) и Калужская об-
ласть (34%). Здесь владельцам 
придется дольше искать арен-
даторов. В Московской, Яро-
славской, Ленинградской обла-
стях соотношение долей спроса 
и предложения краткосрочной 
аренды загородного жилья при-
мерно одинаковое. Что говорит 
о зрелости рынков, считают экс-
перты.   

А К Ц Е Н Т

На Кавминводах дешевле всего можно 
отдохнуть в Железноводске

— Читайте также: Что указывает на намеренное увольнение 
сотрудника, объяснил Верховный суд 
rg.ru/art/2574777

ДОРОГА В РУБЛЯХ И КИЛОМЕТРАХ

Итак, подведем итоги. Выезд из Ростова: 6.30. Прибытие на Чонгарский 

мост: 13.00.

КПП Весело-Вознесенка: 40 минут, КПП в Крым: 1,5 часа.

Расстояние до Крыма — 486 км.

Время в пути: 4 часа 20 минут при средней скорости 130—140 км/ч. Об-

щее время: 6 часов 30 минут.

Расход бензина  — 42 литра.

Гостиница — 1,5—2 тысячи рублей в сутки.

— Фоторепортаж и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2596845
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ПРОЕКТ Военных защитят 
от оскорблений

Дело за слово

Владислав Краев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Законопроект о введении в УК 
РФ новой статьи разработал 
глава Комитета Заксобрания 
Санкт-Петербурга по законо-
дательству Всеволод Беликов. 
Она предусматривает наказа-
ние за публичное оскорбле-
ние защитника Отечества в пе-
риод мобилизации, военного 
положения, военного време-
ни, в условиях вооруженного 
конфликта или ведения бое-
вых действий. В том числе за 
оскорбление с использовани-
ем СМИ и интернета.

Под защитниками Отече-
ства автор инициативы имеет 
в виду действующих военно-
служащих, а также доброволь-
цев, оказывающих поддерж-
ку Вооруженным силам РФ. За 
оскорбление по решению суда 
предлагается штрафовать на 
сумму от 300 тысяч до 500 ты-
сяч рублей либо лишать свобо-
ды на срок до трех лет. 

Как пояснил «РГ» Всеволод 
Беликов, необходимость уго-
ловного наказания за оскорб-
ление защитников Отечества 
продиктована событиями по-
следних полутора лет, в числе 
которых частичная мобили-
зация и другие мероприятия, 
связанные с проведением СВО. 
«Очень небольшая, но все же 
существующая часть общества 
неадекватно воспринимает те 
задачи, которые стоят перед за-
щитниками Отечества, и ведет 
себя ненадлежащим образом», 
— отметил депутат. По его сло-
вам, наказания за оскорбление 
представителей органов вла-

сти и сотрудников правопоряд-
ка давно прописаны в законе, а 
человек в военной форме — от 
солдата до генерала — оказался 
недостаточно защищен от по-
пыток унижения их чести и до-
стоинства.

В рамках работы над зако-
нопроектом, предполагает Бе-
ликов, можно также обсудить 
распространение уголовной 
защиты от оскорблений на ве-
теранов военной службы и бое-
вых действий, на лиц из числа 
гражданского персонала сило-
вых ведомств, в том числе во-
енкоматов, а также на волонте-
ров, работающих в зоне боевых 
действий. 

Инициатива парламентария 
будет направлена в Совет за-
конодателей при Федеральном 
Собрании РФ и в случае одо-
брения внесена на рассмотре-
ние Заксобрания Санкт-Петер-
бурга и Госдумы для принятия 
на федеральном уровне.   

СТИХИЯ В Сочи и на Федеральной территории Сириус 
после мощных ливней ввели режим ЧС

На лодках 
по Триумфальной
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
ночь на понедель-
ник сильнейший ли-
вень, обрушившийся 
на Сочи, привел к под-
топлению части Ад-
лерского района и Фе-
деральной территории 
Сириус. Непогода про-
должала бушевать и 

вчера. Купаться в море на курор-
те запретили.

На подтопленных террито-
риях ввели режим чрезвычай-
ной ситуации. В поселке Мир-
ный, где побывала корреспон-
дент «РГ», под водой оказались 
почти 200 придомовых террито-
рий. Больше всего досталось ули-
це Триумфальной. Там автомо-
били оказались по крышу в воде, 
на сушу людей перевозили на на-
дувных лодках. Из близлежащих 
домов и мини-отелей эвакуиро-
вали 240 человек. Было органи-
зовано три пункта временного 
размещения. Большинство жи-
телей расселили в трех отелях 
Сириуса.

— Сегодня утром прилетел на 
отдых из Прокопьевска Кеме-
ровской области с супругой, до-
черью и внучками, не смогли до-
браться до гостевого дома — все 
затопило, — сетует Михаил Ма-
ломожнов. — Нас встретил глава 
Сириуса и отвез в отель, где нас 
с комфортом разместили на сут-
ки, организовав проживание и 
трехразовое питание. Сегодня 
хотим поехать на экскурсию в 
Сочи, надо успеть посмотреть 
курорт за десятидневный отпуск.

По словам мэра Сочи Алек-
сея Копайгородского, для устра-
нения последствий удара стихии 
привлекаются дополнительные 
силы. Ситуация находится под 
контролем, жертв и серьезных 
повреждений инфраструктуры 
удалось избежать. Однако штор-

мовое предупреждение продол-
жает действовать, так что купа-
ние запрещено на всех пляжах 
Сочи — волны достигают полуто-
ра метров.

— Мобилизованы силы и сред-
ства Водоканала и Водостока, во-
влечены в работу волонтеры, ор-
ганизовано питание как горячее, 
так и сухие пайки.  Есть четыре 
точки с шатрами, куда жители 
и туристы могут обратиться в 
том числе и за медицинской по-
мощью, — отметил глава админи-
страции Федеральной террито-
рии Сириус Дмитрий Плишкин.

По данным синоптиков, пик 
ливней в Сочи прошел, но дожди 
продолжатся до 12 июля. А затем 
погода на курорте станет при-
вычно летней. Поэтому собрав-
шихся прилететь в Сочи гостей 

уже в ближайшие дни ожидает 
солнце и теплое море.

Над другим популярным ку-
рортом — Анапой — вчера тучи 
развеялись, и на курорт вер-
нулась солнечная погода. Од-

нако запрет на купание в море 
местные власти пока не сняли. 
«Море продолжает штормить, 
сохраняется достаточно сильное 
донное течение, поэтому купать-
ся небезопасно, — пояснили кор-
респонденту «РГ» в мэрии. — Это 
природное явление утягивает 
далеко в море даже с мелководья. 
Местные жители хорошо знают о 
подобной опасности и в воду не 
лезут. А вот некоторые туристы, 
к сожалению, не обращают вни-
мания на официальные запреты, 
что чревато самыми непредска-

зуемыми последствиями. Наши 
сотрудники вместе с сотрудни-
ками МЧС продолжают мони-
торить ситуацию. Запрет на ку-
пание будет снят, как только мы 
убедимся, что море успокои-
лось».  

Из домов и мини-отелей эвакуиро-
вали 240 человек, для них органи-
зовали три ПВР.

А К Ц Е Н Т

Пик ливней в Сочи прошел, но дожди 
продолжатся до 12 июля. А затем погода 
на курорте станет привычно летней

МЧС

Спасатели весь день продолжали откачивать воду из подтопленных зда-

ний при помощи специальной техники. На месте работают 10 оператив-

ных групп местной администрации и Сочинского пожарно-спасательно-

го гарнизона. 

«В настоящее время в п. Мирный Федеральной территории Сириус оста-

ются подтопленными 192 придомовые территории и домовладения. В 

пунктах временного размещения находятся 66 человек, в том числе 18 

детей. К ликвидации последствий непогоды привлечено более 150 чело-

век и 58 единиц техники, в том числе 5 плавсредств», — сообщили в 

пресс-службе МЧС России.

В ведомстве уточнили, что по индивидуальным запросам продолжается 

эвакуация людей из подтопленных зданий. А такие заявки еще могут по-

ступать, поскольку по прогнозам штормовое предупреждение на терри-

тории Сочи не снято. 

«Ожидаются сильные дожди, гроза, град, сильный ветер до 23 м /с, фор-

мирование смерчей. Возможны обвально-осыпные процессы, сход се-

лей и оползней, подъем уровня воды в реках», — уточнили в МЧС.

Подготовил Тимофей Борисов
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Где купаться можно 

Соседний Крым циклон, обрушившийся на курорты Краснодарского 

края, зацепил лишь краем. Самые обильные осадки выпали в центре по-

луострова, до побережья тучи не дошли.  Все 400 пляжей полуострова 

открыты для отдыхающих.  «Мониторим состояние пляжей каждый 

день, — рассказала мэр Ялты Янина Павленко. — Ни на одном нет запре-

та на купание, с нашей стороны уделяем особое внимание безопасно-

сти отдыха». 

После катастрофического ливня летом 2021 года, когда в Ялте селевым 

потоком буквально смыло часть прибрежной полосы, муниципальные 

власти сделали выводы и привели в порядок русла всех ялтинских рек. 

Теперь город спокойно справляется с последствиями сильных дождей. 

Севастополь дождевой фронт вообще обошел стороной. «У нас больше 

недели в городе не было осадков, — сообщили в пресс-службе прави-

тельства Севастополя. — Стоит жаркая погода, все официальные пляжи 

открыты для отдыхающих». 

Любопытно, что и в Калининградской области сейчас ажиотаж на мор-

ском побережье. В регионе установилась солнечная безоблачная пого-

да, вода в Балтийском море прогрелась до комфортных 19—20 граду-

сов. Из-за этого в минувшие выходные на выезде из областного центра 

в сторону курортных городов Светлогорск, Зеленоградск, Балтийск и 

Янтарный образовались многокилометровые пробки.

Очень много туристов сейчас и на озере Селигер. «Погода в этом году 

переменчивая, июнь был жарким, а вот начало июля пока не очень ра-

дует, но, несмотря на это, количество отдыхающих не уменьшается. 

На Селигере туристов всегда много, даже при том, что отдых здесь не-

дешев. По словам руководителя отдела туризма и экологии админи-

страции Осташковского городского округа Тверской области 

Ирины Васильевой, температура воды в озере сейчас около 18 граду-

сов. 

Подготовили Сергей Винник (Крым), Денис Гонтарь 
(Калининградская область), Элина Труханова (Тверская область)

— В пострадавших от ливня 
районах Сочи ввели режим ЧС. 
Фото и видео на сайте
rg.ru/art/2597403

За оскорбление 
предлагается 
штрафовать 
на сумму от 300 
тысяч до 500 
тысяч рублей 
либо лишать сво-
боды на срок 
до трех лет

ЦЕННЫЕ БУМАГИ Зеленые 
облигации Москвы 
пользуются спросом

Жители — 
спонсоры

Ирина Огилько

Первые зеленые облигации, выпущенные Москвой 
для населения, были раскуплены подчистую всего за 
полтора месяца. Москвичи и жители других регио-
нов страны потратили на их покупку два миллиарда 
рублей.

Как напомнил заместитель мэра Москвы по вопро-
сам экономической политики и имущественно-зе-
мельных отношений Владимир Ефимов, размещение 
ценных бумаг началось 30 мая на платформе «Фину-
слуги» Московской биржи. Купить их могли только фи-
зические лица, являющиеся налоговыми резидентами 
РФ. Ставка дохода по облигациям составила 8,5 про-
цента годовых, что вполне сопоставимо со ставками 
по вкладам крупнейших отечественных банков. Еще 
одним плюсом является то, что бумаги защищены от 
рыночных рисков, поскольку не обращаются на бир-
же. Да и вернуть их можно обратно городу, не только не 
потеряв ни копейки, но и сохранив за собой уже выпла-
ченный городом доход по ставке. 

Их выпуск включили в перечень финансовых 
инструментов устойчивого развития России. Как отме-
чает заммэра, высокий спрос прежде всего связан с же-
ланием граждан сохранить и приумножить свои сбе-
режения, а также повысить свою финансовую грамот-
ность. Да и многие жители готовы участвовать в разви-
тии города. «Почти 70 процентов облигаций приобре-
ли жители Москвы и Московской области», — уточнил 
Владимир Ефимов. По его данным, большинство ин-
весторов — это мужчины за 40 лет. При этом само-
му старшему инвестору — 86 лет, а самому младшему 
— 18. Помимо жителей столичного региона, 5,6 про-
цента ценных бумаг выкупили петербуржцы. Актив-
ность проявили и инвесторы из Тюменской, Тверской, 
Свердловской, Тульской и Нижегородской областей. 
Министр правительства Москвы, руководитель го-
родского департамента финансов Елена Зяббарова от-
метила, что Москве удалось создать простой и выгод-
ный финансовый инструмент, поэтому он и заинтере-
совал даже непрофессиональных инвесторов. «Обли-
гации для столицы станут импульсом к дальнейшему 
развитию зеленой экономики и повышению качества 
городской среды», — сказала Елена Зяббарова. Выру-
ченные средства город направит на покупку около 50 
электробусов отечественного производства, экологич-
ный транспорт придет на смену автобусам. •

ОБРАЗОВАНИЕ Пилотный 
проект помог школьникам 
лучше сдать ЕГЭ

Продолжение 
следует

Ирина Огилько

В этом году подведения итогов единого государствен-
ного экзамена в Москве ждали с особым нетерпени-
ем. И не только школьники и учителя, но и те, кто при-
частен к теме школьного образования. Такой интерес 
связан с тем, что столица внесла ряд изменений в про-
грамму, связанную с подготовкой к выпускным экза-
менам. Результатами остались довольны.

Напомним, что до 1 февраля у выпускников завер-
шилась часть базовых предметов, кроме математи-
ки, истории, обществознания и физической культу-
ры. В учебное рас-
писание включи-
ли практикумы по 
подготовке к ЕГЭ 
по выбранным для 
сдачи предметам.  
Как рассказал ру-
ководитель депар-
тамента образова-
ния и науки Моск-
вы Александр Мо-
лотков, у эксперимента было две задачи: придать уве-
ренности выпускникам, предложив им интенсивы, по-
могающие убедиться в том, что знают и могут успешно 
пройти итоговое испытание. И вторая важная социаль-
ная задача — помочь подготовиться тем ребятам, кому 
семьи помочь не могут. «Поставленные цели достигну-
ты», — заверил Молотков. По данным департамента об-
разования и науки, в 4 раза стало меньше двоек ЕГЭ по 
литературе и русскому языку. В 2,5 раза улучшились 
результаты по биологии, почти в два раза — по инфор-
матике, физике и географии. Выросло и число выпуск-
ников-стобалльников: по физике — в 7 раз, по биологии 
— в 5 раз, по русскому языку и по литературе — в 3 раза. 
Оценили результат и родители. Согласно опросу, в ко-
тором приняли участие почти 15 тысяч человек, под-
держали продолжение проекта 74 процента респон-
дентов. «Основная подготовка шла в школе. Во время 
учебы я сам был нацелен на результат, но практику-
мы помогли отточить знания по профильным для меня 
предметам: информатике и математике, — рассказал 
«РГ» выпускник-медалист школы № 2090 Александр 
Зиновьев. — Подал документы в несколько технических 
вузов, жду результат». Его мама, Мария Александров-
на, уверена, что новый подход полезен еще и для здоро-
вья. «Школьная нагрузка снизилась, ведь подготовка 
идет не в дополнительные, а в учебные часы, — отмети-
ла Зиновьева. — Больше времени стало на сон, отдых». 

В департаменте отметили, что в новом учебном году 
проект получит дальнейшее развитие. В ближайшее 
время для совершенствования проекта создадут экс-
пертную рабочую группу. •

РАКУРС  В Москве создадут новый медиакластер

Кино завтрашнего дня
Сергей Жуков

В 
Москве на базе Всерос-
сийского научно-иссле-
довательского и проект-

но-конструкторского институ-
та металлургического машино-
строения создадут кинокластер. 
Об этих планах рассказал мэр 
столицы Сергей Собянин.

По его словам, Москва — 
крупнейший центр отечествен-
ной киноиндустрии, где рабо-
тают десять тысяч компаний и 
снимается более 90 процентов 
российских фильмов и сериа-
лов. В то же время киношники 
в один голос говорят о дефици-
те качественной инфраструк-
туры — съемочных павильонов, 
студий, аппаратуры. Поэтому 
и решено сформировать новый 
креативный кластер. «Мы ста-
вим задачу создать именно па-
вильон завтрашнего дня, не вче-
рашнего, не позавчерашнего, 
даже не сегодняшнего», — объ-
яснил Собянин.

В составе кластера будут ра-
ботать три площадки. Первая — 
КиноПарк «Москино» в Крас-
ной Пахре, где будут идти на-
турные съемки под открытым 
небом. Вторая — Киностудия им. 
Горького, которую собираются 
возродить. И наконец, третья 
— МЕТМАШ на Рязанском про-
спекте с инфраструктурой ки-
нопроизводства полного цик-
ла. Промплощадку полностью 
реорганизуют, и там появятся 
современные павильоны, сту-
дии, офисы, мультимедиацентр 
и другие объекты. Именно это 
место станет своего рода ядром 
кластера. К предстоящей осени 
планируется реконструировать 
десять корпусов. Там, в частно-

сти, откроются Центр матери-
алов и дизайна для индустрии 
моды, Музей кино, Киношкола, 
кафе и Медиа арт-центр. Зара-
ботает и Дом костюма и рекви-
зита «Жар-птица». Через год — 
к осени 2024 года — реконстру-
ируют еще четыре корпуса. В 
2024—2026 годах планируется 
обустроить шесть кинопави-
льонов, включая бассейн для 
подводных съемок. Террито-
рия кластера МЕТМАШ будет 
открытой. Сюда будут водить 
экскурсии. •

Многие выпускники готовились к ЕГЭ только на практикумах.

Мэр Сергей Собянин посетил будущую площадку кинопроизводства полного цикла. 

В столице 
выросло число 
выпускников-
стобалльников

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мосгоризбирком вчера зарегистрировал Сергея Собянина кандидатом на 

должность мэра Москвы на выборах, которые пройдут с 8 по 10 сентября.

«Предлагаю принять следующее решение: зарегистрировать кандидатом 

на должность мэра Москвы Сергея Семеновича Собянина, выдать зареги-

стрированному кандидату удостоверение установленного образца, опубли-

ковать настоящее решение в наших официальных изданиях», — сообщил во 

время заседания зампредседателя Мосгоризбиркома Дмитрий Реут. 

Действующий мэр стал первым зарегистрированным кандидатом. Кроме 

него документы на регистрацию сдали первый заместитель руководителя 

фракции «Справедливая Россия —  За правду» в Госдуме Дмитрий Гусев, ви-

це-спикер Госдумы от партии «Новые люди» Владислав Даванков, депутат 

Мосгордумы от КПРФ Леонид Зюганов и вице-спикер Госдумы от ЛДПР Бо-

рис Чернышов.

— ЕГЭ в России: все новости по теме читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2314
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ПАМЯТЬ Полковник Абель-Фишер — самый известный разведчик 
в истории Отечества

Один против США
Николай Долгополов

П
опросите любого 
хоть раз о разведке 
что-то слышавшего 
назвать имя ее глав-
ного героя. И почти 
наверняка услы-
шите — полковник 
Рудольф Абель. Хо-
роший повод вспо-

мнить: сегодня ему исполнилось 
бы 120 лет. 

Очень точно роль Абеля 
определил генерал-майор Юрий 
Иванович Дроздов, с 1979 по 
1991 год, уже после Абеля, воз-
главлявший нашу нелегальную 
внешнюю разведку:

— Вильям Генрихович Фишер, 
взявший при аресте в США имя 
своего друга подполковника Ру-
дольфа Ивановича Абеля, ра-
ботал по атомной тематике. Тя-
желейший период мировой ис-
тории — конец 1940-х — 1950-е 
— разгул маккартизма. И Абель 
восстанавливал в США то, что 
могло быть частично потеряно 
в результате послевоенных про-
валов . Восстановить все не уда-
лось, не получилось. На это тре-
бовалось куда больше времени, 
чем оказалось у него. Но были 
новые вербовки, приобретение 
новой агентуры. Многое он спас.

Судебный процесс по делу 
№ 45094 «Правительство США 
против Рудольфа Ивановича 
Абеля» стал, по словам директо-
ра СВР Сергея Нарышкина, «од-
ним из громких эпизодов вре-
мен «холодной войны. Он всту-
пил в этот своеобразный бой в 
одиночку и вышел из поединка 
непобежденным, сохранив офи-
церскую честь и защитив ин-
тересы нашей страны».

Об Абеле-Фишере много ска-
зано, написано и снято. Вот и 
моя первая статья о загадочном 
разведчике вышла ровно 30 лет 
назад. Однако упорные поиски 
приносят плоды. Медленно, од-
нако постоянно выплывают из 
небытия, прорываются наружу, 
выползают из засекреченных 
или вроде бы утраченных архи-
вов новые детали, документаль-
но подтвержденные подробно-
сти, свидетельства очевидцев, 
решившихся нарушить перед 
окончательным уходом добро-
вольно взятый обет молчания. 
Так что можно привести здесь 
эпизоды малоизвестные, одна-
ко документально зафиксиро-
ванные.

31 декабря 1938 года Фишера 
без объяснений отстранили от 
работы в разведке. Сам Вильям 
задумывался над причиной 
увольнения. В тюрьму попал 
брат его жены Эли, отец люби-
мой племянницы Лиды. Человек 
непутевый, не знавший меры в 
питье совершил уголовное пре-
ступление. Получил несколь-
ко лет за пьяную драку. Обычно 
из ЧК за это не изгоняли. Но кто 

знает… Фишер боялся ареста. 
Однако «повезло» и «пронесло». 
Таким вот было тогда «везенье». 
В сентябре 1941 года Абеля вер-
нули в разведку, где он трудил-
ся в Москве до 1948 года. А там 
— новая командировка.

В США нелегал отправлялся 
по паспорту Эндрю Кайотиса. 
Литовец после войны со своим 
американским паспортом ре-
шил навестить родные места. 
Но в Вильнюсе тяжело заболел 
и умер. Его паспорт оказался у 
товарищей Фишера по службе. 
И искусный художник-умелец 
полковник Павел Громушкин 
вклеил туда фото своего друга 
Вильяма. 

Перед отъездом в Штаты — 
личная встреча с напутствием 
от Вячеслава Молотова. За дело-
вой беседой последовал редко 
в те годы устраиваемый торже-
ственно-неофициальный ужин, 
на который, к удивлению всего 
семейства, были приглашены 
жена Елена Степановна и дочь 

Эвелина Вильямовна. Одно это 
подчеркивает важность полу-
ченного нелегалом задания. На 
Арача, таков был первый опе-
ративный псевдоним Фишера в 
Америке, очень надеялись. Пер-
вая своя бомба была уже на сно-
сях. И как всегда в последний 
или предпоследний момент: 
срочно требовалась информа-
ция по атомной тематике.

За кордон нелегал уезжал 12 
октября 1948 года с Ленинград-
ского вокзала под видом ино-
странного дипломата. За ино-
странцем следовала наружка. В 
роли сотрудника наружного на-
блюдения выступал не кто-ни-
будь, а сам министр госбезопас-
ности Виктор Абакумов. Предо-
сторожность и легенда отъезда 
для меня необъяснимая.

Первой важной остановкой — 
Западная Германия, до которой 
Арач добирался с многочислен-
ными посадками и пересадками. 
Отсюда из маленького порто-
вого городишка Куксхафена на 
океанском пароходе «Скифия» 
началось долгое морское путе-
шествие к североамериканским 
брегам. 14 ноября судно прибы-
ло в канадский Квебек.    

 А уже 16 ноября многомил-
лионный Нью-Йорк пополнил-
ся еще одним жителем — Эндрю 
Кайотисом. Легализация про-
шла удачно. Первые результа-
ты получены быстро, как и бое-
вой орден за эти достижения. В 
1952-м у нелегала появилось 

и другое, звучавшее на амери-
канский манер имя — Эмиль Ро-
берт Гольдфус и иной псевдоним 
— Марк.

По легенде Эмиль Гольдфус 
был свободным художником. 
Но Фишер быстро переориен-
тировался. Профессия не вызы-
вала особого доверия и леген-
ду пришлось дополнить. Эмиль 
оказался еще и изобретателем, 
что ему (Фишеру) удалось под-
твердить в результате скучной 
переписки с бюро патентов, и 
фотографом в одном лице. Сам 
Гольдфус не мог обидеться на со-
ветского нелегала. Младенец ро-
дился в США в 1902-м и, прожив 
чуть больше года, скончался. 
Его подлинные документы неве-
домым образом перекочевали в 
Москву, на Лубянку. 

В Нью-Йорке воскрешен-
ный Гольдфус открыл свою сту-
дию, затем фотолабораторию и 
ателье для занятий живописью. 
Впрочем, Гольдфус в некото-
рые моменты перевоплощался в 

Мартина Коллинза, а для Центра 
и сподвижников-американцев 
из группы «Волонтеры», с ко-
торыми он установил контакт в 
мае 1949-го, оставался Арачем, 
Марком или Милтом. Забавно, 
что мистер Гольдфус выбрал 
для жительства дом 252 на Фул-
тон-стрит — поблизости от ФБР. 
Факт, взбесивший потом дирек-
тора ФБР Джона Эдгара Гувера.

Марка выдал его радист Вик 
Хейханен. Спившемуся негодяю 
сначала не поверили даже в ФБР. 
Но все же пришлось поверить: 
мерзавец привел веские дока-
зательства своей связи с развед-
кой. Он был настолько туп, что 
даже не запомнил адрес кварти-
ры своего резидента, где одна-
жды побывал. Указал лишь рай-
он поисков — где-то около Фул-
тон-стрит.

В операции участвовала чуть 
не сотня детективов, несколько 
дней таскавших за собой бес-
толкового Вика. Были осмотре-
ны множество домой. Фэбээро-
вцам никак нельзя было отка-
зать в упорстве. И квартиру все 
же отыскали. Она была закрыта. 
Ничего не подозревавшие сосе-
ди вспомнили, что их милый со-
сед мистер Гольдфус уехал ку-
да-то отдыхать еще в конце апре-
ля. ФБР попыталось вытащить 
Марка на встречу. Вик поставил 
условный знак, однако русский 
разведчик у тайника не появил-
ся. Крутившиеся рядом с Виком 
агенты прождали его напрасно. 
Хейханена использовали на всю 
катушку. Приставленный к нему 
сопровождающий чуть не бил 
по рукам, когда тот добирался 
до бутылки. Но и не давать пить 
было уже нельзя, иначе преда-
тель скисал, впадал то в ярость, 
то в депрессию. Полная патоло-
гия! И вдруг Вик встрепенулся: 
вот она, та проклятая квартира 

А ФБР работало исключи-
тельно профессионально. В доме 
напротив 252-го, на двенадцатом 
этаже отеля «Турейн», установи-
ли пост. С окон гостиничной ком-
наты № 505 не сводили глаз, как 
и с подходов к дому. Бинокль с де-
сятикратным увеличением, ра-
ция — все было под рукой. 

Однажды проворонив Марка, 
все же проникнувшего в кварти-

ру,  пост в следующий раз тот-
час, мгновенно отреагировал 
на зажегшийся в квартире свет. 
Включили рацию, наружка была 
наготове. Так зафиксировал ви-
зит Марка. 

Как все-таки удалось? Мар-
ку надо было срочно уходить. 
Его ждали в Мексике, а дальше 
в Европу и домой. Полковник, 
несколько раз тщательно про-
верившись, незамеченным за-
шел в квартиру. Хотел тщатель-
но еще раз осмотреть жилище, 
чтобы избавиться от всего, что-
бы могло быть сочтено уликой. 
В одном из ящиков стола в кро-
шечных, им же и изготовленных 
двух контейнерах, хранились 
письма от родственников. Не 
зажигая света, сразу нашупал 
один контейнер. А второй, ми-
ниатюрный, кругленький, вы-
скользнул из рук, укатился ку-
да-то под стол. Полковник дол-
го и безрезультатно искал его 
в кромешной темноте, шаря по 
полу. Подошел к окну, завешен-
ному плотными шторами. Осто-
рожно, через крошечную ще-
лочку выглянул на улицу. Ниче-
го подозрительного. Зажег свет, 
несколько секунд и укативший-
ся к плинтусу контейнер был 
найден. Вспышку света зафик-
сировали сразу.  

 Его умело вели прямо от 
дома до метро. Менял линии, 
пересаживался. На секунду по-
казалось, что за ним следят. Но 
нет, спокойный немолодой че-
ловек с тяжелым на вид чемо-
даном, который дважды попал-
ся на глаза Марку, был совсем 
не похож на сотрудника наруж-
ки. Да и на собственном богатом 
опыте полковник знал: неся что-
то, толкая перед собой тележку, 

обычно уходят от наблюдения, 
сбивают с толку. На этот раз с 
толку сбили его.

 У выхода из метро поблизо-
сти от отеля «Латам» пассажи-
ра в соломенной шляпе сфото-
графировали. Тут же установи-
ли личность. Привели в чувство 
Хейханена, и он, увидев фото, 
радостно кивнул: «Вы отыска-
ли его».

Полковник выдержал допро-
сы, пытки. Не пошел ни на ка-
кое сотрудничество, не назвал 
ни единого имени агентов. Не 
электрический стул, а 30 лет 
заключения: он мог выйти из 
тюрьмы в 85. Через пять лет Фи-
шер-Абель был обменен на аме-
риканского летчика-шпиона 
Пауэрса.

Дома он учил молодых, слу-
жил, по его собственным сло-
вам, «музейным экспонатом», 

вышел в отставку и умер в 
1971-м от рака. О нем осталась 
светлая память, но, по-моему, 
полковник Абель-Фишер заслу-
жил несколько больше. Может, 
было обидно… Но, уходя, дочь 
Эвелина Вильямовна меня ра-
зуверила: «Клянусь, не гово-
рили, не упоминали двух тем: 
о присвоении генеральского 
чина и звания Героя Советского 
Союза. И я вас прошу, если вы-
сидите, выпишете свою элегию, 
то обязательно про это упомя-
ните! Это прямое мое условие! 
Что бы там ни писали уже по-
сле о представлениях и про-
медлениях, эта тема была даже 
не запретной. Ее абсолютно не 
существовало. Ни единого сло-
вечка, ни полунамека и в возду-
хе не витало. Вот что совершен-
но не интересовало, так не ин-
тересовало».  

В этой тюремной камере, нарисованной полковником Абелем, он провел 
долгие годы. 

Одна из последних фотографий полковника Фишера-Абеля. У него всегда была одна философия: преданность Родине.

Вот они — герои отечественной внешней разведки.

А К Ц Е Н Т

Полковник выдержал допросы, пытки. 
Не пошел ни на какое сотрудничество, 
не назвал ни единого имени агентов
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АВТОМОБИЛИ   Водители, 
попавшиеся пьяными 
за рулем без прав, 
не смогут сдать экзамены 
в ГИБДД

До руля 
не допустят

Владимир Баршев

Водители, не имеющие прав, которые попались в нетрез-
вом виде за рулем, не смогут получить права и сдать эк-
замен на них, пока не истечет срок привлечения к ответ-
ственности. Соответствующий закон подписал прези-
дент Владимир Путин.

Напомним, что для тех, кто имеет водительское удо-
стоверение и попался пьяным за рулем, у нас предусмот-
рено лишение права управления на 1,5—2 года и штраф 
30 тысяч рублей. Однако если водитель не имеет права 
управления, то и лишать его нечего. Для таких водителей 
предусмотрен арест на срок от 10 до 15 суток. А если 
арест невозможен — штраф 30 тысяч рублей. Однако сра-
зу после отбытия наказания или уплаты штрафа такой 
водитель мог пойти сдать экзамен на права. И даже по-
лучить этот документ. Либо если у него просто перед на-
рушением истек срок действия прав, то сразу после на-
казания он мог пойти в ГИБДД и получить водительское 
удостоверение. 

Однако благодаря принятым поправкам такая ла-
зейка пропадет. Такие водители смогут сдать экзамен на 
права и получить их только по истечении срока привле-
чения к ответственности. А это год с момента исполне-
ния наказания. 

Но помимо это-
го закон вводит и 
другие новшества. 
Права на автобус 
можно будет полу-
чить только в слу-
чае наличия стажа 
управления други-
ми транспортными 
средствами более 
года. То есть катего-
рия «D» или подка-
тегория «D1» откры-
вается исключи-
тельно для тех, кто имеет категории «В» или «С» либо 
подкатегорию «С1».

Расширяются права тех водителей, которые управ-
ляют более высокими категориями транспортных 
средств. Если водитель имеет право управлять грузови-
ком с прицепом, то есть у него открыта категория «Е» 
(прицеп) к «С» (грузовик), то почему он не может управ-
лять легковым автомобилем с прицепом? Сейчас же ему 
требуется пройти обучение и сдать экзамен на катего-
рию «ВЕ». После вступления в силу этого закона стар-
шая категория покроет низшую. При условии, что у во-
дителя уже есть права категории «В».

Установлены правила обмена водительских удосто-
верений для иностранных граждан. Они их смогут обме-
нять только после сдачи экзаменов в ГИБДД. Водителям 
легковушек придется сдать только экзамен на знание 
Правил дорожного движения Российской Федерации.

А водителям грузовиков и автобусов придется прой-
ти для начала обучение в автошколах. После этого сдать 
экзамены на права. И только потом получить права на 
управление этим транспортом. Исключение — водители 
из Беларуси.

Устанавливаются четкие сроки необходимости об-
мена прав. Водителям придется их обменять в течение 
года после получения вида на жительство в России или 
гражданства нашего государства. Эти правила касаются 
и граждан России. Если они получили права в ином госу-
дарстве, им придется их обменять на российские в тече-
ние года после первого въезда на территорию РФ с води-
тельским удостоверением. 

Но есть и исключение из этих требований. Белорус-
ские водители могут работать в России со своими нацио-
нальными правами. 

Новые требования устанавливаются к возрасту и 
водительскому опыту. Для призывников будет сдела-
но послабление. Они смогут получить права на управ-
ление грузовиками с 17 лет, а автобусами — с 19 лет. 
Но при условии, что будут управлять только машина-
ми, принадлежащими воинским частям. Также для них 
будут послабления по управлению машинами с при-
цепами.

Кроме того, закон устанавливает еще и дополнитель-
ное требование к автошколам. А именно их обязанность 
проходить процедуру проверки материально-техниче-
ского состояния в ГИБДД. А также соответствия про-
грамм подготовки автошколы примерным программам, 
утвержденным министерством просвещения. Правда, 
для реализации этого придется вносить поправки в по-
становление правительства о лицензионных требова-
ниях. 

Таким образом, Госавтоинспекция получит уже се-
рьезный контроль за деятельностью автошкол и каче-
ством подготовки водителей. До сих пор у некоторых 
из них была возможность избегать такого контроля. 
Лицензию получил — и ладно. А дальше можно только 
делать вид, что кого-то обучаешь. •

Иностранным 
водителям грузо-
виков и автобусов 
придется пройти 
обучение и сдать 
экзамен на права
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации

от 29 июня 2023 г. № 26 г. Москва 

Об особенностях применения судами 
в делах о несостоятельности (банкротстве) 

норм о поручительстве
В целях обеспечения правиль-

ного и единообразного применения 
судами в делах о несостоятельности 
(банкротстве) норм о поручитель-
стве Пленум Верховного Суда Рос-
сийской Федерации, руководствуясь 
статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного зако-
на от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской 
Федерации», постановляет дать сле-
дующие разъяснения.

1 .  П р и  н а л и ч и и  у с л о в и й , 
предусмотренных статьями 3, 7, 
пунктом 2 статьи 2133, пунктами 1 
и 2 статьи 2135 Федерального зако-
на от 26 октября 2002 года № 127-ФЗ 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
(далее ― Закон о банкротстве), кре-
дитор вправе требовать возбужде-
ния дела о банкротстве как должни-
ка по основному обязательству, так 
и поручителя, а при наличии несколь-
ких поручителей ― дела о банкрот-
стве каждого из них или любого 
в отдельности. Существование иного 
обеспечения по тому же основно-
му обязательству (например, залога, 
независимой гарантии) само по себе 
не препятствует возбуждению дела 
о банкротстве поручителя.

Если поручительство обеспечи-
вает требование кредитной орга-
низации по кредитному договору, 
то для возбуждения дела о банкрот-
стве поручителя по заявлению такой 
организации судебный акт, подтвер-
ждающий размер задолженности, 
не требуется (абзац второй пункта 2 
статьи 7 и абзац седьмой пункта 2 ста-
тьи 2135 Закона о банкротстве). Без 
судебного акта также может быть 
возбуждено дело о банкротстве пору-
чителя, являющегося юридическим 
лицом, если требование кредитной 
организации по основному обяза-
тельству связано с ее специальной 
правоспособностью или заявлено 
иными лицами, указанными в абза-
це втором пункта 2 статьи 7 Закона 
о банкротстве.

2. При проверке обоснованности 
заявления о признании поручителя 
банкротом и при установлении тре-
бования к поручителю судам следует 
учитывать существо обязательства, 
обеспеченного поручительством.

В частности, при определении 
признаков банкротства поручите-
ля обеспеченные поручительством 
суммы неустоек или убытков в форме 
упущенной выгоды в силу абзаца 
четвертого пункта 2 статьи 4 Зако-
на о банкротстве не принимаются 
во внимание.

В реестре требований кредито-
ров поручителя указанные суммы 
на основании пункта 3 статьи 137 
Закона о банкротстве учитывают-
ся отдельно и подлежат удовлетво-
рению после погашения основной 
суммы задолженности и причитаю-
щихся процентов.

3. В силу пункта 3 статьи 63, абза-
ца второго пункта 1 статьи 126 и абза-
ца второго пункта 2 статьи 21311 Зако-
на о банкротстве после введения пер-
вой процедуры банкротства в отно-
шении должника по основному обя-
зательству срок исполнения обес-
печенного обязательства считается 
наступившим, даже если должник 
не находится в просрочке (далее ― 
правило о наступлении срока). Это 
означает, что со дня введения первой 
процедуры банкротства в отношении 
такого должника у кредитора возни-
кает право на предъявление соответ-
ствующего требования и к поручите-
лю.

4. Если в силу закона или догово-
ра действие договора поручительства 
в целом или возникновение у кре-
дитора права на предъявление тре-
бования к поручителю обусловлено 
наступлением тех или иных обстоя-
тельств (например, поручительство 
является субсидиарным, договором 
предусмотрено, что такое право воз-
никает у кредитора при открытии кон-
курсного производства в отношении 
должника по основному обязатель-
ству либо при неполучении выпла-
ты по независимой гарантии в тече-
ние определенного срока), требова-
ние кредитора в деле о банкротстве 
поручителя может быть признано 
обоснованным лишь при возникнове-
нии соответствующих обстоятельств 
(статья 157, пункт 1 статьи 363, ста-
тья 399 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации (далее ― ГК РФ).

В таком случае действия пра-
вила о наступлении срока недо-
статочно для установления судом 
требования кредитора. В связи 
с этим двухмесячный срок, отве-
денный пунктом 1 статьи 142 Зако-
на о банкротстве на предъявление 
кредитором требования к поручи-
телю, может быть восстановлен 
при наличии уважительных причин 
его пропуска, вызванных, в частно-
сти, ненаступлением обстоятельств, 
необходимых для предъявления тре-
бования к поручителю, являюще-
муся как физическим, так и юриди-
ческим лицом (пункт 1 статьи 6 ГК 
РФ, пункт 2 статьи 2138, пункт 4 ста-
тьи 21324 Закона о банкротстве).

5. Если кредитор является заяви-
телем по делу о банкротстве пору-
чителя, его требование устанавли-
вается по общему правилу на день 
подачи в суд заявления о признании 
поручителя банкротом, если же тре-
бование заявлено кредитором после 
принятия судом заявления другого 
лица о признании поручителя банкро-
том, ― на день введения в отноше-
нии поручителя первой процедуры 
банкротства (пункт 1 статьи 4 Закона 
о банкротстве).

В частности, если требование 
кредитора ранее уже было вклю-
чено в реестр требований кредито-
ров должника по основному обяза-
тельству, исходя из основной цели 
обеспечительного обязательства, 
призванного защитить кредитора 
от негативных последствий банкрот-
ства должника, состав и размер тре-
бования кредитора к поручителю 
в деле о банкротстве последнего 
определяются по общим правилам 
пункта 1 статьи 4 Закона о банкрот-
стве ― на день введения первой 
процедуры банкротства в отно-
шении поручителя. Это означает, 
что поручитель не освобождается 
в том числе от уплаты договорных 
процентов и неустойки за период со 
дня введения процедуры банкрот-
ства в отношении должника по основ-
ному обязательству и до дня вве-

дения первой процедуры банкрот-
ства в отношении самого поручите-
ля (пункт 2 статьи 363 ГК РФ). В деле 
о банкротстве поручителя в пери-
од после введения в отношении его 
первой процедуры банкротства 
на сумму основного долга по обес-
печенному обязательству начисля-
ются проценты, предусмотренные 
пунктом 4 статьи 63, пунктом 2 ста-
тьи 81, абзацем четвертым пункта 2 
статьи  95 и пунктом 21 статьи 126 Зако-
на о банкротстве (далее ― моратор-
ные проценты). Данные проценты 
погашаются так же, как и мораторные 
проценты, причитающиеся другим 
кредиторам поручителя.

В деле о банкротстве поручителя 
сумма требования кредитора, выра-
женного в иностранной валюте, фик-
сируется в рублях исходя из курса 
валюты, определенного по прави-
лам абзацев второго и четвертого 
пункта 1 статьи 4 Закона о банкрот-
стве на день подачи заявления 
о признании поручителя банкротом 
или на день введения в отношении 
его процедуры банкротства, в том 
числе если требование кредитора 
ранее уже было установлено в руб-
лях в деле о банкротстве должника 
по основному обязательству.

При наличии оснований для заме-
ны кредитора на исполнившего обя-
зательство поручителя по правилам 
подпункта 3 пункта 1 статьи 387 ГК 
РФ к такому поручителю требова-
ние кредитора переходит в преде-
лах суммы, установленной в реестре 
требований кредиторов должни-
ка по обеспеченному обязательству 
(статья 365 ГК РФ). Имуществен-
ный интерес поручителя в погаше-
нии выплаченных сверх этого сумм, 
в том числе договорных процентов 
и неустойки за период со дня введе-
ния процедуры банкротства в отно-
шении должника по основному обя-
зательству, удовлетворяется за счет 
начисленных за этот период моратор-
ных процентов. Не учтенные в соста-
ве реестровых требований и моратор-
ных процентов имущественные поте-
ри поручителя возмещаются в поряд-
ке, предусмотренном пунктом 4 ста-
тьи 142 Закона о банкротстве.

6. Если требование кредитора, 
являющегося заявителем по делу 
о банкротстве, установлено на день 
подачи им заявления о признании 
поручителя банкротом (абзац первый 
пункта 1 статьи 4 Закона о банкрот-
стве), такой кредитор в силу принци-
па равенства после введения в отно-
шении поручителя первой процедуры 
банкротства вправе пересчитать свое 
требование на день введения этой 
процедуры и обратиться в суд с заяв-
лением о включении образовавшей-
ся разницы в реестр требований кре-
диторов поручителя (абзац второй 
пункта 1 статьи 4 Закона о банкрот-
стве).

7. К поручителю, исполнивше-
му обязательство, в соответствую-
щей части переходят принадлежащие 
кредитору права. Иное может быть 
предусмотрено законом, иными пра-
вовыми актами, договором поручите-
ля с должником или вытекать из отно-
шений между ними (пункты 1 и 3 ста-
тьи 365 ГК РФ). В частности, пору-
чителем и должником может быть 
заключено соглашение, устанавлива-
ющее порядок, размер и иные усло-
вия возмещения расходов поручите-
ля (далее ― договор о покрытии рас-
ходов поручителя).

В рамках дела о банкротстве 
должника по основному обязатель-
ству заявление об установлении тре-
бования поручителя, исполнивше-
го свое обязательство, не подлежит 
удовлетворению, если поручитель 
получил возмещение на основании 
договора о покрытии расходов пору-
чителя (пункт 1 статьи 408 ГК РФ).

 8. В рамках дела о банкротстве 
должника по основному обязатель-
ству при проверке обоснованности 
требования поручителя (пункты 1 
и 3 статьи 365 ГК РФ), основанного 
на договоре поручительства, заклю-
ченном контролирующим должника 
лицом, суд проверяет, было ли обес-
печение предоставлено при наличии 
любого из обстоятельств, указанных 
в пункте 1 статьи 9 Закона о банкрот-
стве (далее ― состояние имуще-
ственного кризиса).

Контролирующее лицо, выдав-
шее обеспечение в состоянии иму-
щественного кризиса должни-
ка по основному обязательству, 
то есть избравшее модель поведе-
ния, отличную от предписанной ста-
тьей 9 Закона о банкротстве, прини-
мает на себя все связанные с этим 
риски, которые не перекладываются 
на других кредиторов (пункт 1 ста-
тьи 2 ГК РФ). Это означает, что тре-
бование поручителя не может конку-
рировать с требованиями иных кре-
диторов ― оно подлежит удовле-
творению после погашения требова-
ний, указанных в пункте 4 статьи 142 
Закона о банкротстве, но приоритет-
но по отношению к требованиям лиц, 
получающих имущество должни-
ка по правилам пункта 1 статьи 148 
Закона о банкротстве и пункта 8 ста-
тьи 63 ГК РФ (далее ― очередность, 
предшествующая распределению 
ликвидационной квоты). В таком же 
порядке удовлетворяются требова-
ния поручителя, аффилированного 
с контролирующим должника лицом, 
если этот поручитель предоставил 
обеспечение под влиянием контроли-
рующего лица.

9. Если должник по основному 
обязательству находится в процеду-
ре банкротства и поручитель предо-
ставил исполнение, недостаточное 
для полного удовлетворения требо-
вания кредитора (в том числе когда 
в соответствии с договором ответ-
ственность поручителя ограниченна), 
судам необходимо учитывать следу-
ющее.

Такой поручитель в силу пункта 4  
статьи 364 ГК РФ не вправе конку-
рировать с кредитором за распре-
деление конкурсной массы долж-
ника по основному обязательству. 
В частности, он не вправе получить 
удовлетворение требования, пере-
шедшего к нему на основании зако-
на, либо требования, вытекающе-
го из договора о покрытии расходов 
поручителя, до полного удовлетворе-
ния требования кредитора.

В деле о банкротстве должника 
по основному обязательству требо-
вание предоставившего частичное 
исполнение поручителя, являюще-

гося правопреемником на основании 
подпункта 3 пункта 1 статьи 387 ГК 
РФ, и требование кредитора в непога-
шенной части учитываются в реестре 
требований кредиторов как еди-
ное консолидированное требование 
(статьи 71 и 100 Закона о банкрот-
стве). При определении пропорции, 
на основе которой конкурсная масса 
распределяется между всеми креди-
торами, данное требование берет-
ся в расчет целиком, как если бы это 
было одно требование, принадле-
жащее одному лицу. Поступившие 
в пользу консолидированного тре-
бования средства расходуются сна-
чала на погашение требования кре-
дитора по основному обязательству, 
а в случае полного его погашения ― 
на удовлетворение требования пору-
чителя.

Права кредитора в деле о банкрот-
стве по консолидированному требова-
нию осуществляет кредитор по основ-
ному обязательству как лицо, имею-
щее приоритет на получение исполне-
ния, до момента полного погашения 
его требования. Число голосов, при-
надлежащих кредитору по основно-
му обязательству на собрании креди-
торов, определяется исходя из обще-
го размера всего консолидирован-
ного требования. Поручитель вправе 
участвовать в собрании кредиторов 
без права голоса. Вместе с тем пору-
чителю до полного удовлетворения 
требования кредитора принадлежат 
прочие права лица, участвующего 
в деле о банкротстве (статья 34 Зако-
на о банкротстве), в том числе право 
на обжалование действий (бездей-
ствия) арбитражного управляюще-
го, на оспаривание сделок должника, 
привлечение контролирующих долж-
ника лиц к субсидиарной ответствен-
ности и т. д.

Кредитор по основному обяза-
тельству, управляя консолидирован-
ным требованием, должен учитывать 
права и законные интересы поручи-
теля (пункт 3 статьи 1 ГК РФ). Если 
кредитор в процедурах банкротства 
должника по основному обязатель-
ству действует явно во вред интере-
сам поручителя, последний вправе 
в рамках дела о банкротстве оспорить 
одобренный кредитором акт (напри-
мер, положение о порядке продажи 
имущества; пункт 1 статьи 60 Зако-
на о банкротстве) или решение, при-
нятое собранием кредиторов с уча-
стием кредитора (пункт 4 статьи 15 
Закона о банкротстве), потребовать 
возмещения кредитором убытков 
(по смыслу пункта 4 статьи 363, ста-
тьи 393 ГК РФ) и т.д.

Иные порядок и очередность 
удовлетворения требований креди-
тора и поручителя могут определять-
ся соглашением между ними (ста-
тья 3091 ГК РФ).

Если требование поручителя, 
предоставившего частичное испол-
нение кредитору, признано судом 
подлежащим удовлетворению в оче-
редности, предшествующей распре-
делению ликвидационной квоты, 
такое требование не подлежит кон-
солидации с оставшимся непогашен-
ным требованием кредитора. В дан-
ном случае все права по этому тре-
бованию поручитель осуществляет 
самостоятельно.

10. Изменение размера основного 
обязательства без согласия поручи-
теля не влечет увеличения его ответ-
ственности или иных неблагоприят-
ных последствий, поручитель отвеча-
ет на прежних условиях (пункт 2 ста-
тьи 367 ГК РФ). Обязательство в части 
возросшей суммы считается не обес-
печенным поручительством. В этой 
части требование кредитора не вхо-
дит в состав единого консолидиро-
ванного требования, и на него не рас-
пространяется правило о приоритет-
ном удовлетворении, предусмотрен-
ное пунктом 4 статьи 364 ГК РФ.

11. Если должник по основному 
обязательству находится в процеду-
ре банкротства, а кредитор предъ-
явил требование только к поручи-
телю, поручитель, не заключивший 
договор о покрытии своих расходов, 
для защиты требования по основ-
ному обязательству, которое может 
в будущем перейти к нему на основа-
нии подпункта 3 пункта 1 статьи 387 
ГК РФ, и резервирования денежных 
средств для проведения расчетов 
по такому требованию (пункт 1 ста-
тьи 142 Закона о банкротстве) впра-
ве заявить его в деле о банкротстве 
должника. К участию в обособлен-
ном споре об установлении указанно-
го требования, заявленного поручи-
телем, привлекается кредитор.

Кредитор в любое время вправе 
потребовать передачи ему полномо-
чий на защиту указанного требования 
в суде и получения по нему испол-
нения. В этом случае суд по хода-
тайству кредитора выносит опреде-
ление о замене заявителя по требова-
нию в виде отдельного судебного акта 
по правилам статьи 184 Арбитражно-
го процессуального кодекса Россий-
ской Федерации (далее ― АПК РФ), 
которое может быть обжаловано при-
менительно к положениям части 2 
статьи 48, части 3 статьи 223 АПК РФ.

В силу пункта 1 статьи 365, под-
пункта 3 пункта 1 статьи 387 ГК РФ 
поручитель приобретает права кон-
курсного кредитора в деле о банкрот-
стве должника по основному обяза-
тельству после исполнения своего 
обязательства, основанного на дого-
воре поручительства, и может реа-
лизовать их с учетом разъяснений, 
содержащихся в пунктах 8 и 9 настоя-
щего постановления.

Ра з ъя с н е н и я ,  и з л о ж е н н ы е 
в настоящем пункте, применяют-
ся также в случае, если договор 
о покрытии расходов поручителя 
предусматривает переход к нему тре-
бования кредитора.

12. При установлении требования 
лица, предоставившего обеспечение 
по основному обязательству и испол-
нившего свою обязанность, к нахо-
дящемуся в процедурах банкротства 
поручителю по тому же основному 
обязательству судам следует про-
верять, являлось ли их обеспечение 
совместным. При совместном обес-
печении размер требования опреде-
ляется по правилам о солидарных 
обязательствах (статья 325 ГК РФ).

13. Заключение мирового согла-
шения в деле о банкротстве долж-
ника по основному обязательству 
не затрагивает права и обязанности 
кредитора в его отношениях с пору-
чителем, если кредитор не голосо-

вал за утверждение мирового согла-
шения (пункт 1 статьи 310, пункт 1 
статьи 450 ГК РФ, пункт 2 статьи 150 
Закона о банкротстве).

14. Должник по основному обя-
зательству, осуществивший выплату 
кредитору, в силу пункта 2 статьи 366 
ГК РФ обязан немедленно сообщить 
об этом известному ему поручителю. 
В этом случае в реестр требований 
кредиторов несостоятельного пору-
чителя должна быть внесена запись 
об уменьшении требования кредито-
ра в соответствующей части (пункт 1 
статьи 367 ГК РФ). Такая запись вно-
сится арбитражным управляющим, 
на которого возложено ведение про-
цедуры банкротства поручителя, 
незамедлительно на основании доку-
ментов, подтверждающих соверше-
ние платежа, в том числе по его ини-
циативе, о чем управляющий уве-
домляет кредитора. В этом случае 
объем предусмотренных законода-
тельством о банкротстве прав кре-
дитора изменяется с момента испол-
нения обязательства, а не с момента 
внесения записи в реестр. Разногла-
сия относительно указанной запи-
си могут быть переданы заинтересо-
ванным лицом на рассмотрение суда 
в общем порядке (пункт 1 статьи 60 
Закона о банкротстве).

15. Арбитражный управляющий, 
на которого возложено ведение про-
цедуры банкротства поручителя, 
после совершения выплаты в поль-
зу кредитора по основному обяза-
тельству обязан осуществить пере-
шедшие к поручителю права, права 
из договора о покрытии расходов 
поручителя, заявить регрессное тре-
бование к лицам, выдавшим сов-
местное обеспечение, за исключени-
ем случаев, когда такие действия со 
всей очевидностью не могут приве-
сти к пополнению конкурсной массы 
поручителя (пункт 4 статьи 203 Зако-
на о банкротстве).

16.  В процедурах наблюде-
ния, реструктуризации долгов гра-
жданина по смыслу абзаца третье-
го пункта 2 статьи 64 и абзаца тре-
тьего пункта 5 статьи 21311 Зако-
на о банкротстве изменение усло-
вий договора поручительства и дача 
согласия на изменение основного 
обязательства или согласия отвечать 
за нового должника (пункты 1 и 2 ста-
тьи 367 ГК РФ) подлежат согласова-
нию с временным либо финансовым 
управляющим, на которого возло-
жено ведение соответствующей про-
цедуры банкротства поручителя.

17. Поскольку исполнение пору-
чителем своего обязательства перед 
кредитором не влечет негатив-
ных имущественных последствий 
для должника, заключение дого-
вора поручительства не приводит 
к преимущественному удовлетворе-
нию одного из кредиторов должника 
по основному обязательству, обес-
печенному поручительством, в том 
смысле, в котором Закон о банкрот-
стве определяет понятие сделки 
с предпочтением (статья 613).

18. Ликвидация должника ― юри-
дического лица, в том числе ввиду 
завершения процедуры конкурсного 
производства, не прекращает поручи-
тельство, если до ликвидации креди-
тор предъявил в суд или в ином уста-
новленном законом порядке требова-
ние к поручителю (пункт 1 статьи 367 
ГК РФ, пункты 3 и 4 статьи 149 Закона 
о банкротстве).

Освобождение гражданина ― 
должника по основному обязатель-
ству в рамках дела о его банкротстве 
от дальнейшего исполнения обяза-
тельств в порядке, предусмотрен-
ном пунктом 3 статьи 21328 Закона 
о банкротстве, не прекращает пору-
чительство, если до такого освобо-
ждения кредитор предъявил требо-
вание к поручителю в суд или в ином 
установленном законом порядке (по 
смыслу пункта 1 статьи 367 ГК РФ).

 19. Если требование предъявле-
но кредитором в деле о банкротстве 
поручителя, к участию в рассмот-
рении данного требования может 
быть привлечен должник по основ-
ному обязательству в качестве тре-
тьего лица (статья 51 АПК РФ). Рав-
ным образом к участию в рассмот-
рении требования кредитора в деле 
о банкротстве должника может быть 
привлечен поручитель. Указанные 
третьи лица в части рассмотрения 
соответствующего требования обла-
дают необходимыми процессуаль-
ными правами в деле о банкротстве, 
в том числе на участие в судебных 
заседаниях и обжалование судебных 
актов.

По смыслу части 2 статьи 69 АПК 
РФ обстоятельства, установленные 
при рассмотрении указанных обо-
собленных споров, не имеют пре-
юдициального значения для пору-
чителя, должника, не привлечен-
ных судом к участию в этих спорах. 
В то же время при рассмотрении 
предъявленных к ним требований 
суд учитывает обстоятельства ранее 
рассмотренного дела. Если суд при-
дет к иным выводам, нежели содер-
жащиеся в судебном акте по ранее 
рассмотренному обособленному 
спору, он должен указать соответ-
ствующие мотивы.

 20. Если поручитель заплатил 
кредитору до того, как последний 
подал заявление об установлении 
его требований в деле о банкротстве 
должника по основному обязатель-
ству, в той части требования, кото-
рая соответствует исполнению пору-
чителя, в удовлетворении указанного 
заявления должно быть отказано.

Если поручитель исполняет обя-
зательство после того, как кредитор 
обратился с заявлением об удовле-
творении его требований, суд по заяв-
лению нового кредитора (поручите-
ля) выносит определение о процессу-
альном правопреемстве при наличии 
с о о т в е т с т в у ю щ и х  о с н о в а н и й 
(пункты 1, 3 статьи 365 ГК РФ).

 21. Признать не подлежащими 
применению пункты 46 ― 57 поста-
новления Пленума Высшего Арбит-
ражного Суда Российской Федерации 
от 12 июля 2012 года № 42 «О неко-
торых вопросах разрешения споров, 
связанных с поручительством».

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

B. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда
 Российской Федерации 

В. Момотов

ОТДЫХ В Северной Осетии аланская кухня 
помогла значительно увеличить турпоток

Три пирога 
для гостя

Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Северная Осетия

В 
С е в е р н о й  О с е т и и 
р е г и о н а л ь н ы е  т у-
рагенства открыли 
около десяти новых 
маршрутов с гастро-
номической изюмин-
кой — ужином в наци-
ональном стиле или 
посещением рестора-

на аланской кухни.
В республике с начала года 

поток туристов вырос почти на 
70 процентов по сравнению с 
тем же периодом 2022-го. Отды-
хающим особенно интересна 
традиционная кухня осетин и 
обычаи местного застолья. Как 
отмечают туроператоры, каж-
дый второй гость республики 
просит включить в свою про-
грамму ужин в национальном 
стиле. Корреспонденты «РГ» 
отправились в один из таких га-
строномических туров.

Застолье у алан — это в пер-
вую очередь молитва: все блю-
да на столе преподносятся в дар 
высшим силам. Все тосты стро-
го регламентированы, каждый 
из них — это обращением к богу, 
святому покровителю или близ-
ким, кто собрался за столом. И 
хотя традиция подразумевает 
произнесение за вечер 49 то-

стов, их обычно сокращают до 
5—8, особенно если употребля-
ются крепкие напитки. Засто-
лье, в котором поучаствова-
ли корреспонденты «РГ», ор-
ганизовали в горах под откры-
тым небом — на высоте около 
2100 метров, рядом с селением 
Абайтикау. 

— На торжество по тради-
ции всегда приносят три пиро-
га, — рассказывает директор 
компании «Табити Тур» Алена 
Бестаева. — Они символизиру-
ют три мира — верхний (высших 
сил), средний (человека) и ниж-
ний (подземный). Есть и дру-
гие трактовки. Например, три-
единство в христианском по-
нимании. В любом случае, осе-
тинские пироги — священное 
блюдо. Тарелку с ними нельзя 
крутить, когда разрезаешь: счи-
тается, что этим ты можешь из-
менить судьбу — свою или друго-
го человека.

Стол поставили на открытой 
поляне, откуда открылся потря-

сающий вид на Цейское уще-
лье. Прямо перед глазами лета-
ют орлы и проплывают облака. 
Стоит поднять взгляд чуть выше 
и видишь увенчанные ледяны-
ми шапками горные пики Кав-
казского хребта. 

На столе тем временем по-
явились овощи, запеченные 
на мангале, свежий крестьян-
ский сыр, горный мед, орехи, 
три осетинских пирога, цах-
тон (сливочный соус с припра-
вами и зеленью), дзыкка (не-
что среднее между плавленым 
сыром и свежим творогом) и 
большая деревянная двуруч-
ная чаша с некрепким осе-
тинским пивом.

— Мясо ставится на стол толь-
ко после первых трех тостов, 
иначе это осквернит молитву, 
— поясняет Алена Бестаева. — 
Сегодня это шашлык из кури-
цы, но по желанию туристов мы 
можем, например, запечь мо-
лочного поросенка. Однако сви-
нину можно подавать лишь на 

подобные выездные пикники. 
На праздники и торжества, осо-
бенно в святилищах, это катего-
рически запрещено.

Стоимость тура — 20 тысяч 
рублей с компании из 10—12 
человек. Если тур закажут 20 
человек, то его стоимость вы-
растет, но незначительно — до 
25 тысяч рублей. Поэтому кли-
енты сами стараются набирать 
группы побольше.

— В начале лета мы столкну-
лись с более чем двукратным 
увеличением турпотока по 
сравнению с предыдущим го-
дом. Рост продолжается, — по-
яснила заместитель председа-
теля комитета РСО — Алания по 
туризму Мадина Тебиева. — Для 
турагентств и гостиниц сейчас 
напряженное, но доходное вре-
мя. Из федерального бюджета 
республике выделили 112 мил-
лионов рублей на строитель-
ство быстровозводимых не-
капитальных мини-гостиниц по 
типу глэмпингов. На эти сред-
ства в регионе уже построили 
девять турбаз. Важно то, что по-
чти в каждом туре присутству-
ет гастрономическая состав-
ляющая с национальным коло-
ритом и традициями. Это очень 
привлекает людей. 

С поляны, где проходит застолье, 
открывается потрясающий вид 
на Цейское ущелье.

А К Ц Е Н Т

Каждый второй гость республики просит 
включить в свою программу ужин 
в национальном стиле

ИНИЦИАТИВА В России предлагают запретить свободную продажу 
товаров из производных каннабиса 

Коноплю выкуривают 
с рынка
Татьяна Карабут

С
оюз предприятий инду-
стрии никотиносодержа-
щих изделий (СПИНИ) 

просит правительство навести 
порядок в обороте товаров с 
производными каннабиса — их 
(в продуктах, косметике) можно 
сейчас легко купить в магазинах 
и на маркетплейсах (письмо есть 
у «РГ»). Ученые говорят, что это 
вещество несет немалый вред 
здоровью. Правительство уже 
дало поручение МВД и минздра-
ву разобраться в вопросе.

Сейчас на российском роз-
ничном рынке распространена 
продукция, содержащая канна-
бидиол — каннабиноид, получа-
емый из соцветий конопли (кан-
набиса) или в процессе синтеза. 
Она обозначается аббревиату-
рами CBD или КБД. Об этом го-
ворится в письме СПИНИ в ад-
рес председателя правительства 
Михаила Мишустина. Среди то-
варов, содержащих это веще-
ство, — косметика, пищевые про-
дукты (в том числе чаи, конди-
терские изделия, биологически 
активные добавки) и жидкости 
для ЭСДН (электронных систем 
доставки никотина). 

Фактически такая продукция 
реализуется легально, на осно-
вании заключений различных 
испытательных лабораторий, 
указывающих на то, что данное 
вещество не включено в списки 
наркотических средств, психо-
тропных веществ, подлежащих 

контролю. Например, на мар-
кетплейсах КБД есть в виде ма-
сел. В аннотации к товару указы-
вается его противовоспалитель-
ное, регенерирующее, антиокси-
дантное, иммуномодулирующее 
действие. Считается, что канна-
бидиол способен улучшать на-

строение и снимать мышечные 
зажимы, некоторые западные 
врачи выписывают КБД при эпи-
лепсии. При этом в списке запре-
щенных веществ есть схожее 
производное из каннабиса — тет-
рагидроканнабинолы. 

Несмотря на то что в некото-
рых странах оборот КБД лега-
лизован, во многих других стра-
нах этот каннабиноид запрещен 
как наркотическое средство. В 
том числе свободный оборот 
каннабидиола в 2022 году был 
запрещен в Китае, одном из 
крупнейших производителей 
каннабиса и экспортера канна-
биноидов в мире, отмечается в 
письме СПИНИ.

В НИИ органической хи-
мии и технологии, куда СПИНИ 

обратился за разъяснениями, 
указывают, что механизм дей-
ствия каннабидиола до конца не 
выяснен. С одной стороны, он 
не является психоактивным ве-
ществом и не вызывает галлю-
ценогенных эффектов. В отдель-
ных исследованиях отмечается 

противосудорожное, обезболи-
вающее, противовоспалитель-
ное, противорвотное и другие 
лечебные свойства. 

С другой стороны, у канна-
бидиола есть масса побочных 
эффектов. Так, в исследованиях 
CBD на людях при эпилепсии и 
психических расстройствах со-
общалось о нарушении функ-
ции печени, диарее, усталости, 
рвоте, сонливости. В одном из 
исследований сказано, что при 
приеме внутрь CBD оказыва-
ет токсическое воздействие на 
мужскую репродуктивную си-
стему у приматов, а также вле-
чет увеличение массы органов 
(печени, сердца, почек). 

Все эти исследования указы-
вают на потенциальную опас-

ность CBD, приходят к выводу в 
НИИ. В связи с чем ученые счи-
тают, что каннабидиол подле-
жит контролю в России как нар-
котическое вещество. Кроме 
того, если сам каннабидиол не 
является психоактивным веще-
ством, получить из него такие 
в кислой среде не представляет 
сложности. 

На основании выводов НИИ 
Союз просит правительство по-
ручить компетентным органам 
исполнительной власти устра-
нить правовую неопределен-
ность в отношении каннабидио-
ла, запретив его свободный обо-
рот. И разрешить его продажу 
только в том случае, если будет 
доказана его безопасность. 

В аппарате кабмина пере-
направили обращение СПИНИ 
в МВД и минздрав с просьбой 
рассмотреть этот вопрос (есть в 
распоряжении «РГ»).

«Рынку нужна ясность. Нуж-
ны разъяснения, особенно учи-
тывая мировые тенденции в 
легализации каннабиса и про-
дуктов с его использованием», 
— считает председатель Наци-
онального союза защиты прав 
потребителей Павел Шапкин. 
Кроме того, по его мнению, чет-
кое понимание нужно для сель-
хозпроизводителей, насколько 
возможно выращивание техни-
ческой конопли. 

Ее возделывание не запреще-
но законом: например, из стеб-
ля конопли получают пеньку и 
бумагу. 

А К Ц Е Н Т

Каннабиноид может содержаться в чаях, 
кондитерских изделиях, БАД, косметике.   
Их свободно можно купить 
в интернет-магазинах
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ПРЕМЬЕРА 

«Сильфида» 
снова на Урале

ВЛЮБИВШИСЬ 
В ДУХ ВЕТРА...
Сергей Сусанин

В академический театр «Урал 
Опера Балет» после семилет-
него перерыва возвращается 
«Сильфида», впервые увидев-
шая свет рампы в 1832 году в 
Париже в постановке Филиппо 
Тальони. Любовным сюжетом 
заинтересовался Август Бур-
нонвиль и решил осуществить 
его в Копенгагене, заказав но-
вую музыку Херману Северину 
фон Левенскольду. Этот вари-
ант и сохранился для истории — 
романтический балет о юноше, 
влюбившемся в дух ветра, идет 
на многих российских сценах.

Авторы екатеринбургско-
го спектакля решили показать 
«Сильфиду» в хореографии 
Бурнонвиля — ту, что видели 
в Копенгагене еще в XIX веке. 
Идея ее возвращения принад-
лежит экс-лидеру труппы Вяче-
славу Самодурову, завершила 
постановку Елена Панкова, в 
прошлом ведущая солистка Ма-
риинского балета, Баварского 
и Английского национального 
балета, ныне педагог-репети-
тор екатеринбургской балет-
ной труппы. Сценографы Аль-
она Пикалова и Елена Трубец-
кова взяли за основу спектакль 
Датского королевского балета, 
но сделали оформление деталь-
ным и по-своему уникальным, 
использовав изобразитель-
ные мотивы живописцев XIX 
века Уильяма Тернера и Джона 
Констебла. Дирижер-постанов-
щик спектакля — Павел Клини-
чев, в партии Сильфиды — при-
мы труппы Елена Воробьева, 
Мики Нисигути, Екатерина 
Кузнецова и Варвара Пугачева, 
влюбленного Джеймса — Алек-
сандр Меркушев, Томоха Тера-
да и Андрей Вешкурцев. 

Это третье обращение «Урал 
Оперы Балета» к созданию Бур-
нонвиля — впервые «Сильфида» 
появилась в репертуаре в 1986 
году. 

МУЗЫКА Альбина Шагимуратова спела в «Пуританах» на «Звездах белых ночей»

Как вышивать фиоритуры
 Виктор Александров,
Санкт-Петербург

О
чередной премьерой 
XXXI фестиваля «Звез-
ды белых ночей» в Петер-

бурге стало концертное испол-
нение одной из самых сложных 
опер за всю историю белькан-
то — «Пуритане» Винченцо Бел-
лини. Мы беседуем с Альбиной 
Шагимуратовой, исполнитель-
ницей партии Эльвиры.

 Партия Эльвиры давно в ва-
шем репертуаре?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Пять лет 
назад я пела ее по приглаше-
нию Энтони Фрейда, директора 
Чикагской лирической оперы. 
Он специально для меня решил 
перенести в Чикаго постановку 
Метрополитен-оперы. Дирижи-
ровал Энрике Маццола, один из 
лучших интерпретаторов бель-
кантового репертуара. Я очень 
многое у него почерпнула. Ду-
маю, «Пуритане» — самая слож-
ная опера Беллини, я очень рада 
к ней вернуться в Мариинке и 
надеюсь, что маэстро Герги-
ев включит в репертуар театра 
и ее сценическую версию. Эту 
оперу последний раз исполняла 
итальянская оперная труппа в 
Москве в конце XIX века, а в Пе-
тербурге она вообще не звучала.

 Чем вам дорога роль Эльви-
ры? Если сравнить, например, 
с такой коварной партией, 
как Семирамида у Россини?  

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Россиниев-
ский стиль подразумевает другое 
туше, оттенки и работу с вокаль-
ными фразами. Эльвира же тре-
бует ювелирной отделки, «выши-
вать» голосом все эти фиоритуры 
очень непросто! Эта партия тре-
бует многолетнего «впевания».

Вы любите включать в свои 

концерты репертуарные ред-
кости вроде Концерта для го-
лоса с оркестром Глиэра?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Да, люблю 
петь редкие вещи. Концерт Гли-
эра я готова была исполнить це-
ликом, но эта идея возникла у 
Гергиева поздно и я не успевала 
восстановить вторую часть за 
два дня до выступления. Моно-
графический вечер из произве-
дений Глиэра состоялся в День 

России в Концертном зале Ма-
риинского театра — там прозву-
чали еще и концерты для арфы и 
валторны с оркестром. Концерт 
для голоса необычайно сложен, 
и мне важно, чтобы зрители по-
грузились в эту чудесную музы-
ку и поняли ее смысл.

Какую роль в вашей жизни сы-
грала педагог Галина Писа-
ренко?  

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Галина Пи-
саренко передала мне просто-
ту, она не терпела манерно-
сти и заискивания. Еще сту-
денткой Московской консер-
ватории я много пела роман-
сы Глинки. В 2024 году мы бу-
дем отмечать его 220-летие, и 
это хороший повод выступить 
с программой из романсов 
русского гения. Он ведь один 
из самых трудных компози-
торов, его романсы представ-
ляют наивысшую сложность 
для вокалистов. Вот романс на 
стихи А. Пушкина «В крови го-
рит огонь желанья»... Кажется, 
ничего сложного, а мало кому 
удается его спеть просто и 
естественно.  Галина Писарен-

ко учила студентов, чтобы все 
шло от сердца и души. И она, и 
Нина Дорлиак хранили тради-
цию русской вокальной шко-
лы. С годами и опытом я всё 
больше возвращаюсь к этим 
истокам. Секрет успеха певи-
цы в умении петь не ноты, а 
смыслы. Я часто слушаю запи-
си Нины Дорлиак и Галины Пи-
саренко и всегда нахожу в них 
что-то новое.  

Недавно вы стали петь Мале-
ра. Что вас привлекло?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Два года 
назад дирижер Василий Петрен-
ко предложил исполнить «Семь 
песен последних лет» Мале-
ра на фестивале «Лето. Музы-
ка. Музей» в Новом Иерусали-
ме. Я очень благодарна Петрен-
ко за то, что он погрузил меня в 
эту удивительную и сокровен-
ную музыку. Малер — это вооб-
ще другая планета, ее тоже надо 
осваивать. Думаю, что и Рихар-
да Штрауса когда-нибудь спою, 
в том числе его «Четыре послед-
ние песни». Может, вокальные 
циклы Хуго Вольфа попробую 
исполнить. 

Какие новые партии у вас в 
работе?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Электра в 
«Идоменее» Моцарта, Франче-
ска в опере «Франческа да Ри-
мини» Рахманинова, Эльвира 
в сценической версии «Пури-
тан» и, возможно, Норма в од-
ноименной опере Беллини. 

Опыт сотрудничества с Ва-
лерием Гергиевым и труппой 
Мариинского театра навер-
няка не остался бесследным...

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Я с 2018 
года официально являюсь со-
листкой Мариинского театра 
и горжусь тем, что он стал для 
меня родным домом. 

Сейчас вы вернулись из Китая 
с коротких гастролей…

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Да, пела в 
Пекине у Великой Китайской 
стены с Владимиром Федосее-
вым и Большим симфоническим 
оркестром им. Чайковского. 

 Россия — многонациональная 
страна. Как, на ваш взгляд, 
удается сохранять уважение 
к ее языкам и традициям? 

А Л Ь Б И Н А  Ш А Г И М У РАТО В А : Я очень 
люблю свой родной Татарстан, 
часто бываю в Казани, высту-
паю там с концертами вместе 
с Александром Сладковским и 
ГАСО Татарстана, люблю бы-
вать в Приморском и Краснояр-
ском краях, недавно посетила 
Якутск. Хотелось бы выступить 
в Новосибирске, Перми... 

Молодым исполнителям 
сложно выдерживать конку-
ренцию в оперных театрах?

АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: К сожале-
нию, сегодня молодежь мало 
читает и не развивает кругозор, 
на сцену выходят зажатыми и 
слабо подготовленными. В свое 
время, когда я училась, в Амери-
ке было очень жестко с вокаль-
ной дисциплиной. Если на сле-
дующий урок певец приходил с 
теми же ошибками, его просто 
просили освободить класс. Сей-
час условия поменялись. У мо-
лодых россиян нет возможно-
сти выезжать на Запад, но у нас 
есть хорошие педагоги, и в Рос-
сии можно прекрасно научить-
ся петь. Было бы желание!

А оперетту любите? 
АЛЬБИНА ШАГИМУРАТОВА: Не отказа-
лась бы спеть Розалинду в «Ле-
тучей мыши» Штрауса. Поче-
му бы и нет? Комедию сложнее 
играть, чем трагедию и драму. 
Должно же быть на сцене и в 
жизни счастье! 

ФЕСТИВАЛЬ «Дом Довлатова в Пушкинских горах» 
в девятый раз встретит гостей

Изба с ундервудом 
Инга Бугулова 

В 
Псковской области с 
13 по 16 июля прой-
дет фестиваль «Дом 
Довлатова в  Пуш-
кинских горах». Го-
стям обещают насы-
щенную программу, 
но и незабываемую 
атмосферу. А какие 

тут виды - дух захватывает! 
О том, как сила места влия-

ет на умонастроения людей и 
почему пятнадцать минут на 
Савкиной горке заменяют де-
сять лет просмотра телевизора, 
мы поговорили с художествен-
ным руководителем фестиваля, 
поэтом Валерием Костиным.

В этом году Довлатовский 
фестиваль в деревне Березино 
пройдет уже в девятый раз. А 
как все начиналось? 

ВАЛЕРИЙ КОСТИН: Начиналось все 
в 2014 году, когда мы открыли 
музей «Дом Довлатова в Пуш-
кинских горах». Этот дом — ге-
рой замечательного произве-
дения Сергея Довлатова «Запо-
ведник», описанный в повести 
красочно, ярко, эмоциональ-
но. Именно здесь писатель жил 
в 1976—1977 годах, будучи экс-
курсоводом в пушкиногорском 
заповеднике. Долгое время дом 
стоял в запустении, но группа 
энтузиастов решила его выку-
пить и создать в нем музей. На 
открытие музея была подготов-
лена культурная программа, ко-
торая и переросла затем в еже-
годный фестиваль. Изначально 
мы задумывали его как теат-
ральный, но быстро поняли, что 
наши интересы шире...

А вообще к нам приезжают 
ведь не только за спектаклями 
или встречами. Пушкинские 
горы — уникальное место, и, 
просто побывав здесь, люди по-
лучают невероятный энерге-
тический, культурный заряд. 
Когда человек выходит на Сав-
кину горку, он может телевизор 
больше не включать, он прони-
кается таким чувством подлин-
ного патриотизма, за которым 
не угнаться никаким политтех-
нологам и журналистам-пропа-
гандистам. Пятнадцать минут 
на Савкиной горке заменяют де-
сять лет просмотра телевизора, 
я в этом уверен. 

Но все-таки театральная 
программа обширная. Что бу-
дет на сцене? 

ВАЛЕРИЙ КОСТИН: Покажем шесть 
спектаклей по произведениям 
русских писателей. Театры у 
нас в афише не Мариинский, не 
БДТ, а, как правило, небольшие 
петербургские. Но именно они 
составляют тот самый петер-
бургский культурный фон, все 

их объединяет качество поста-
новок. Мы гордимся, что у нас 
на фестивале зрители всегда 
встают и буквально топят арти-
стов в аплодисментах. Честно 
скажу, планку держать трудно. 
Спектакли начинаем отсматри-
вать за полгода, заявок прихо-
дит огромное количество. 

Будут и необычные поста-
новки. Например, премьера 
спектакля-прогулки «Довла-

тов. Возвращение», зрители 
два дня вместе с артистами бу-
дут перемещаться по главным 
местам «Заповедника». Есть в 
повести гостиница «Дружба» и 
культовый ресторан «Лукомо-
рье», действие проходит там; 
или Михайловское, где Довла-
тов проводил экскурсии, — зна-
чит, играют там. Представим и 
анимационные спектакли, где 
играют компьютерные персо-

нажи. Мы даже поставим специ-
альную студию, где всем желаю-
щим расскажем о том, как рабо-
тает эта технология. 

Запланирована на фестивале 
концертная программа — в один 
из вечеров перед гостями вы-
ступит культовая группа «Пою-
щие гитары». В чайной за чаш-
кой чая можно будет послушать 
молодых поэтов. А еще откроет-
ся выставка картин, созданных 
по произведениям Довлатова 
искусственным интеллектом. 
Плюс выставка скульптур ма-
лой формы. 

Фестиваль готов принять 
много людей? 

ВАЛЕРИЙ КОСТИН: Фестиваль у нас 
камерный. 300 человек (из них 
65 — артисты и выступающие) 
— наш предел. В этом году мы 
впервые его достигли. Нашим 
гостям мы честно пишем, что на 
пиковых событиях женам, воз-

можно, придется сидеть на ко-
ленках у мужей. Будут аншлаги. 

Не думаете расширяться? 
ВАЛЕРИЙ КОСТИН: Мечтаем! Уже 
несколько лет мы планируем со-
здать в Пушкинских горах центр 
русской философской мысли, 
центр русской литературы и ис-
кусства, где можно было бы сде-
лать сцену и выставочные пло-
щадки, открыть санаторий для 
писателей, поэтов, философов, 
художников. Уже даже выкупи-
ли 55 гектаров земли на реке Ве-
ликой, в очень красивом месте. 
У всех этих проектов бессмен-
ный меценат Алексей Власов, он 
даже получил звание «Меценат 
года» от министерства культу-
ры. Без его участия нам было бы 
очень трудно.  

Заповедник. Чемодан. Деревенская изба. Довлатов. Что еще нужно для приключения?

Опера «Пуритане» Беллини 
впервые прозвучала в Мариинке. 
Пока — в концертном 
исполнении. 

И в музыке, и в хореографии эле-
гантного спектакля использованы 
шотландские мотивы.

А К Ц Е Н Т

Секрет успеха певицы в умении петь не 
ноты, а смыслы. Я часто слушаю записи 
Нины Дорлиак и Галины Писаренко 
и всегда нахожу в них что-то новое

КИНО Александр Галибин 
работает над «Моей 
ужасной сестрой-2»

Улыбнитесь, 
вас снимают

Елена Боброва

Александр Галибин верен своему пути в кино и работа-
ет над очередной картиной для семейного просмотра — 
лирической комедией «Моя ужасная сестра-2».

Солнечный летний день. Сестрорецк под Петербур-
гом. На пляже идет игра — волейбольная сетка разде-
лила две команды. В одной — Лариса Удовиченко, Ната-
лья Чистякова-Ионова, известная всем как Глюкоза, в 
другой — Марина Яковлева, Владимир Яглыч. И в обеих 
— по одной девочке. Неродных сестричек, оказавшихся 
по разные стороны волейбольной сетки, играют София 
Петрова и Алена Малахова. Заметим, что, несмотря на 
свой юный возраст, они уже опытные актрисы. 

Идет съемка сцены выяснений отношений между 
двумя семьями, где каждая мама стоит горой за свое-
го ребенка. Но что бы ни происходило у персонажей 
фильма, актеры заботливо поддерживают друг друга и 
делают все, чтобы мяч никого не задел. 

«У наших героев 
это выяснение не на 
кулаках, — улыба-
ется Лариса Удови-
ченко, ставшая «ки-
номамой» Глюко-
зы, — а в подколах, 
каких-то ультима-
тумах. Это же коме-
дия. Я когда прочла 
сценарий, так об-
радовалась, потому 
что роль характер-
ная, с юмором, как 
я люблю. И потому 
что история про любовь, про нежные отношения, но не 
без ссор, потому что никакие отношения между людь-
ми, которые искренни друг к другу, не могут обходить-
ся без ссор». Впрочем, актриса дала свое согласие сни-
маться у Галибина, не читая сценарий, даже не поин-
тересовавшись у режиссера, что за роль он ей предла-
гает. Любопытно, что внучкой Ларисы Удовиченко 
стала София Петрова, как и в недавно вышедшем сери-
але «Эффект домино». «Так что встретились уже как 
родственницы», — смеется Лариса Ивановна.  

«Моя ужасная сестра-2» — продолжение истории 
про двух девочек, которые отчаянно не хотели, чтобы 
папа одной и мама другой становились супружеской 
парой, а в итоге героини подружились, полюбили друг 
друга и приложили все усилия, чтобы стать одной се-
мьей.  В новом фильме появляются еще одна девочка и 
две бабушки, между которыми тоже не сразу возникла 
симпатия, но мы уверены: все будет хорошо.

«Вторая часть получилась не менее интересная, 
чем первая, — заметил Александр Галибин. — Не буду 
выдавать секретов, но поверьте, в ней закручена до-
вольно сильная интрига, которая связана с маленькой 
сестричкой юных героинь. Но это уже история не по-
ступков, как в первом фильме, а взаимоотношений — 
родителей, бабушек, девочек. Мы хотим показать, как 
важно прислушиваться друг к другу, находить компро-
мисс и понимание, ведь это необходимые составляю-
щие любых отношений».

Кстати, «Моя ужасная сестра-2» — уже шестая кар-
тина Александра Галибина. И ничто в ней, как в других 
его фильмах, не напоминает о Галибине — ученике Ана-
толия Васильева, чей театр называли метафизическим 
или ритуальным. Или о Галибине — театральном режис-
сере, который одним из первых обратился к новой дра-
ме, авторы которой постулируют: только через боль 
возможно очищение. В ипостаси кинорежиссера Гали-
бину оказалось важнее продолжать линию Ролана Бы-
кова с его глубоким вниманием к внутреннему миру 
ребенка и его переживаниям.  

Герои картин Галибина — не супермены, чья миссия 
— спасать мир, не оборотни, страдающие от своей ина-
кости, не ученики волшебной школы Хогвартс. Гали-
бину интереснее самые обычные дети и их поступки. 
Кто-то из них загадывает золотой рыбке, чтобы отец 
пришел с войны, кто-то перевоспитывает своего папу. 
Маленькая героиня фильма «Сестренка», пережившая 
ужасы немецкой оккупации, находит новую семью в 
башкирской деревне. Удивительно, но эта камерная 
драма не одну неделю в прокате била все рекорды про-
смотров, обгоняя даже блокбастеры. «Моя ужасная се-
стра» тоже была тепло принята зрителями, и продю-
серы решили, что нужно снять продолжение истории. 
Так появилась «Моя ужасная сестра-2».

Александр Галибин принципиально избегает тем-
ных красок любых оттенков, даже говоря о пробле-
мах, которые возникают во взаимоотношениях роди-
телей и детей. «Мне это важно — выходить на глубокие 
вещи, касающиеся семьи, любви, взаимоотношений 
через иронию, через улыбку, — признается режиссер. 
— Мое глубокое убеждение, что такое сильное по воз-
действию искусство, как кинематограф, должно нести 
свет, даже говоря на острые темы». Нужную ему атмо-
сферу легкости с оттенком сказочности Галибин нашел 
в Выборге с его средневековым замком. По узким улоч-
кам старинного города ходят герои и первой «Моей 
ужасной сестры», и ее продолжения. Но даже в петер-
бургском трамвайном парке в какой-то момент ат-
мосфера из будничной превратилась в праздничную, 
когда мимо старого вагонного депо проехал трамвай, 
украшенный разноцветными шариками.  

«Александр Владимирович, все время нас «прока-
чивает» на тему того, чтобы мы ни в коем случае не 
уходили ни в какую социалку, — признается Глюкоза. — 
Да, мы говорим о каких-то проблемах, но все-таки на 
возвышенной ноте. Даже цвета в картине выбирали яр-
кие, нежные, свежие. Хочется, чтобы фильм получился 
светлым». 

На пляже в Сестрорецке завершились съемки филь-
ма, впереди постпродакшн и выход в прокат. Тогда-то 
мы и поймем, что не поделили сестры, их родители 
и бабушки, и узнаем, как семью спасли две девочки, 
ставшие родными… 

Этим летом в Сестрорецке. На съемках лирической комедии 
«Моя ужасная сестра-2». 

Галибину важно 
продолжать 
линию Ролана 
Быкова с внимани-
ем к внутреннему 
миру ребенка

Советы бывалых. Голоса экскурсантов из «Заповедника» Довлатова продол-
жают звучать в Пушкинских горах.
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Справка «РГ»

Фестиваль пройдет в деревне Березино рядом с домом, в котором жил 

писатель, когда работал в заповеднике «Пушкинские горы». В дни фе-

стиваля Дом-музей Довлатова также будет открыт.

Программу фестиваля смотрите 
на сайте фестиваля:
 http://dom-dovlatova.ru
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ШАХМАТЫ 

Россиянин 
отличился 
на турнире 
по рапиду 
и блицу

РАЗМЫШЛЯЯ  
МГНОВЕННО
Владимир Ильин

Дважды участник матчей за ко-
рону по классическому вари-
анту игры российский гросс-
мейстер Ян Непомнящий занял 
второе место на представитель-
ном турнире по быстрым шах-
матам в столице Хорватии За-
гребе. Победил первый номер 
мирового рейтинга норвежец 
Магнус Карлсен. 

Десять участников снача-
ла сыграли один круг в рапид 
— 25 минут на партию с добав-
лением десяти секунд за каж-
дый ход. За победу начислялись 
два очка, за ничейный исход 
— одно. В этом мини-турнире 
первое место поделили Непо-
мнящий и американец итальян-
ского происхождения Фабиано 
Каруана (по 12 очков). Карлсен 
(11) сумел подняться с третьей 
строчки на вершину таблицы 
за счет мощного выступления 
в блице. Здесь контроль по вре-
мени был куда более жестким: 
пять минут на поединок с до-
бавлением пары секунд за ход.  
Гроссмейстеры играли в два 
круга, за победы давалось одно 
очко, за ничью — полбалла. 

Карлсен в суперскоростной 
игре традиционно чувствовал 
себя как рыба в воде — 15 оч-
ков из 18 возможных. Вторым 
стал выступающий под флагом 
Франции иранец Алиреза Фи-
рузджа (13 баллов), Непомня-
щий замкнул топ-3 (10,5).

Итоговая таблица турнира с 
общим призовым фондом 175 
тысяч долларов сформирована 
из суммы результатов участни-
ков в рапиде и блице. Верхняя 
половина классификации вы-
глядит так: Карлсен — 26 очков, 
Непомнящий — 22,5, Фирузджа 
— 22, Каруана — 21,5, Доммара-
джу Гукеш (Индия) — 19,5.

Карлсен, как обладатель ти-
тула, получил чек на 40 тыс. 
долл. Соревнования в Хорватии 
были третьим этапом коммер-
ческой серии Grand Chess Tour. 
Следующий состоится с 12 по 
19 ноября в американском го-
роде Сент-Луис. 

Тем временем в Китае идет  
матч за мировую корону у жен-
щин (из 12 партий). Соперни-
чают две представительницы 
Поднебесной: действующий 
обладатель титула Цзюй Вэньц-
зюнь и претендент Лэй Тинцзе. 
Пока все поединки завершают-
ся вничью, счет 2:2. 

ФУТБОЛ Известный тренер Валерий Непомнящий раскритиковал экс-игрока ЦСКА защитника 
Фернандеса за его скандальный переход в питерский «Зенит»

Марио больше не супер
Артур Нанян

О
дна из ведущих команд 
российской Премьер-ли-
ги (РПЛ) ЦСКА за пару 

недель до старта сезона несет 
потери. Так, легенда армейцев, 
уроженец Бразилии защитник 
Марио Фернандес, выступав-
ший за нашу сборную после 
смены гражданства, перехо-
дит в питерский «Зенит», а па-
рагвайский хавбек «красно-си-
них» Хесус Медина отправился 
в стан московского «Спартака», 
еще более принципиального оп-
понента «красно-синих».

Прямые трансферы из ЦСКА 
в стан «красно-белых» — большая 
редкость. Последним таким 

«перебежчиком» был напада-
ющий Валерий Масалитин, ко-
торый в 1993 году променял ар-
мейцев на спартаковцев. Каждая 
такая сделка воспринимается 
болельщиками крайне эмоцио-
нально. Не стала исключением 
ситуация с Мединой.

Крайне болезненно воспри-
няли болельщики ЦСКА посту-
пок Марио Фернандеса. Брази-
лец, получивший российский 
паспорт в 2016 году и сыграв-
ший немало матчей за нашу 
сборную, был любимцем фана-
тов «красно-синих». Защитник 
выступал за московский клуб 
на протяжении десяти лет, за-
воевал семь трофеев, а в одном 
из интервью обещал, что в Рос-

сии он будет играть только за 
армейцев. Выходит, Марио не 
сдержал своего слова.

Своим мнением об истори-
ях с Фернандесом и Мединой с 
«РГ» поделился один из самых 
известных российских и совет-
ских тренеров, бывший совет-
ник президента ЦСКА по спор-
тивным вопросам (2012—2014) 
Валерий Кузьмич Непомнящий. 
Он прославился на весь мир еще 
в 1990-м, когда сенсационно 
вывел сборную Камеруна в чет-
вертьфинал ЧМ-1990.

Уход Медины и трансфер Фер-
нандеса в «Зенит» — это уда-
ры по амбициям армейцев?

В А Л Е Р И Й  Н Е П О М Н Я Щ И Й : Конечно. 

ЦСКА не досчитается двух иг-
роков, которые должны были 
выходить в стартовом соста-
ве. Я бы на самом деле похва-
лил клуб, потому что армейцы 
в очередной раз доказали, что 
для них важно отношение фут-
болиста к команде. И те, у кого 
меркантильные интересы сто-
ят превыше всего, выступать за 
«красно-синих» не будут. Уве-
рен, и с Мединой, и с Фернан-
десом велись переговоры. Если 
ребят не устроили предложен-
ные условия — ничего не подела-
ешь. Это бизнес.

В данных историях играет 
роль, что Медина с Фернандес-
ом — легионеры?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Безуслов-
но. Все-таки они в нашей стра-
не гости, и Россия для них не яв-
ляется родиной. Другой вопрос, 
что такие переходы не редкость 
в мировом футболе. Вспомни-
те, сколько игроков уходили из 
«Реала» в «Барселону» и наобо-
рот или из «Милана» в «Интер». 
Да и у нас немало россиян, ко-
торые выступали за «Динамо» 
и «Спартак». Кстати, для вас, 
журналистов, такие истории — 
настоящая находка, вам есть о 
чем писать, поговорить. Это до-
бавляет интереса к чемпионату.

Сможет ли ЦСКА конкуриро-
вать с «Зенитом» с учетом 
таких потерь?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Мне обидно 

наблюдать за последними со-
бытиями, поскольку я искрен-
не надеялся, что после ударной 
концовки прошлого сезона ар-
мейцы навяжут борьбу зени-
товцам. Тот же Медина громко о 
себе заявил весной, набрал при-
личную форму. Отсюда и ин-
терес со стороны конкурентов. 
Что касается Марио, то он пре-
красно знаком с системой игры 
ЦСКА, ему не нужно было бы 
время на адаптацию. Но что по-
делать… Придется «красно-си-
ним» за счет каких-то внутрен-
них резервов компенсировать 
потери таких исполнителей.

Не удивлены решением Фер-
нандеса? Перейти в стан кон-
курента после десяти лет в 
ЦСКА…

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Естествен-
но, я шокирован. Для меня это 
незаживающая рана. Марио 
столько лет играл за сборную, 

ЦСКА. Думал, он пропитался 
армейским духом, был успешен 
в команде, его любили болель-
щики. К сожалению, понятие 
патриотизма в данном случае 
не сработало. Очень жаль.

Фернандесу 32 года, он почти 
не играл в течение года. Потя-
нет уровень «Зенита»?

ВАЛЕРИЙ НЕПОМНЯЩИЙ: Я вас умо-
ляю, что такое 32 года? В совре-
менном футболе можно играть 
и до 40 лет. Посмотрите на того 
же хорватского полузащитни-
ка Луку Модрича. Помнится, 
его в свое время не хотели брать 
большие клубы, думали, он не 
выдержит нагрузок с таким те-
лосложением. Но Модрич стал 
суперзвездой и до сих пор оста-
ется ею. Условия сейчас намного 
лучше, чем раньше. Фармаколо-
гия, восстановительные процес-
сы — все на высочайшем уровне. 
Плюс нынешние футболисты ве-
дут себя профессиональнее, чем 
их предшественники. Как бы мы 
не ругали современных игроков, 
но они знают меру. Ребята от-
лично понимают, что спортив-
ный век короток, и чтобы гром-
ко заявить о себе и оставаться 
наверху, нужно чем-то жертво-
вать, правильно питаться, тре-
нироваться. Тем более зная Фер-
нандеса, более чем уверен: он 
еще проявит себя. 

УИМБЛДОН Впервые в истории сразу трое наших теннисистов
пробились в четвертьфинал травяного «Большого шлема»

Газон еще потопчем
Анна Козина 

Р
оссийские тенниси-
сты повторили ре-
кордный результат, 
которого добились на 
Australian Open в 2021 
году. Тогда в четверть-
финал пробились Да-
ниил Медведев, Ан-
дрей Рублев и Аслан 

Карацев. На Уимблдоне-2023 в 
восьмерку сильнейших в муж-
ской сетке  — впервые в истории 
этого «Шлема»  — попали Медве-
дев, Рублев и Роман Сафиуллин. 
Еще одно доказательство того, 
что прошлогоднее вето на уча-
стие в турнире россиян было 
большой ошибкой со стороны 
британских организаторов.

Но вернемся к спортивной 
составляющей. Для всех троих 
наших четвертьфиналистов это 
еще и первый подобный лич-
ный успех в карьере на травя-
ном «мэйджоре». Причем третья 
ракетка мира Даниил Медведев, 
завоевавший титул на US Open-
2021, и седьмой номер мирового 
рейтинга Андрей Рублев наконец 
собрали коллекцию четвертьфи-
налов на всех четырех турнирах 
«Большого шлема». 

Чуть раньше это удалось рос-
сиянину Карену Хачанову, кото-
рый пропускает текущий турнир 
из-за травмы. А вообще в списке 
действующих теннисистов, вы-
ходивших в 1/4 финала всех 
«Шлемов», всего 11 игроков. По-
мимо Медведева, Рублева и Хача-
нова это итальянцы Маттео Бер-
реттини и Янник Синнер, хорват 
Марин Чилич, японец Кеи Ниси-
кори, швейцарец Стэн Ваврин-
ка, британец Энди Маррей и, ко-
нечно, испанец Рафаэль Надаль и 
серб Новак Джокович — 22-крат-
ный и 23-кратный чемпионы 
«мэйджоров».

Даниил Медведев с улыбкой 
отметил, что на Уимблдоне ему 
везет только на корте № 1, где он 
не проиграл ни одного матча. Во 
вчерашней встрече четвертого 
круга Даниилу тоже повезло. Она 
не отняла у него много сил. При 
счете 6:4, 6:2 его соперник чех 
Иржи Легечка (37) из-за травмы 
ноги отказался от продолжения 
борьбы. 

За выход в полуфинал Медве-
дев поспорит с дебютантом этой 
стадии «Больших шлемов» аме-
риканцем Кристофером Юбэнк-
сом (43), который в пяти сетах со 
счетом 3:6, 7:6 (7:4), 3:6, 6:4, 6:4 
неожиданно дожал пятую ракет-
ку мира грека Стефаноса Цици-
паса (5).

У остальных россиян сопер-
ники тоже опасные. Рублеву 
предстоит биться с действую-

щим чемпионом, второй ракет-
кой мира Новаком Джоковичем, 
у которого выиграл лишь одна-
жды  — в финале грунтового тур-
нира в Белграде. А Сафиуллину 
— с восьмым номером рейтинга 
ATP Янником Синнером.

Интересно, что до старта тра-
вяного «мэйджора» о Сафиулли-
не говорили в основном из-за ку-
рьезной ситуации с заявкой на 

«Ролан Гаррос». Спортсмен и его 
тренер, наш бывший игрок Ан-
дрей Кузнецов, забыли заявить-
ся на квалификацию и пропу-
стили турнир. В основную сет-
ку Уимблдона россиянин попал 
благодаря снятию испанца Рафа-
эля Надаля. И теперь повод для 
разговора совсем другой. 

Этот прорыв Сафиулли-
на похож на невероятное вы-

ступление Аслана Карацева на 
Australian Open в 2021 году, о ко-
тором упоминали в самом нача-
ле. Параллели с Карацевым про-
вел и Синнер. 

А Сафиуллин, между про-
чим, был топовым юниором. Он 
— бывшая вторая ракетка мира 
в юниорском рейтинге, победи-
тель Открытого чемпионата Ав-
стралии 2015 года в своей воз-
растной категории. Но сразу ре-

ализоваться во взрослом туре не 
получилось из-за травм. 

— У меня была серьезная трав-
ма плеча после юниорского 
Australian Open, — объяснил Ро-
ман. — А когда я вернулся, то сра-
зу повредил лодыжку. Чтобы сно-
ва набрать форму, у меня ушло 
много времени. Но успех здесь, 
на моем первом Уимблдоне, по-
может обрести уверенность.

Что касается женской сетки, 
то ни одна из россиянок не смог-
ла выйти в четвертьфинал Уим-
блдона. В четвертом круге раз-
громное поражение потерпела 
22-я ракетка мира Екатерина 
Александрова. Вторая ракетка 
мира Арина Соболенко из Бела-
руси повесила сопернице «ба-
ранку» во втором сете — 6:4, 6:0. 
Тут было без шансов. А вот дру-
гое поражение получилось обид-
ным. 16-летняя Мирра Андреева 
никогда раньше не играла на тра-
ве, но уверенно прошла квалифи-
кацию и отлично показала себя в 
основной сетке. Однако не спра-
вилась с американской Мэдисон 
Кис (18), которая переломила 
ход матча на тай-брейке второго 
сета — 3:6, 7:6 (7:4), 6:2. 

Все закончилось для Мир-
ры не лучшим образом не толь-
ко из-за результата. В концовке 
третьего сета Андреева получи-
ла штрафное очко за якобы бро-
шенную на корт ракетку. Одно 
предупреждение у россиянки 
уже было. Но в этот раз она про-
сто выронила ракетку. «Вы пони-
маете, что делаете? Я не бросала 
ракетку, я поскользнулась, а по-
том упала», — взывала Андреева к 
судье на вышке. Но не была услы-
шана. После наказания Мирры 
Кис получила матчбол и довела 
дело до победы. После игры рос-
сиянка не пожала арбитру руку. 

Обидно, что такой хороший 
турнир закончился для Мирры 
неприятными эмоциями. Но они 
утихнут, и можно будет порадо-
ваться успехам и достижениям. 
В лайв-рейтинге Андреева уже 
64-я. Она стала лишь второй рос-
сиянкой после Марии Шарапо-
вой, пробившейся в 16 лет в 1/8 
финала Уимблдона. А равняемся 
по этому показателю на другую 
теннисную блондинку — Анну 
Курникову. В 1997 году она до-
шла до полуфинала, где проигра-
ла ровеснице швейцарке Марти-
не Хингис, с которой потом побе-
ждала на «Шлемах» в паре. 

Даниил Медведев наконец собрал 
коллекцию четвертьфиналов 
на всех четырех «мэйджорах».

Марио Фернандес с ЦСКА выиграл три чемпионата России, а теперь болельщики клуба считают его предателем.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев, Андрей Рублев 
и Роман Сафиуллин доказали, 
что недопуск россиян на Уимблдон-2022 
был ошибкой

ВЕЛОШОССЕ На сложном 
этапе «Тур де Франс»
в горах победил гонщик 
с родины хоккея

Что творит 
канадец

Илья Трисвятский

На самой престижной в международном календаре 
многодневной гонке «Тур де Франс» вчера был пер-
вый выходной день. Позади девять этапов, впереди еще 
дюжина, то есть две недели состязаний. Желтая майка 
лидера генеральной классификации — у прошлогодне-
го победителя датчанина Йонаса Вингегора из нидер-
ландской команды Jumbo-Visma. 

Состоявшийся перед коротким отдыхом этап с дли-
тельным подъемом на вершину потухшего вулкана 
Пюи-де-Дом в центре Франции оказался полон драма-
тизма. Когда пелотону оставалось преодолеть заклю-
чительную треть 182-километрового маршрута, зна-
менитый британский спринтер Марк Кавендиш заце-
пился колесом за кого-то из соперников и упал, сломав 
ключицу. Это типичная травма для велошоссейни-
ков. 38-летний Кэв из казахстанской «Астаны» сошел 
с дистанции на последней в своей карьере «Большой 
Петле», так и не сумев выйти в единоличные лидеры по 
числу побед на этапах «Тур де Франс». По 34 «викто-
рии» у Марка и легендарного бельгийца Эдди Меркса, 
которому в июне исполнилось 78.

Ближе к завершению дистанции напряжения и эмо-
ций хватало с избытком. Казалось бы, уверенно ли-
дировавшего американца Маттео Йоргенсона на по-
следних километрах подъема покинули силы, и он бук-
вально дополз до финиша, оказавшись вне призовой 
тройки — четвертым. За счет мощнейшего рывка побе-
ду одержал один из трех канадцев среди участников 
этого тура — 36-летний Майкл Вудс. Это его первый та-
кой успех на «Большой Петле». Подобное прежде уда-
валось только двум шоссейникам из страны, где самый 
популярный вид спорта — хоккей с шайбой. 

АВТОСПОРТ Белорусские 
экипажи навязали 
борьбу «КАМАЗу» 
на «Шелковом пути»

«МАЗ» жмет 
на газ

Илья Соболев

Многодневный ралли-марафон «Шелковый путь» на-
бирает ход. После трех этапов можно констатировать, 
что борьба в некоторых классах идет по непредсказуе-
мому сценарию. 

Например, в грузовиках все ожидали тотальной ге-
гемонии команды «КАМАЗ-мастер», выставившей на 
гонку четыре экипажа. Но не тут-то было.  После трех 
этапов зачет грузового класса возглавил руководи-
тель и пилот одного из экипажей белорусской команды 
«МАЗ-СПОРТавто» Сергей Вязович. Именно он вы-
играл первый этап, затем отдал лидерство в генераль-
ной классификации камазовцу Эдуарду Николаеву, а 
после победы в третий день ралли снова вернулся на 
вершину.

Третий этап 
был единственным 
кольцевым на всем 
ралли-рейде. Он 
пришелся на Маг-
нитогорск, один 
из редких городов, 
расположенных в 
двух частях света — 
Европе и Азии. 

— Мы все чисто 
проехали. Атакова-
ли с самого начала. 
Николаев и Каргинов в генеральной классификации 
наши главные преследователи. Все ребята идут пол-
ным газом. И разбежки по времени, как в классиче-
ском ралли, а не в ралли-рейдах. Это говорит, что и тех-
ника близка по уровню, и экипажи. Сейчас скорости и 
возможности грузовиков такие, что мы даже еле успе-
ваем воспринимать дорогу. Такой перебор риска: мы 
идем 140 км/ч, несмотря на то, какая дорога. Я от таких 
этапов получаю удовольствие, — поделился ощущени-
ями Вязович.

После трех этапов он опережал Николаева на 2 ми-
нуты с четвертью, тройку замыкал еще один предста-
витель «КАМАЗ-мастера» Андрей Каргинов, но уже с 
девятиминутным отставанием.

Интересная борьба идет в зачете мотовездеходов, 
где много звезд. Это и чемпион «Дакара» в классе квад-
роциклов Сергей Карякин, и прославленный наш пи-
лот в гонках на выносливость Роман Русинов, и Анаста-
сия Нифонтова, женщина, которая, кажется, родилась 
уже верхом на мотоцикле. Именно Нифонтова была ли-
дером общего зачета после двух первых дней ралли, на 
на третьем этапе ей не повезло. Два пробитых колеса с 
учетом израсходованных «запасников» серьезно ска-
зались на скорости экипажа Анастасии. Этим восполь-
зовался Карякин, который вышел в лидеры, опережая 
соперницу чуть меньше, чем на две минуты. Русинов, к 
слову, идет четвертым.

А вот в классе внедорожников первые три дня про-
шли при полном доминировании опытнейшего Вла-
димира Васильева, выступающего за команду VRT. 
Он выиграл все три этапа и довел преимущество 
над ближайшим преследователем Андреем Рудским 
(«НГ-Энерго») до 46 минут.

Вчера по маршруту Магнитогорск — Оренбург про-
шел четвертый этап «Шелкового пути». Его итоги ста-
ли известны уже после подписания этого номера «РГ» 
в печать. 

Экипажи белорусской команды «МАЗ-СПОРТавто» на фоне 
КАМАЗов выглядят вполне конкурентоспособно.А К Ц Е Н Т

Валерий Непомнящий: Думал, за десять 
лет в стане армейцев Фернандес
 пропитался клубным патриотизмом. 
К сожалению, я ошибался

В некоторых клас-
сах ралли-мара-
фона борьба идет 
по  непредсказуе-
мому сценарию
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Кстати

Чемпион России «Зенит» провел последний, третий матч на предсезон-

ном турнире в Санкт-Петербурге. В нем команда Сергея Семака одоле-

ла по пенальти турецкий «Фенербахче» — 0:0, 4:3.

Несмотря на успешный итог встречи со стамбульским клубом, «сине-

бело-голубые» лишились всяких шансов на победу в соревновании. На-

помним, что зенитовцы набрали три очка благодаря выигрышу над 

азербайджанским «Нефтчи» (3:1) в основное время, потерпели пораже-

ние от сербской «Црвены Звезды» (1:2) и заработали два балла за встре-

чу с «Фенербахче». Итого питерская команда завершила турнир с пя-

тью очками, а у «Црвены Звезды» их уже шесть. Р
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МЕЖДУ ТЕМ

Россиянка Вера Звонарева и Лаура Зигемунд из Германии без борьбы вы-

шли в третий круг парного Уимблдона. За путевку в четвертьфинал они по-

спорят со вторыми сеяными американками Кори Гауфф и Джессикой Пегу-

лой. Но и Вера с Лаурой сыгранная пара. В прошлом году они стали побе-

дительницами турнира WTA 1000 в Майами.
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